
С иностранцев 
возьмут  
за здравие
Минздрав предлагает 
впускать в РФ  
по медицинскому полису

Минздрав предложил поправки 
к закону о порядке въезда в РФ, 
по которым иностранные граж
дане и лица без гражданства не 
могут въезжать в страну без ме
дицинского полиса. Лимит стра
ховки определен в 2 млн руб., 
действовать он должен не менее 
трех месяцев, по словам стра
ховщиков, такой полис может 
стоить не менее 10 тыс. руб. Од
нако неясно, как и где его поку
пать и как пограничники будут 
его проверять. Новое требова
ние может затронуть миллио
ны граждан — по данным ФМС, 
в этом марте в стране пребывает 
9,9 млн иностранцев.

Минздрав разместил для общест-
венного обсуждения поправки к за-
кону «О порядке выезда из РФ и въе-
зда в РФ», требующие наличия у въез-
жающих в РФ нерезидентов страхо-
вого медицинского полиса на все 
время пребывания, а при невозмож-
ности установить его продолжитель-
ность — «не менее 90 дней со дня въе-
зда». Страховая сумма должна состав-
лять 2 млн руб. и покрывать оказание 
медпомощи в экстренных и неотлож-
ных формах. Сам полис должен быть 
оформлен на русском и (или) англий-
ском языках и содержать перечень 
страховых рисков и номер телефона 
для обращения при травмах, отравле-
ниях, внезапных острых заболевани-
ях, обострениях или смерти застрахо-
ванного лица. Иностранец, не пред-
ставивший полис в пункте пропуска 
через госграницу, по проекту лишает-
ся возможности въезда в страну.

По п. 5 ст. 27 закона «О порядке вые-
зда из РФ и въезда в РФ» иностранные 
граждане и сейчас обязаны иметь по-
лисы медстрахования, и при их отсут-
ствии им может быть отказано во въе-
зде. Но срок действия полиса и сумма 
покрытия в законодательстве не ого-
вариваются. Медстраховки в обяза-
тельном порядке требуются и россий-
скими консульствами при оформле-
нии визы в РФ. При этом, скажем, жи-
тели Германии должны представить 
консульствам полис с минимальным 
сроком действия три месяца и страхо-
вым покрытием €30 тыс.
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Пропитание будущего
Роспотребнадзор представил план контроля рынка продовольствия до 2030 года

”Ъ“ ознакомился с подго
товленным по поручению 
президента Роспотреб
надзором и другими ве
домствами проектом но
вой перспективной сис
темы контроля качества 
продовольствия. Возвра
щения обязательного 
 ГОСТа не предполагает
ся — в проекте «Стратегии 
повышения качества пи
щевой продукции в РФ до 
2030 года» предлагается 
создать единую информ
систему отслеживания 
движения продовольст
венных товаров — от ком
понентов до готовой про
дукции — и ввести обяза
тельную госрегистрацию 
основных видов пищевых 
добавок. В Роспотребнад
зоре ссылаются на то, что 
на рынке постепенно по
являются не только добав
ки из генномодифициро
ванного сырья, но и про
дукты нанотехнологий.

В России появится «Стра-
тегия повышения качества 
пищевой продукции в РФ до 
2030 года» — по данным 

”
Ъ“, 

4 марта проект этого рамоч-
ного документа поступил 
в Минэкономики из Роспо-
требнадзора. Стратегию раз-
рабатывают в рамках поруче-
ния Владимира Путина, кото-
рое он дал правительству ле-
том 2015 года. Как отмечалось 
в поручении (см. 

”
Ъ“ от 24 ию-

ля), необходимо создать наци-
ональную систему управле-
ния качеством пищевой про-
дукции, предусмотрев для 
этого единый подход к мони-
торингу и отслеживанию про-
дукции в ходе производства. 
Это не первая попытка Бело-

го дома заняться продоволь-
ствием — в 2012 году прави-
тельство утвердило основы 
политики в области здорово-
го питания до 2020 года, дей-
ствующие и сейчас. Источ-
ник в Роспотребнадзоре со-

общил 
”
Ъ“, что итоговая вер-

сия стратегии может быть 
 представлена в апреле.

Проект констатирует: на-
до «признать необходимость 
корректировки понятийно-
го аппарата» в законодатель-

стве о качестве пищевой про-
дукции. В частности, пред-
лагается «расширить спи-
сок регламентируемых по-
казателей» в системе техни-
ческих регламентов на про-
дукты питания и предусмо-
треть госрегистрацию пище-
вых добавок, ароматизато-
ров и заквасок (в том числе 
полученных с помощью ген-
но-модифицированного сы-
рья и нанотехнологий), а так-
же «актуализировать» систе-
му их допуска на рынок РФ. 
Высказана и идея «предусмо-
треть для отдельных видов 
пищевой продукции введе-
ние сортности и градаций 
качества в зависимости от 

используемого сырья». Сей-
час разработанные методы 
контроля охватывают «бо-
лее половины» пищевых до-
бавок, на которые установ-
лены регламенты примене-
ния, говорится в документе.

Напомним, в РФ действу-
ют обязательные техниче-
ские регламенты на основ-
ные виды продукции, при-
шедшие на смену советской 
системе Госстандарта. Акту-
альный список разрешен-
ных пищевых добавок на 
территории Таможенного со-
юза утвердила Евразийская 
экономическая комиссия 
в 2012 году, список использо-
ванных средств производи-
тели указывают на своей про-
дукции. В Европейском сою-
зе, отмечалось в докладе пра-
ктики по вопросам торговли 
и конкурентоспособности 
Всемирного банка, действу-
ет та же система техрегламен-
тов, вопросы сертификации 
определяются рынком, а спе-
циальные схемы контроля 
качества продуктов питания 
приняты для отдельных слу-
чаев. Например, они работа-
ют при контроле производ-
ства продовольственных то-
варов с защищенным наиме-
нованием места происхожде-
ния или для «органических» 
продуктов питания.

В России же «несовершен-
ство правовых и организа-
ционных механизмов» при-
водит к тому, что «на рынке 
имеет место оборот продук-
ции, не отвечающей потреб-
ностям большинства населе-
ния», констатируют авторы 
стратегии.
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Как будет выглядеть 
еда в 2030 году, пока 
никто точно не знает, 
но Роспотребнадзор 
готов рассказать всем 
желающим, из чего ее 
будут делать   

Заместитель министра 
культурно обогатился
ФСБ раскрыла особо крупное мошенничество  
в Минкульте

Министерство культуры РФ оказалось 
в центре крупного коррупционного скан
дала. За хищение средств, выделенных 
из бюджета на реставрацию объектов 
культурного наследия, главным из кото
рых была Изборская крепость в Псков
ской области, сотрудниками ФСБ были 
задержаны заместитель министра Гри
горий Пирумов, начальник департамен
та управления имуществом и инвести
ционной политики (ДУИПП) Борис Мазо 
и два его заместителя. Кроме них фигу
рантами уголовного дела являются не
сколько руководителей коммерческих 
фирм, участвовавших в реставрацион
ных работах.

53-летний статс-секретарь — заместитель 
министра культуры Григорий Пирумов был 
задержан сотрудниками ФСБ в Ростове-на-
Дону, где он находился в командировке. Под 
конвоем его отправили в столицу, где в это 
время полным ходом шли обыски в Мини-
стерстве культуры. В результате были задер-
жаны еще три сотрудника ведомства — на-
чальник ДУИПП Борис Мазо и два его заме-
стителя — Вадим Мурадян и Артем Новиков.

Накануне аналогичные мероприятия 
проходили в Санкт-Петербурге. В этом горо-
де сотрудники центрального аппарата ФСБ 
провели обыски в главном офисе крупной 
холдинговой компании (ХК) «Форум». По не-
официальным данным, досмотру подвергся 
и загородный дом владельца компании, од-
ного из самых влиятельных региональных 
бизнесменов миллиардера Дмитрия Ми-
хальченко. Как рассказали 

”
Ъ“ в ХК «Форум», 

чекисты нагрянули в офис холдинга на ули-
це Красного Текстильщика вечером 14 мар-
та. Силовики предъявили постановление на 
обыск и провели за изучением документов 
всю ночь. Как уточнили в холдинге, «опера-
тивникам была предоставлена вся интере-
сующая их информация и обеспечен доступ 
во все помещения. Допросы и задержания 
в офисе компании не производились». Бы-
ли изъяты несколько жестких дисков и часть 
серверного оборудования.

В основном следователей интересовали 
документы, связанные с деятельностью ЗАО 
«Балтстрой», которое входит в ХК «Форум».
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Депутатнет
Оксана Дмитриева готова обвинить Сергея Миронова 
в законотворческих приписках

Законопроект о досрочном прекращении 
полномочий депутатов Госдумы, внесен
ный справороссами и одобренный про
фильным думским комитетом, по све
дениям ”Ъ“, ко второму чтению будет 
переработан в координации с админис
трацией президента. В  проекте появят
ся другие критерии лишения депутатов 
мандата, сообщил источник ”Ъ“. В под
готовленном к первому чтению проек
те единственным основанием  лишения 
 депутата мандата Госдумой указано 
 «систематическое неисполнение обя
занностей». Отстраненные от работы во 
фракции справороссы уверены, что про
ект направлен против них. Оксана Дмит
риева уже пригрозила назвать законо
проекты, в которых соавтором числится 
лидер фракции Сергей Миронов, не име
ющий отношения к их разработке. Фрак
ции КПРФ и ЛДПР пока не решили, как от
нестись к новации. 

Источник 
”
Ъ“ в руководстве Госдумы со-

общил, что одобренный накануне думским 
комитетом по конституционному законода-
тельству законопроект о лишении депутата 
мандата за «систематическое неисполнение 
своих обязанностей», ко второму чтению бу-

дет переработан. «В координации с админи-
страцией президента будут согласованы по-
правки, будут другие критерии лишения де-
путатов мандатов»,— сказал источник 

”
Ъ“. 

Лидер фракции «Справедливая Россия» 
Сергей Миронов, зампред фракции Миха-
ил Емельянов и депутат фракции Олег Ни-
лов внесли законопроект о лишении депута-
тов мандата в июле 2015 года. 25 января про-
фильный комитет рекомендовал палате его 
отклонить. В заключении комитета указы-
валось, что регулирование статуса депутата 
должно способствовать реализации воли на-
рода, выраженной в голосовании, итоги ко-
торого не вправе менять ни партия, ни «тем 
более» фракция. Из отрицательного отзыва 
правительства следовало, что прекращение 
полномочий за действия, которые не связа-
ны с установленными законодательством РФ 
запретами, необоснованно.

Не ясен ему и орган, который будет при-
нимать решение о недисциплинированно-
сти депутатов. Тем более что 225 депутатов 
теперь будут избираться по одномандатным 
округам, напоминало правовое управление 
Госдумы. 

новости — с3

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Г А З И Р О В К Е  В Ы П У С К А Ю Т  А К Ц И З

Уполномоченный по защите прав предпринимателей 
Борис Титов и участники рынка просят правительство 
отказаться от введения акцизов на газированные 
напитки и пальмовое масло. Производители уже ока-
зались в сложной ситуации из-за валютных кредитов 
и падения спроса, а подорожание масла приведет к 
росту цен на широкий ассортимент товаров, в состав 
которых оно входит. Бизнес-омбудсмен Борис Титов 
в письме от 9 марта (копия есть у ”Ъ“) предупре-
дил премьера Дмитрия Медведева о негативных 

последствиях расширения списка подакцизных 
товаров за счет газированных напитков и пальмового 
масла. Такая инициатива обсуждается в правитель-
стве с начала года как один из способов наполнения 
федерального бюджета. Пресс-секретарь господина 
Медведева Наталья Тимакова рабочую переписку 
комментировать отказалась. Борис Титов указыва-
ет, что в 2015 году зафиксирован рекордный спад 
продаж безалкогольных напитков (на 10%) 
и минеральной воды (на 15%).
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Российский союз промышленников и пред-
принимателей (РСПП) в письме вице-пре-
мьеру РФ Ольге Голодец жестко раскрити-
ковал подготовленный Минздравом проект 
ведомственного приказа о новом порядке 
обязательных медицинских осмотров ра-
ботников. В РСПП уверены, что внедрение 
порядка, который обяжет проходить ме-
досмотр уже каждого второго работника 
в РФ (сейчас — каждый четвертый), станет 
дополнительным бременем для бизнеса. 
По подсчетам предпринимателей, их рас-
ходы на проверку состояния здоровья ра-
ботников вырастут на 40–50%.

В письме заместителю председателя прави-
тельства Ольге Голодец президент РСПП Алек-
сандр Шохин (документ есть в распоряжении 

”
Ъ“) просит учесть мнение бизнеса при приня-

тии разработанного Минздравом проекта при-
каза, устанавливающего новый порядок про-
ведения обязательных предварительных (при 
поступлении на работу) и периодических ме-
досмотров работников, занятых на работах с 

вредными и опасными производственными 
факторами. В письме Александр Шохин жалу-
ется вице-премьеру, что предложения бизнеса 
по этой части остаются без внимания. Новая 
версия документа, по его словам, «повторяет 
существенные недостатки предыдущей редак-
ции», которая была представлена Минздравом 
год назад и получила отрицательное заключе-
ние Минэкономики.

Главная претензия РСПП к документу — 
«необоснованность проведения медосмотров 
в отношении лиц, работающих в оптималь-
ных и допустимых условиях труда». Проект 
предполагает, что проходить медосмотры бу-
дут должны не только работники, занятые на 
работах с вредными и опасными условиями 
труда, но и те, кто работает с вредными и опас-
ными производственными факторами (напри-
мер, с веществами-аллергенами, подвергает-
ся электромагнитному или тепловому излу-
чению, производственному шуму). «Если уро-
вень вредного фактора не превышает предель-
но допустимый, то он не может вызывать про-

фессиональное заболевание. Соответственно, 
проводить осмотры работающих в допусти-
мых условиях труда нет никакого смысла, не 
только с экономической, но и с научной точ-
ки зрения»,— поясняет исполнительный ви-
це-президент РСПП Виктор Черепов.

По оценке РСПП, количество работников, 
которые проходят обязательные медосмотры, 
с принятием нового порядка увеличится с 
20 млн до 30–40 млн человек. В итоге новация 
коснется каждого второго работника в стране, 
а по масштабности осмотры практически срав-
няются с диспансеризацией. При минималь-
ной стоимости медосмотра 3 тыс. руб. затраты 
работодателей, оплачивающих их прохожде-
ние, сейчас составляют 60 млрд руб., при но-
вом порядке они вырастут на 40–50%.

Представитель Ольги Голодец вчера опе-
ративно не смог прокомментировать письмо 
РСПП. Работодатели же в принципе недоволь-
ны практикой профосмотров. Сегодня они 
платят медорганизациям за такие услуги, вы-
полняются они формально, жалуются в РСПП, 

при этом качество их проведения работода-
тель не всегда может контролировать. Уровень 
выявления профессиональных заболеваний 
остается крайне низким, то есть главная цель 
осмотров — выявление профзаболеваний на 
ранних стадиях — не достигается. «При таком 
подходе нужно не увеличивать число работ-
ников, подлежащих медосмотрам, а усилить 
контроль за качеством этой процедуры»,— го-
ворит Виктор Черепов.

Ведущий инженер НИИ охраны труда Тать-
яна Молчанова, впрочем, отмечает, что работ-
ники имеют право знать о рисках для здоро-
вья на рабочем месте. «В этой области вообще 
необходимо внедрять риск-ориентированный 
подход»,— говорит эксперт. Директор Центра 
социально-трудовых прав Елена Герасимова 
отмечает, что для работника новый порядок 
тоже может обернуться дополнительными из-
держками — ведь еще большее, чем сейчас, чи-
сло работников будет проходить медосмотры 
за свой счет при поступлении на работу.

Дарья Николаева

Минздрав готовит предпринимателей к медосмотру
Число работников, проходящих обязательные проверки здоровья, может удвоиться

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 54,9

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 апреля 2016 года, 
подсчитал вчера Минфин. Это на $15,4 выше действующей мартовской ставки — $39,5 за тонну. Нефтяная 
пошлина выросла впервые с ноября 2015 года, с тех пор она только снижалась. Новый размер пошлины 
определен исходя из средней цены на нефть Urals за период мониторинга с 15 февраля по 14 марта $33,4 
за баррель, или $243,7 за тонну, пояснил Минфин. Льготная ставка пошлины на нефть Восточной Сибири, 
каспийских месторождений и Приразломного месторождения по-прежнему остается нулевой. Экспорт-
ная пошлина на высоковязкую нефть с 1 апреля вырастет до $6,2 с $4,2 за тонну в марте.
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ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТЬ

Экономика России  
выделяется  
энергетической  
интенсивностью

Международное энергетическое 
агентство (МЭА), представляющее 
интересы стран—импортеров 
энергоресурсов, опубликовало 
отчет об энергоэффективности 
в 2015 году. По нему потребление 
энергии на душу населения в стра-
нах—участниках МЭА (из стран 
ОЭСР агентство не консультирует 
Чили, Исландию, Израиль, Мексику 
и Словению) сократилось до ми-
нимумов 1980-х годов при росте 
доходов на душу населения. Ин-
вестиции в энергоэффективность, 
сделанные в последние 25 лет, 
позволили потребителям сэконо-
мить $5,7 трлн (что демонстрирует 
высокий возврат на вложения), а 
 качество энергоснабжения выросло. 
С 1990 года объем «виртуального 
предложения» сэкономленного об-
щего потребления энергии составил 
500 млн т нефтяного эквивалента 
и уже конкурирует с традиционными 
источниками. 

Интенсивность потребления 
энергии в ОЭСР устойчиво снижает-
ся. Только в 2014 году она уменьши-
лась на 2,3% — и на сегодняшний 
день находится на уровне 2000 года, 
притом что ВВП с 1990 года вырос 
на 26%. «Развитые страны успешно 
отвязали экономический рост от 
роста потребления энергии, и энер-
гоффективность тут была решающим 
фактором»,— заключают в МЭА. 
В среднесрочной перспективе ры-
нок энергоэффективных технологи-
ческих решений продолжит расти, 
несмотря на низкую цену нефти, 
во многом благодаря эффективной 
госполитике стран ОЭСР, считают 
авторы исследования. 

Россия в 2013 году присоедини-
лась к четверке стран, на которые 
приходится максимум потребления 
энергии в мире (5% мирового 
потребления), отмечают аналитики 
МЭА. С 2003 по 2013 год потре-
бление энергии в РФ сокращалось 
лишь в ЖКХ. Энергетическая 
интенсивность экономики страны 
при этом снизилась на 23% (см. 
график)  — на 8 процентных пунктов 
(п. п.), опережая аналогичный по-
казатель в странах ЕС и в среднем 
на 11 п. п. в странах ОПЕК за тот 
же период. Тем не менее с точки 
зрения энергетической интенсив-
ности Россия выглядит хуже, чем 
Бразилия, Индия, Китай, Канада, 
Саудовская Аравия и Иран. Напом-
ним, в конце 2014 года господдер-
жка программ энергоэффективно-
сти в регионах была сведена к нулю 
(см. ”Ъ“ от 28 декабря 2015 года), 
а в середине 2015-го в качестве 
антикризисной меры правительство 
заморозило введение обязательно-
го энергоаудита компаний.

Алексей Шаповалов

ИНТЕНСИВНОСТЬ ПОТРЕБЛЕНИЯ 
И ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ЭНЕРГИИ НА ДУШУ 
НАСЕЛЕНИЯ В РОССИИ   ИСТОЧНИК: МЭА. 
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В мартовском докладе Роспотребнадзора отмеча-
ется, что суммарная калорийность рациона россиян 
увеличилась за последние десять лет, возросло содер-
жание в нем жиров (с 31% до 36,3% при рекомендуе-
мых 30%) и сахара (с 12% до 13,4% при рекомендуемых 
10%). «Рост потребления жира и сахара увеличивает 
среди населения риск развития ожирения, диабета, 
сердечно-сосудистых и других заболеваний»,— гово-
рится в докладе. Впрочем, сообщила вчера глава Рос-
потребнадзора Анна Попова, в целом объем недобро-
качественной продукции в РФ не превышает 6% во 
всех сегментах продовольственного рынка.

Проект стратегии также предусматривает созда-
ние единой информационной системы, которая по-
зволит проследить качество продукции «на протяже-
нии всей пищевой цепи». Ее отсутствие в РФ «значи-
мо» — вероятно, так заявляется в проекте основная 
цель долгосрочной стратегии. Предполагается, что 
система Роспотребнадзора через общегосударствен-
ную систему маркировки позволит определить про-
исхождение продукции, отследить использование 
лекарственных препаратов, используемых при про-
изводстве, и идентифицировать организации, ответ-
ственные за каждый этап производства и обращения.

В проекте отмечается, что это произойдет с исполь-
зованием «современных технологий маркировки» 
без конкретных указаний на технологические реше-
ния. Однако с апреля 2016 года запланирован сход-
ный эксперимент на территории ЕАЭС — радиоча-
стотными RFID-метками будут маркироваться мехо-
вые изделия,— и Белый дом в феврале настаивал на 
том, что эту систему нужно расширять, в том числе и 
на продовольственный рынок. Впрочем, все подоб-
ные системы обычно работают и без технических но-
ваций, являясь дополнением соответствующих тех-
нических регламентов.

Аналогичная предлагаемой стратегии информ-
система уже создается, напоминает Илья Лоевский 
из АНО Роскачество (исследует качество продуктов 
в торговле, создано в 2015 году по поручению Дмит-
рия Медведева). По его словам, Роскачество работает 
над мобильным приложением, с помощью которо-
го можно будет отследить информацию, в том числе 
опубликованную им на rskrf.ru. В перспективе это по-
зволит проследить качество «от поля до прилавка» и 
объединить данные, которые собирает Россельхоз-
надзор, Роспотребнадзор, Роскачество и другие ве-
домства и поставщики информации, говорит он.

Отраслевые объединения производителей пока 
рассматривают проект стратегии как потенциаль-
ный источник угроз своему бизнесу. Глава «Союзмо-
лока» Андрей Даниленко отмечает, что предложения 
требуют «дополнительных обсуждений» — у ассоци-
ации есть вопросы к документу. По мнению же главы 
исполкома Национальной мясной ассоциации Сер-
гея Юшина, госведомства уже обладают достаточны-
ми полномочиями для контроля качества, а новое ре-
гулирование усилит нагрузку на бизнес. «Если мы хо-
тим убить желание что-то производить, давайте даль-
ше регулировать»,— иронизирует он. По данным 

”
Ъ“, 

основное недовольство производителей вызывает не 
столько стремление создать общую информсистему 
для контроля движения пищевых ингредиентов (она 
будет полезна и бизнесу), сколько ужесточение реги-
страции пищевых добавок. Тема сильно мифологизи-
рована среди населения, и, очевидно, производите-
ли еды опасаются, что от многих заблуждений в этой 
сфере несвободны и чиновники Белого дома.

Софья Окунь

Пропитание 
будущего

Федеральный бюджет, уже 
решено в Белом доме, воз-
вращается к трехлетнему 
формату. Бюджет на 2017–
2019 годы, с планом-гра-
фиком подготовки которо-
го ознакомился ”Ъ“, начнут 
составлять рано: уже в мар-
те—начале апреля нужны бу-
дут основные предложения 
и предварительные расчеты 
от ведомств. Бюджетный про-
цесс, видимо, будет синхро-
низирован с правкой в апре-
ле—мае бюджета 2016 года. 
Затем подготовка следующе-
го бюджета будет идти в стан-
дартном режиме: 21 сентя-
бря правительство должно 
получить бюджет из Минфина 
в окончательной версии вме-
сте с проектом бюджетного 
прогноза до 2030 года. Чисто 
техническими споры вокруг 
бюджета в этом году быть не 
обещают. В 2019 году закон-
чится «политический мора-
торий» на изменение ставок 
налогов, первые решения на 
послевыборный год можно и 
нужно принимать уже сейчас.

Правительство возвращается 
к трехлетнему бюджету. Как ста-
ло известно 

”
Ъ“, Белый дом от 

имени первого вице-премьера 
Игоря Шувалова еще 26 февра-
ля обратился к ведомствам с по-
ручениями по реализации разо-
сланного им графика подготов-
ки проектов законов о бюдже-
те на 2017 год и на плановый пе-
риод 2018–2019 годов. Из форму-
лировок пунктов плана следует, 
что однолетний бюджет, на кото-
рый правительство перешло из-
за неожиданного падения дохо-
дов и смены нефтяной конъюн-
ктуры, себя исчерпал. Хотя тех-
нически вернуться к этому фор-
мату Белый дом может (для это-
го ранее принимались специ-
альные законы, приостанавли-
вающие действия отдельных 
положений Бюджетного кодек-
са сроком на 2015 и 2016 годы), 
трехлетний бюджет уже готовит-
ся. Минэкономики, по данным 

”
Ъ“, еще 1 марта направило в ве-

домства методические рекомен-
дации по определению ассигно-
ваний на 2017–2019 годы, к 18 
марта ведомства должны пред-
ставить в Минфин и Минэнерго 
первичные прогнозы и статисти-
ку, а Минтруд — первичные же 
предложения той части «Основ-

ных направлений налоговой по-
литики на 2017–2019 годы», ко-
торые касаются страховых взно-
сов на три года вперед.

Сложность бюджетной ситуа-
ции 2016 года уникальна — де-
ло в том, что Минфину и Мин-
экономики придется админи-
стрировать не только бюджет-
ный процесс на три года вперед, 
но и организовывать множест-
во как тактических, так и стра-
тегических дискуссий. Напом-
ним, «антикризисный план» Бе-
лого дома, в марте 2016 года под-
писанный премьер-министром 
Дмитрием Медведевым, име-
ет финансирование по текуще-
му закону о бюджете на этот год 

из антикризисных фондов пра-
вительства только наполови-
ну. Вторую половину финанси-
рования может дать президент 
Владимир Путин, но лишь из 
средств, сохраняющихся сей-
час в силу заморозки накопи-
тельной части пенсии (342 мл-
рд руб.). Другие претенденты на 
эти деньги — военные и соци-
альный блок Белого дома. Ви-
це-премьер Ольга Голодец, от-
метим, вчера сообщила, что ре-
шений о заморозке накопитель-
ных пенсий на 2017 год не при-
нято, хотя Белый дом обсуждал 
этот вариант в прошлый четверг 
(см. подробнее 

”
Ъ-Онлайн“).

Впрочем, это как раз вопрос 
тактики, к тому же технически 
этот вопрос увязан с поправками 
к бюджету на 2016 год. Минфин 
настоял на том, что с ними торо-
питься не надо, они появятся не 
раньше апреля. Стратегически 
же проблема намного больше. 
Трехлетний бюджет — это еще и 

дискуссии о том, что будет после 
выборов президента в 2018 году, 
когда заканчивается срок неофи-
циального, но строго соблюдае-
мого Владимиром Путиным мо-
ратория на изменение ставок на-
логов и сборов. 2019 год должен 
фигурировать в бюджетных про-
ектировках, поэтому принципи-
альные решения о том, что будет 
написано в этих разделах бюдже-
та, нужны сейчас.

Де-факто правительство, со-
гласно графику, обсудит кон-
струкцию бюджета в два при-
ема. Первый — раньше, чем 
обычно: сценарные условия на 
2017–2019 годы Минэкономи-
ки представит в бюджетную ко-
миссию до 29 марта, а ЦБ при-
шлет в Минфин и Минэкономи-
ки предложения по трехлетней 
денежно-кредитной политике 
22 апреля. В мае—июне бюджет-
ный процесс вернется в привыч-
ный график, уточненные и уже 
полностью реалистичные пред-
ложения по сценарным усло-
виям от Минэкономики, как 
и прочие требуемые от других 
ведомств документы, поступят 
в Белый дом в июне. Проекти-
ровки бюджетных расходов бу-
дут составляться в июне—ию-
ле. Собственно, законопроект 
о бюджете правительство долж-
но, как это обычно и было, одо-
брить 15 сентября, а к внесению 
в Госдуму весь пакет бюджетных 
документов на 2017–2019 годы 
(включая проектировки по вне-
бюджетным соцфондам и доку-
менты ЦБ) должен быть подго-
товлен 21 сентября.

То, что новый трехлетний 
бюджет не должен быть «ком-
промиссным» и «переходным», 
а содержать принципиальные 
решения по новым налогам, по 
пенсионной системе, по ряду 
других вопросов, показывает 
лишь одна деталь. Лишь по ито-
гам завершившегося бюджетно-
го процесса на 2015–2017 годы 
ведомство Антона Силуанова го-
тово внести в Белый дом проект 
бюджетного прогноза РФ на пе-
риод до 2030 года. Без уже при-
нятых весенних решений по са-
мым спорным вопросам эконом-
политики, вступающих в силу с 
начала 2018-го и начала 2019 го-
да, долгосрочный бюджетный 
прогноз просто не имеет смысла.

Дмитрий Бутрин,  
Денис Скоробогатько

Новая бюджетная  
нормальность
Правительство возвращается к трехлетнему циклу финансового планирования

Министр финансов  Антон 
Силуанов получил воз-
можность уже сейчас 
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В его заключении говорилось, 
что «систематическое неисполнение 
обязанностей не может рассматри-
ваться основанием досрочного пре-
кращения полномочий» одноман-
датников: «соответственно, создает-
ся неравенство статуса депутатов». 

14 марта в повестке заседания ко-
митета по конституционному зако-
нодательству повторное рассмотре-
ние законопроекта справороссов 
не значилось. Его в начале заседа-
ния комитета предложил включить 
в «дополнительные вопросы» глава 
комитета единоросс Владимир Пли-
гин. Михаил Емельянов подчеркнул, 
что во фракции справороссов не рас-
считывали на поддержку инициа-
тивы единороссами. «Видимо, по-
сле Вильнюса (имелся в виду про-
шедший 8–10 марта Форум свобод-
ной России, в котором принял учас-
тие депутат Госдумы от 

”
Справедли-

вой России“ Илья Пономарев, кото-
рый больше года находится за преде-
лами РФ.— 

”
Ъ“) мнение резко изме-

нилось»,— объяснил 
”
Ъ“ неожидан-

ное одобрение ранее отклоненного 
проекта один из его авторов. Михаил 
Емельянов обосновал внесение за-
конопроекта тем, что находящиеся 
долгое время за пределами РФ депу-
таты-справороссы Илья Пономарев 
и Алексей Митрофанов дискреди-
тируют партию перед думскими вы-
борами. Однако думский регламент 
не позволяет исключить их из фрак-
ции, а закон «О статусе депутата Гос-
думы» не позволяет партии лишить 
их мандата. В отношении господ По-
номарева и Митрофанова возбужде-
ны уголовные дела.

Законопроект позволяет лишать 
мандата «любого депутата по любому 

поводу и по любой инициативе», зая-
вила 

”
Ъ“ также отстраненная от рабо-

ты во фракции справороссов Оксана 
Дмитриева. Она отметила, что в про-
екте нет юридического определения 
тому, что именно считать «обязанно-
стями депутата». Одна из основных 
обязанностей депутата — «законот-
ворчество», считает Оксана Дмитри-
ева. Если «Справедливая Россия» ли-
шит ее мандата, то она сообщит, к на-
писанию каких законопроектов ли-
дер партии и ее фракции Сергей Ми-
ронов не имел отношения, но чи-
слится в соавторах и часто «заявля-
ет о них, как о достижениях партии 
и фракции». «Таких законопроектов 

25»,— утверждает госпожа Дмитри-
ева, которая сама была их автором, 
а представители партийного руко-
водства лишь поддержали их, вой-
дя в соавторы. «Законопроект пред-
полагает лишение мандатов только 
Пономарева и Митрофанова, ни о 
Дмитриевой, ни о Дмитрии Гудкове 
(также отстранен от работы во фрак-
ции.— 

”
Ъ“) вопрос не ставился»,— за-

явил 
”
Ъ“ господин Емельянов. 

По мнению господина Гудкова, 
новации будут направлены против 
одномандатников, среди которых в 
будущей Госдуме будут и «представи-
тели оппозиционных партий, кото-
рые не будут иметь своих фракций». 
Именно такие поправки, по его про-
гнозу, появятся в законопроекте при 
подготовке его ко второму чтению. 
Фракции КПРФ и ЛДПР пока не ре-
шили, как им голосовать.

Виктор Хамраев,  
Ирина Нагорных

Депутатнет
Члены президентского  Совета 
по правам человека (СПЧ), ко-
торые не подписывали письмо 
к президенту о выдвижении на 
пост уполномоченного по пра-
вам человека Владимира Луки-
на, хотят видеть на этой должно-
сти исполнительного директо-
ра международной обществен-
ной организации «Справедли-
вая помощь», члена СПЧ Елиза-
вету Глинку. Впрочем, сама она 
не рассматривает себя на роль 
омбудсмена. Депутаты Госдумы 
от КПРФ подготовили обращение 
к премьеру Дмитрию Медведеву 
с просьбой ввести должность ом-
будсмена по здравоохранению.

Член СПЧ Леонид Поляков рас-
сказал 

”
Ъ“, что в СПЧ обсуждались 

две основные кандидатуры на пост 
уполномоченного по правам чело-
века — экс-омбудсмена Владими-
ра Лукина и исполнительного ди-
ректора международной общест-
венной организации «Справедли-
вая помощь», члена СПЧ Елизаветы 
Глинки. «Я один из тех, кто не под-
писывал письмо к президенту,— 
сказал 

”
Ъ“ господин Поляков.— У 

Владимира Лукина бесспорный ав-
торитет, но было бы хорошо, если 
бы у нас появился омбудсмен, кото-
рый известен и уважаем не только в 
правозащитной среде, но который 
бы защищал всех слабых и обижен-
ных. Глинка — она же российская 
мать Тереза! Благодаря своей герои-
ческой работе она имеет более ши-
рокую поддержку у обычных людей 
и могла бы стать по-настоящему на-
родным омбудсменом».

Такого же мнения придержива-
ется член СПЧ Игорь Борисов, кото-
рый также считает, что Владимир Лу-
кин и Елизавета Глинка — два основ-
ных кандидата на должность омбуд-

смена. «При всех преимуществах Лу-
кина Глинка ближе к людям»,— гово-
рит он. При этом господин Борисов 
считает, что деятельность уполномо-
ченного должна быть направлена 
прежде всего на защиту здоровья и 
жизни граждан страны, их ежеднев-
ных прав. Напомним, Владимир Лу-
кин и Елизавета Глинка за большой 
личный вклад в дело защиты прав 
человека в 2015 году были награжде-
ны медалью уполномоченного по 
правам человека «Спешите делать 
добро». При этом господин Лукин 
работал спецпредставителем прези-
дента на Украине, а Елизавета Глин-
ка вывозила из зоны военных дейст-
вий в Донбассе больных детей.

Госпожа Глинка заявила 
”
Ъ“, что 

откажется, если ей будет предло-
жена должность омбудсмена. «Я бы 
с удовольствием защищала людей. 
Но сейчас я в Донецке. Если я зай-
му какую-то должность, не смогу де-
лать то, что я делаю. Это невозмож-
но совмещать. Я вообще не вижу се-
бя чиновником»,— сказала она 

”
Ъ“. 

Госпожа Глинка считает, что идеаль-
ным омбудсменом была Элла Пам-
филова и ей жаль, что она смени-
ла эту работу на «такое неинтерес-
ное место, как Центризбирком». На-
помним, президент включил госпо-
жу Памфилову в число членов ЦИ-
Ка, на первом заседании 28 марта 
она имеет наиболее высокие шансы 
быть избранной на должность пред-
седателя комиссии. В свою очередь, 
Владимир Лукин заявил вчера, что 
пока Элла Памфилова не сняла с се-
бя полномочия, обсуждать перспек-
тивы должности не будет.

Господа Борисов и Поляков по-
лагают, что кандидатуру уполномо-
ченного по правам человека дол-
жен внести в Госдуму президент, по-
скольку в этом случае статус омбуд-

смена будет выше. Президент вно-
сил кандидатуры в Госдуму в 2004, 
2009 и 2013 годах. Согласно законо-
дательству, избирает уполномочен-
ного Госдума, право предложить кан-
дидатов имеют депутаты, думские 
фракции, Совет федерации и прези-
дент. Господин Борисов считает, что 
в перспективе было бы правильно, 
чтобы такое право получили и ин-
ституты гражданского общества.

Глава СПЧ Михаил Федотов на-
помнил 

”
Ъ“, что он инициировал во-

прос о поддержке в качестве омбуд-
смена Владимира Лукина и подпи-
сал обращение к президенту вместе 
с членами СПЧ (см. 

”
Ъ“ от 15 марта). 

«Мы надеемся, что президент учтет 
наше мнение при принятии реше-
ния»,— сказал он 

”
Ъ“.

Между тем думские коммунисты 
намерены на следующей неделе на-
править Дмитрию Медведеву обра-
щение с просьбой содействовать 
введению в стране отдельной долж-
ности — уполномоченного по здра-
воохранению. Ранее с такой прось-
бой коммунисты обратились к Вла-
димиру Путину. По словам члена ЦК 
КПРФ Вадима Соловьева, учитывая, 
что «государство не справляется с 
социальными обязательствами», 
важность защиты социальных прав 
граждан, и прежде всего в сфере 
здравоохранения, неизмеримо воз-
растает. С точки зрения господина 
Соловьева, необходимо расширить 
институт омбудсменов, чтобы ох-
ватить более широкий спектр про-
блем и увеличить их количество, 
каждому предоставив отдельное на-
правление. Сейчас помимо уполно-
моченного по правам человека есть 
должность федеральных уполномо-
ченных по правам ребенка и по пра-
вам предпринимателей.

Ирина Нагорных

Из главных кандидатов в омбудсмены 
остается единственный
Доктор Лиза не хочет быть чиновником
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Сегодня заксобрание Севастополя вновь рассмо-
трит губернаторский проект изменений в бюджет 
города, рассмотрение  которого было отложено 
на прошлой неделе. В департаменте финансов счи-
тают, что новый вариант бюджета «имеет хорошие 
перспективы» на прохождение, хотя предложения 
парламентариев вновь не учтены. Глава бюджет-
ной комиссии парламента Вячеслав Аксенов ска-
зал ”Ъ“, что в первом чтении законопроект может 
быть принят, но во втором чтении в него нужно бу-
дет внести поправки. На заседании 22 марта депу-
таты должны рассмотреть проект постановления 
о сложении полномочий спикера Алексея Чалого. 

Как рассказал 
”
Ъ“ директор департамента финансов 

правительства Севастополя Владимир Штоп, сегодня пра-
вительство представит новый проект изменений в бюд-
жет. Напомним, правительство внесло в парламент про-
ект изменений в бюджет на 2016 год в конце февраля. Де-
путаты отказались его рассматривать из-за отрицательного 
заключения комиссии по бюджету. Также, по словам депу-
татов, законопроект перечеркнул совместную работу пра-
вительства и заксобрания по распределению зарезервиро-
ванных в бюджете на 2016 год средств (см. 

”
Ъ“ от 11 марта).

В новый проект бюджета, по словам господина Што-
па, внесена лишь одна правка: ранее планировалось про-
порционально сократить на 61 млн руб. расходы на прави-
тельство, заксобрание, контрольно-счетную палату (КСП), 
мировых судей, перераспределив их на другие нужды. В 
новой редакции документа вся сумма изымается из расхо-
дов на исполнительную власть, так как депутаты отказа-
лись голосовать за сокращение расходов на КСП, посколь-

ку это законодательно запрещено в ходе финансового го-
да. «Мы превысили лимит расходов на органы госвласти, 
когда планировали бюджет и договорились, что, когда бу-
дем сокращать, эту сумму разделим пропорционально 
между всеми. Но раз так, то мы согласились снять ее толь-
ко с правительства»,— сказал господин Штоп. Он считает, 
что у проекта «хорошие перспективы» на принятие. 

Председатель бюджетной комиссии Вячеслав Аксе-
нов сказал 

”
Ъ“, что правительство действительно устра-

нило ошибки, на которые указывали депутаты, и предо-
ставило КСП обоснования перераспределения бюджет-
ных средств, чтобы палата смогла подготовить заключе-
ние. «Надеюсь, что оно будет готово, и у нас не будет пре-
пятствий для рассмотрения документа. В первом чтении, 
думаю, он пройдет»,— сказал он. Господин Аксенов счита-
ет, что при подготовке финальной редакции законопро-
екта в него нужно внести дополнения, на которых настаи-
вали депутаты, иначе он не преодолеет второе чтение. По 
его словам, речь о расходах на объекты жизнедеятельно-
сти города, которые нуждаются в немедленном ремонте. 

На заседании заксобрания 22 марта депутаты могут 
рассмотреть проект постановления об отставке с поста 
спикера Алексея Чалого. Проект господин Чалый под-
готовил сам, и в ближайшее время он должен быть заре-
гистрирован в парламенте. О желании уйти с поста спи-
кер заявил в декабре. С 8 февраля он находится в отпу-
ске, его обязанности исполняет вице-спикер Екатерина 
Алтабаева. Вице-спикер Александр Кулагин считает го-
лосование по отставке спикера формальностью, так как 
Алексей Чалый увольняется по собственному желанию. 

Вадим Никифоров, Симферополь

Алексей Чалый сдает позиции
Он готов оставить свой пост, а заксобрание Севастополя —  
принять поправки Сергея Меняйло

Как стало известно ”Ъ“, руко-
водство КПРФ решило заменить 
в Центризбиркоме (ЦИК) пред-
ставителя партии с правом со-
вещательного голоса  Кирилла 
Сердюкова. Перед думскими 
выбо рами его заменит партий-
ный юрист Сергей Чикирев. Это 
не единственный предвыборный 
шаг партии. В конце марта КПРФ 
проведет семинар, на котором 
отделения отчитаются о подго-
товке к думским выборам, и пле-
нум по созыву  предвыборного 
съезда. Структуру партсписка 
КПРФ до сих пор не объявила, 
но переговоры о местах в списке 
видных депутатов идут.

О том, что руководство КПРФ на-
правило в ЦИК документы о замене 
господина Сердюкова на Сергея Чи-
кирева, 

”
Ъ“ рассказали источники в 

КПРФ. Кирилл Сердюков, которого в 
партии называли близким к зампре-
ду ЦК Валерию Рашкину, представля-
ет партию в ЦИКе с момента ухода Ан-
дрея Клычкова, избранного в 2009 го-
ду в Мосгордуму (остается заместите-
лем руководителя юрслужбы КПРФ). 
Замена партиями членов ЦИКа с пра-
вом совещательного голоса не привя-
зана к смене основного состава ЦИ-
Ка, который происходит раз в пять 
лет (первое заседание нового состава 
ЦИКа пройдет 28 марта). В КПРФ этот 
вопрос в ведении юрслужбы, сказа-

ли 
”
Ъ“ в партии. Господин Сердюков 

комментировать 
”
Ъ“ свою отставку не 

стал. Первый зампред ЦК КПРФ Иван 
Мельников заявил 

”
Ъ“, что в целом 

ЦИК «серьезно обновился», и если 
члена ЦИКа с решающим голосом Ев-
гения Колюшина в партии решили 
сохранить, то «с совещательным голо-
сом — ротировать». «Это нормальный 
процесс, мы многих закаливали рабо-
той в этом статусе. Когда-то давно Со-
ловьева, потом Клычкова, теперь Сер-
дюкова»,— заявил господин Мельни-
ков. Источник 

”
Ъ“ в партии отметил, 

что «Соловьев и Клычков на этом ме-
сте стучали кулаком», и новый член 
ЦИКа может показать высокую актив-
ность перед выборами.

25–26 марта КПРФ проведет семи-
нар для представителей региональ-
ных отделений и пленум ЦК. «На се-
минаре члены президиума проведут 
собеседования с первыми секретаря-
ми о работе на подведомственной тер-
ритории, в том числе по распростра-
нению агитации, подготовке наблю-
дателей — не за три дня, а заранее»,— 
сообщил 

”
Ъ“ секретарь ЦК Сергей Об-

ухов. Пленум будет посвящен соци-
ально-экономическим вопросам и со-
зыву предвыборного съезда, сказал 

”
Ъ“ секретарь ЦК Юрий Афонин.

До сих пор КПРФ не обнародовала 
структуру партсписка на выборах в 
Госдуму, который будет утвержден на 
предвыборном съезде летом. Источ-

ник 
”
Ъ“ в партии говорит, что оконча-

тельно о списке, а тем более о соста-
ве федеральной десятки можно гово-
рить только непосредственно перед 
съездом. В лидерстве Геннадия Зюга-
нова партийцы не сомневаются, ме-
сто других статусных депутатов об-
суждается. Первый вице-спикер Гос-
думы Иван Мельников, скорее всего, 
будет в центральной части списка, 
предположил источник 

”
Ъ“. Зампред 

ЦК КПРФ, глава комитета по природ-
ным ресурсам Владимир Кашин, мо-
жет претендовать как на централь-
ную часть списка, так и на региональ-
ную часть списка в Московской обла-
сти. Он заявил 

”
Ъ“, что избирался и 

так, и так, но «все решает партия». Мо-
жет пойти и по округу, и по списку в 
Подмосковье глава комитета по зе-
мельным отношениям Алексей Рус-
ских. В Ростовской области по окру-
гу и списку, вероятно, будет баллоти-
роваться зампред фракции Николай 
Коломейцев, глава комитета по реги-
ональной политике Николай Харито-
нов — в Краснодарском крае. В Воро-
нежской области в округе и по спи-
ску будет пытаться избраться глава 
комитета по собственности Сергей 
Гаврилов, а по Крымской и Севасто-
польской группе выдвинется по спи-
ску адмирал Владимир Комоедов, он 
же будет баллотироваться по одно-
мандатному округу.

Максим Иванов

Коммунисты поменяли голос  
в Центризбиркоме
Партия готовится к выборам в Госдуму

Его поздравляет генеральный директор Уральской гор-
но-металлургической компании Андрей Козицын:
— Уважаемый Евгений Владимирович! От всей души по-
здравляю вас с днем рождения! Работа у вас, прямо ска-
жем, неблагодарная. Она требует огромного количества 

энергии, крепких нервов, обширного кругозора и мно-
го чего еще. А результат делится на всех нас — жителей 
Свердловской области. Спасибо за ваш труд. Искренне 
желаю счастья и успехов!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 45 лет губернатору Свердловской области 
Евгению Куйвашеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

с1

Оксана Дмитриева в случае  
лишения мандата готова  
рассказать всю правду о зако-
нотворческой деятельности 
Сергея Миронова   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Защиту честного биз-
неса, а также усиление 
борьбы с уличной пре-
ступностью и экстремиз-
мом назвал в числе прио-
ритетных задач, стоящих 
перед МВД в нынешнем  
году, президент России 
Владимир Путин, высту-
пая на расширенной кол-
легии министерства. 
В свою очередь, глава  
ведомства Владимир  
Колокольцев заверил,  
что оперативную обстанов- 
ку в стране органы вну-
тренних дел полностью 
держат под контролем.

Вчерашняя итоговая рас-
ширенная коллегия МВД 
была первой после прош-
логоднего сокращения чи-
сленности органов внутрен-
них дел и заметного умень-
шения их бюджета. Было 
интересно, какие направ-
ления работы ведомства в 
этих условиях назовет при-
оритетными президент Вла-
димир Путин.

Первой проблемой гла-
ва государства назвал обес-
печение безопасности гра-
ждан в общественных ме-
стах. «В 2015 году рост пре-
ступлений, совершенных 
на улицах, составил 9%,— 
сказал президент.— Требу-
ется перегруппировка сил, 
совершенствование рабо-
ты дежурных нарядов, бо-
лее широкое использова-
ние технических средств». 
Видимо, в том числе и рост 
уличной преступности 
имел в виду Владимир Пу-
тин, когда отметил: «Базо-
вая задача, о которой мы го-
ворили на коллегии в прош-
лом году, пока не решена, а 
это выход на качественно 
новый уровень работы всей 
системы МВД, обеспечение 
кардинального перелома 
ситуации с преступностью».

Еще одной важнейшей 
задачей, требующей «до-
полнительных усилий», 
президент назвал раскры-
тие и расследование эко-
номических преступлений 
и случаев рейдерства. «Ва-
ша задача — надежно защи-
тить от преступников ин-
тересы государства, права, 
интересы и собственность 
граждан, в том числе тех, 
кто честно ведет свой биз-
нес,— сказал он.— Потре-
буется совершенствование 
нормативной базы, работы 
правоохранительных орга-

нов, так, чтобы минимизи-
ровать, исключить возмож-
ность для давления на пред-
принимателей, для исполь-
зования разного рода 

”
за-

казных дел“ для передела 
собственности и других ко-
рыстных целей». Владимир 
Путин также отметил, что 
два последних года снижа-
ется число преступлений 
коррупционной направ-
ленности, и предложил 
проанализировать, о чем 
это говорит: самих корруп-
ционных проявлений стало 
меньше или менее актив-
ной стала борьба с ними.

Как и год назад, Влади-
мир Путин назвал среди 
главных направлений ра-
боты МВД борьбу с экстре-
мизмом и терроризмом. 
«МВД, все правоохранитель-
ные органы и специальные 
службы должны наращи-
вать работу на упреждение, 
пресекать деятельность ра-
дикалов, пытающихся ис-
пользовать националисти-
ческие, экстремистские ло-
зунги, а также криминаль-
ных группировок, которые, 
как мы знаем, порой сра-
щиваются с террористами, 
служат для них источником 
финансирования»,— сказал 
президент.

Отдельно Владимир Пу-
тин остановился на пред-
стоящих парламентских 
выборах. «Задача МВД — 
надежно обеспечить обще-
ственный порядок в пери-
од подготовки и проведе-
ния выборов. И конечно, 
нужно выявлять и жестко 
блокировать любые попыт- 
ки криминала пробраться 
во власть»,— сказал глава 
государства.

В свою очередь, глава 
МВД генерал полиции РФ 
Владимир Колокольцев от-
метил, что несмотря на то, 
что в минувшем году орга-
нам внутренних дел при-
шлось работать в «условиях 
нарастания факторов кри-
миногенного риска», ведом-
ством был «полностью обес-
печен контроль над опера-
тивной обстановкой». «Со-
кратилось количество та-
ких тяжких преступлений, 
как убийства, изнасилова-
ния, умышленные причи-
нения тяжкого вреда здоро-
вью,— отметил министр.— 
П р од ол ж и л о с ь  с н и ж е -
ние количества корыстно-
насильственных посяга-
тельств: разбоев, грабежей, 
вымогательств. Меньше за-
фиксировано угонов транс-
портных средств». Всего за 

отчетный период сотруд-
никами органов внутрен-
них дел «раскрыто свыше 
950 тыс. преступлений, в 
том числе почти 160 тыс.— 
тяжких и особо тяжких»,— 
отметил министр.

Возрастание количества 
зарегистрированных пре-
ступлений на 8,6%, отме-
тил министр, в основном 
небольшой и средней тя-
жести, привело к сущест-
венному повышению на-
грузки на сотрудников. «На  
сегодняшний день, соглас-
но экспертным оценкам, 
органы внутренних дел  
уже достигли предельной, 
если можно так выразить-
ся, пропускной способно-
сти»,— подчеркнул госпо-
дин Колокольцев.

Рост преступности ми-
нистр объяснил прежде все-
го социально-экономиче-
скими факторами, а также 
укреплением учетно-реги-
страционной дисциплины. 
Господин Колокольцев на-
помнил, что МВД в прош-
лом году работало в услови-
ях сокращения численно-
сти. «При этом нам удалось 
сохранить кадровый потен-
циал на основных направ-
лениях оперативно-служеб-
ной деятельности... Сокра-

щения практически не за-
тронули районное звено, 
подразделения специально-
го назначения, органы вну-
тренних дел в ряде отдален-
ных регионов»,— сказал ге-
нерал Колокольцев.

Министр отметил, что в 
прошлом году выявлено бо-
лее 13 тыс. фактов взяточни-
чества, из которых 951 — в 
крупном и особо крупном 
размерах, что на 50% боль-
ше, чем годом ранее. При 
этом было установлено свы-
ше 2 тыс. представителей 
органов исполнительной 
власти, причастных к кор-
рупции, в том числе 651 ру-
ководитель федерального 
уровня. Именно тем, что по-
лиция стала работать в этом 
направлении «более глубо-
ко», господин Колокольцев 
объяснил некоторое сниже-
ние общего числа зареги-
стрированных коррупци-
онных преступлений.

Генерал Колокольцев 
также заверил, что «в насто-
ящее время осуществляет-
ся подготовка сил и средств 
МВД, которые будут поддер-
живать правопорядок в хо-
де избирательных кампа-
ний и непосредственно в 
день голосования».

Александр Игорев

Полиции указали на улицу
Владимир Путин определил задачи МВД на ближайший год

Тверской райсуд Москвы санк-
ционировал арест бывшего ак-
ционера ОАО «Промсбербанк» 
Алексея Куликова, подозревае-
мого в особо крупном мошенни-
честве. По данным следствия, 
вместе с арестованными ранее 
бывшими заместителем началь-
ника кредитного отдела банка 
и начальником его службы без-
опасности Алексей Куликов  
участвовал в выводе из ОАО 
3 млрд руб., которые осели  
затем за границей.

Вынося постановление об аре-
сте Алексея Куликова, судья Ольга 
Солопова указала, что, находясь на 
свободе, экс-банкир может скрыть-
ся, оказать давление на свидете-
лей либо продолжить занятие пре-
ступной деятельностью. При этом 
она отметила, что суд принимает 
во внимание и тяжесть обвинения, 
которое уже в ближайшее время мо-
жет быть предъявлено пока еще по-
дозреваемому Алексею Куликову.

По словам представителя следст-
венного департамента МВД РФ, хо-

датайствовавшего об аресте, быв-
шего совладельца банка Кулико-
ва подозревают в совершении пре-
ступления, предусмотренного ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество, со-
вершенное группой лиц и в особо 
крупном размере). Как подозрева-
ют в МВД, он участвовал в незакон-
ном выводе из Промсбербанка 3 мл-
рд руб. Расследование этого дела на-
чалось в июле 2015 года, вскоре по-
сле объявления банка банкротом.

Незадолго до краха Промсбер-
банка, в апреле 2015 года, его руко-

водство распорядилось переусту-
пить права требования по большей 
части фиктивных кредитов дочер-
ней страховой компании «Оранта» 
(лицензия отозвана 29 апреля), ко-
торая продала эти заемные средст-
ва аффилированным с собственни-
ками банка организациям-нерези-
дентам, не ведущим реальной дея-
тельности.

По данным МВД, эти компании 
регистрировались участниками 
мошеннических схем в Молдавии, 
Литве или Эстонии. А когда насту-
пало время погашения кредитов, 
упомянутые компании-нерезиден-
ты через местные суды взыскива-
ли с подставных заемщиков день-
ги, которые переводили из России 
на корсчета аферистов в иностран-
ных банках, после чего эти деньги 
распределялись между участника-
ми аферы.

Как сообщал 
”
Ъ“, сейчас по делу 

о выводе из ОАО «Промсбербанк» 
3 млрд руб. проходят бывшие за-
меститель начальника кредитного 
отдела банка Зульфия Мусина и за-
меститель начальника службы без-
опасности этой финансовой струк-
туры Андрей Кибицкий, арестован-
ные тем же Тверским судом в кон-
це декабря 2015 года. Однако Алек-
сею Куликову до недавних пор уда-
валось скрываться от следствия.

Выступая в суде, адвокат бывше-
го совладельца Промсбербанка ут-
верждал, что подозрения следствия 
голословны, поскольку так и не бы-
ли представлены доказательства 
намерений его клиента скрыться, 
оказать давление на свидетелей ли-
бо продолжить занятие преступной 
деятельностью. Тем не менее судья 
Ольга Солопова больше поверила 
доводам следствия, постановив аре-
стовать Алексея Куликова на два ме-
сяца, до 3 мая 2016 года.

Алексей Соковнин

Как стало известно ”Ъ“, Генпро-
куратура РФ завершила провер-
ку ОАО «Агентство кредитных га-
рантий» (ныне АО «Федеральная 
корпорация по развитию мало-
го и среднего предприниматель-
ства»). Надзорное ведомство 
выявило в работе агентства ряд 
нарушений, основным из кото-
рых была рискованная для бюд-
жета политика. В частности, 
по данным прокуратуры, из вы-
деленных бюджетом на поддер-
жку малого бизнеса 50 млрд руб. 
агентство за два года выдало 
банкам-партнерам гарантии все-
го на 16,5 млрд руб., остальные 
деньги были размещены на депо-
зитах под проценты.

АО «Небанковская депозитно-
кредитная организация 

”
Агентство 

кредитных гарантий“» было создано 
в 2014 году с целью формирования 
национальной гарантийной систе-
мы для поддержки развития россий-
ского малого и среднего бизнеса. В 
июле 2014 года в уставный капитал 
АО из федерального бюджета было 
выделено 50 млрд руб. Суть проек-
та заключалась в том, чтобы агентст-
во определяло для себя банки-парт-
неры, куда за кредитами и должны 
были обращаться мелкие и средние 
предприниматели. Само АО высту-
пало перед банками (всего около 20 
банков-партнеров) гарантом получе-
ния бизнесменами кредитов. Одна-
ко заявленные АО результаты рабо-
ты так и не были достигнуты.

Как сообщил 
”

Ъ“ официаль-
ный представитель Генпрокурату-
ры Александр Куренной, в конце 
прошлого года ведомство начало 
проверку агентства на соблюдение 
законодательства о поддержке субъ-
ектов малого и среднего бизнеса. 
Как выяснили проверяющие, пред-
усмотренная уставом АО партнер-
ская сеть региональных гарантий-
ных и кредитных организаций на 
базе единых стандартов и системы 
управления рисками так и не бы-
ла создана. Отсутствовала и единая 
информационная система, в то вре-
мя как заемщики не были осведом-
лены о том, что стоимость гарантии 
агентства не должна превышать 
1,25% годовых. Отсутствие же пра-
вовых механизмов воздействия на 
банки-партнеры (среди них, в част-
ности, Сбербанк и ВТБ 24) зачастую 
приводило, по мнению Генпроку-

ратуры, к необоснованному завы-
шению (до 26%) процентной ставки 
по кредиту для заемщиков. Кроме 
того, между агентством и банками, 
установила прокуратура, оформля-
лись заведомо невыгодные так на-
зываемые безотзывные гарантии. 
Это означало, что банкам было все 
равно, какой заемщик к ним при-
ходит,— в случае невозврата денег 
кредит гасится агентством. По вер-
сии надзорного ведомства, контр-
оль за финансовым состоянием 
предпринимателей полностью от-
сутствовал. Вместе с тем, как выяс-
нили проверяющие, в нарушение 
законодательства АО даже выдава-
ло гарантии на получение кредитов 
фирмам, занимающимся торговлей 
алкогольной продукцией, в частно-
сти некоему ООО «Узор».

Заявленная программа под-
держки малого и среднего бизне-
са в 2014–2015 годах была прова-
лена. По данным Генпрокурату-
ры, в 2014 году гарантий по креди-
там было выдано на 1,43 млрд руб., 
а за девять месяцев 2015 года — на 
15,1 млрд руб., что в общей сложно-
сти составило 26% от предусмотрен-
ного. При этом средний ежемесяч-
ный оклад сотрудников АО состав-
лял 300 тыс. руб., а ежегодные пре-
мии — от 1 млн до 1,2 млн руб. При 
этом за полтора года существова-
ния агентства там не было приня-
то положение о совете директоров, 
правлении и полномочиях акцио-
нерного общества.

Отдельное внимание Генпроку-
ратуры привлек тот факт, что АО, за-
купая для своих нужд оборудова-
ние, в 2014 году заключило 114 до-
говоров на 59 млн руб., из которых 
90% — без соблюдения условий тен-
дера, а в 2015 году этот показатель 
составил почти 97%.

По результатам проверки Ген-
прокуратура направила министру 
экономразвития Алексею Улюка-
еву представление на устранение 
выявленных нарушений. Министр 
ответил надзорному ведомству, что 
часть нарушений уже устранена, 
а над ликвидацией остальных ве-
дется работа. Получить коммента-
рий у гендиректора АО «Федераль-
ная корпорация по развитию мало-
го и среднего предпринимательст-
ва» Александра Бравермана вчера 
не удалось.

Юрий Сенаторов

За крах банка ответит собственник 
Экс-совладелец Промсбербанка арестован за хищение 3 млрд руб. 

Генпрокуратура 
заступилась за малый  
и средний бизнес
Надзорное ведомство выявило нарушения  
в кредитовании предпринимателей

В Ростовской области расследу-
ется уголовное дело о пропаже 
246 единиц огнестрельного ору-
жия из Кировского районного  
отдела полиции Ростова-на-До-
ну. По делу задержаны сотрудник 
полиции, отвечавший за сохран-
ность арсенала, и его предпола-
гаемый гражданский сообщник. 
В связи с хищением оружия из 
органов МВД были уволены де-
сять полицейских.

Следственное управление СКР 
по Ростовской области сообщило, 
что расследует уголовное дело по 
п. «в» ч. 3 ст. 226 УК РФ (хищение 
оружия и боеприпасов). Следовате-
ли возбудили дело после того, как в 
конце февраля этого года получили 
информацию о том, что в оружей-
ной камере хранения отдела по-
лиции №3 Ростова-на-Дону утраче-
ны два травматических пистолета. 
В связи с этим была проведена ин-
вентаризация содержимого каме-
ры, в результате которой был уста-
новлен факт пропажи 246 единиц 
огнестрельного, травматического, 
газового и охотничьего оружия и 
103 единиц боеприпасов к нему. В 
ходе расследования по подозрению 
в хищении оружия были задержа-
ны сотрудник отдела полиции №3, 
отвечавший за его сохранность, и 
его предполагаемый гражданский 
сообщник (их имена пока не разгла-
шаются). Источник 

”
Ъ“ в правоохра-

нительных органах не исключает, 
что в этом деле могут появиться и 
другие фигуранты. В следственном 
управлении отмечают, что в связи 
со сложностью дела его расследова-
нием занимается 1-й отдел по рас-
следованию особо важных дел.

Тем временем в результате след-
ственных и оперативно-разыскных 
мероприятий удалось обнаружить 
и изъять более 80 стволов, пропав-
ших из камеры хранения. Их нашли 

в двух тайниках, укрытых в лесопо-
лосах в районе Батайска.

Между тем ГУ МВД по Ростовской 
области сообщило, что завершило 
служебную проверку по факту не-
достачи оружия в полицейском от-
деле №3. «По результатам проверки 
сотрудники за допущенные наруше-
ния служебной деятельности при-
влечены к строгой дисциплинарной 
ответственности, в том числе уво-
лено десять сотрудников, неполное 
служебное соответствие объявлено 
12 полицейским и четверым — стро-
гий выговор»,— сообщили в поли-
цейском главке. Материалы служеб-
ной проверки направлены в следст-
венные органы.

Правоохранительные органы 
пока официально не связывают слу-
чай в ростовском отделе полиции 
№3 с происшествием, имевшим 
место 7 марта в городе Курганин-
ске Краснодарского края. Напом-
ним, тогда сотрудники местного 
ДПС остановили автомобиль Range 
Rover с номерами донского региона 
и обнаружили в его багажнике семь 
стволов со спиленными номерами. 
Ситуация стала еще более интригу-
ющей, когда пассажир задержанно-
го внедорожника представился на-
чальником УМВД по Ростову-на-До-
ну Дмитрием Тарасенко. По факту 
обнаружения арсенала в багажни-
ке иномарки возбуждено уголовное 
дело, его расследуют правоохрани-
тельные органы Краснодарского 
края. Господин Тарасенко был от-
странен от исполнения служебных 
обязанностей, в отношении него 
начата служебная проверка. Между 
тем, как ранее сообщал 

”
Ъ“, ростов-

ские СМИ сообщали, что задержан-
ные на Кубани стволы якобы отно-
сятся к оружию, похищенному из 
ростовского отдела полиции №3.

Вадим Водолазов,  
Ростов-на-Дону

Оружие исчезло  
в массовом порядке
В Ростовской области расследуется  
дело о пропаже 246 стволов  
из райотдела полиции

Президент Владимир Путин указал участникам расширенной коллегии МВД (слева направо: глава МВД Владимир Колокольцев, 
председатель ВС Вячеслав Лебедев, генпрокурор Юрий Чайка), над чем нужно работать в первую очередь   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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новости

Аспиранты, докторанты и стажеры инсти-
тутов Российской академии наук (РАН) про-
тестуют против повышения цен в Домах ас-
пирантов и стажеров (ДАС) РАН в Москве. 
С января 2016 года они платят за прожива-
ние уже не около 1,5 тыс. руб., как раньше, 
а более 7,5 тыс. руб. Проживающие в ДАС 
обратились в Генпрокуратуру РФ и состави-
ли петицию на имя президента РФ, глав Ми-
нобрнауки и ФАНО России с просьбой урегу-
лировать ситуацию с оплатой. Как сообщили 
в ФАНО, стоимость проживания повысило 
подведомственное ФАНО ФГУП «Жилищно-
коммунальное управление РАН» (ЖКУ РАН), 
которое является коммерческой организа-
цией и вправе устанавливать свои цены. При 
этом в ФАНО полагают, что решать проблему 
должны учреждения, где учатся аспиранты.

В начале декабря 2015 года ФГУП ЖКУ РАН ра-
зослало директорам институтов РАН письма, в ко-
тором сообщило о необходимости изъять из дого-
вора «О бронировании мест для докторантов, ас-
пирантов и стажеров в номерах гостиниц 

”
Дом 

аспирантов и стажеров ФГУП ЖКУ РАН“» ссыл-
ку на распоряжение президиума РАН от 21 ию-
ня 2011 года. Согласно этому документу, прожи-
вающие в общежитиях оплачивали 15% от стои-
мости койко-места. С 1 января 2016 года ЖКУ РАН 
требует 100-процентной оплаты. Необходимость 
изменений в ЖКУ РАН объясняли «многомилли-
онной кредиторской задолженностью, возник-
шей по причине дотирования проживания аспи-
рантов РАН из собственных средств». До 1 янва-
ря аспиранты за проживание в ДАС платили око-
ло 1,5 тыс. руб. в месяц, теперь размер ежемесяч-
ной оплаты в ДАС-1 составляет 7920 руб., в ДАС-2 
— 7650 руб. Аспирантский совет ДАС-2 31 декабря 
2015 года обратился в Генпрокуратуру РФ с прось-
бой «принять меры по урегулированию ситуации 
с размером платы за проживание». «Аспирантская 
стипендия составляет 2637 руб., по техническим и 
естественнонаучным направлениям — 6330 руб., 
у ординаторов — 6717 руб.,— говорится в пись-
ме совета.— Единственным источником допол-
нительного заработка является доля ставки инже-
неров-исследователей, лаборантов-исследовате-
лей или младших научных сотрудников в своем 
институте». Средний размер бюджетной ставки 
для аспирантов в институтах РАН составляет око-
ло 2 тыс. руб., но в лабораториях, не получивших 
крупных грантов, ставок нет. «Фактический зара-
боток аспирантов в среднем составляет 5–9 тыс. 
руб. в месяц»,— отмечают проживающие в ДАС-2.

Институты РАН не имеют своего жилищного 
фонда и размещают аспирантов, докторантов и 
стажеров в московских ДАС, входящих в структу-

ру ФГУП ЖКУ РАН, подведомственного ФАНО. При 
этом ДАС-1 и ДАС-2 являются по статусу не обще-
житиями, а гостиницами и юридически не подпа-
дают под ограничения, установленные законом 
«Об образовании в Российской Федерации». Аспи-
ранты РАН также создали петицию против повы-
шения платы за проживание на сайте Change.org 
на имя президента РФ, главы ФАНО, министра об-
разования РФ и руководства ФГУП ЖКУ РАН. В пе-
тиции отмечается, что «обучение в аспирантуре 
и занятия наукой становятся невозможными для 
многих иногородних аспирантов». К министру 
образования и руководству ФАНО обратился и де-
путат Госдумы Александр Агеев: «Подобное отно-
шение к аспирантам, являющимся будущим рос-
сийской науки, наносит вред репутации Россий-
ской академии наук и будущему страны». Депутат 
просит ФАНО и Минобрнауки «вмешаться в ситу-
ацию» и провести служебную проверку деятель-
ности ФГУП ЖКУ РАН.

В Минобрнауки вчера не смогли оперативно 
предоставить 

”
Ъ“ комментарий в связи с ситуаци-

ей. В ФАНО на запрос 
”
Ъ“ ответили, что государст-

венные унитарные предприятия являются ком-
мерческими организациями, преследующими 
извлечение прибыли в качестве основной цели 
своей деятельности, а распоряжение президиу-
ма РАН устанавливало «недостаточную стоимость 
за временное проживание в гостиницах для ас-
пирантов и докторантов». «Согласно уставу ФГУП 
ЖКУ РАН, предприятие вправе устанавливать це-
ны и тарифы на все виды работ и услуг»,— отмети-
ли в ФАНО. При этом у самого ФАНО «в соответст-
вии с нормами Бюджетного кодекса РФ отсутству-
ет возможность предоставления субсидий ФГУП 
ЖКУ РАН на компенсацию убытков». Федеральное 
агентство научных организаций в качестве реше-
ния проблемы предлагает «обеспечить оплату сто-
имости проживания для аспирантов и докторан-
тов от приносящей доход деятельности учрежде-
ния, в котором они обучаются, или рассмотреть 
возможность возмещения затрат за проживание».

«Те, кто сейчас обучается в аспирантуре, при 
поступлении получали определенные соцгаран-
тии, одной из которых является проживание,— 
заявил 

”
Ъ“ студенческий омбудсмен Артем Хро-

мов.— Теперь некоторые из них будут вынужде-
ны отчислиться или уйти в академический от-
пуск». При этом, по его словам, если ФАНО пред-
лагает решать проблему за счет институтов РАН, 
то «должно выступить в качестве посредника в пе-
реговорах между ЖКУ и РАН». Говоря о тех, кто со-
бирается поступать в аспирантуру, господин Хро-
мов отметил, что теперь «многие откажутся посту-
пать или уедут за рубеж».

Валерия Мишина

ФАНО предложило институтам 
заплатить за аспирантов
Стоимость проживания в московских общежитиях РАН 
выросла в пять раз

В самом офисе «Балтстроя» 
на улице Рубинштейна след-
ственно-оперативная группа 
также провела обыск. А дирек-
тору этой компании Дмитрию 
Сергееву пришлось посетить 
кабинет следователя. После до-
проса он был задержан.

По данным 
”
Ъ“, уголовное 

дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном 
размере) в отношении столич-
ных высокопоставленных чи-
новников и их предполагае-
мых сообщников было возбу-
ждено ФСБ по итогам провер-
ки Счетной палаты расходо-
вания средств федерального 
бюджета на ремонтно-рестав-
рационные работы в Псков-
ской области: «на объекте куль-
турного наследия 

”
Ансамбль 

Изборской крепости“» и мест-
ного академического театра.

Конкурс на проведение ра-
бот в Изборской крепости (гос-
заказчик — департамент ин-
вестиционной политики и ре-
ставрации Министерства куль-
туры РФ, генподрядчик — ЗАО 
«Балтстрой») был объявлен 
Минкультом в марте 2012 го-
да. До этого времени, по не-
которым данным, такие рабо-
ты на территории музея-запо-
ведника в Изборске вело ООО 
«Псковская реставрационная 
мастерская №1». Новый тендер 
предусматривал целый ком-
плекс работ самого различно-
го профиля в Труворовом горо-
дище, Никольском соборе, Ни-
кольской церкви, церкви Сер-
гия Радонежского и доме купца 
Белянина — в общей сложно-
сти 1016 наименований. Сре-
ди них числились, например, 
«воссоздание кладки первого 
периода», «расчистка подзем-
ного хода от осыпи и земли», 
«очистка поверхности кладки 
от зеленых водорослей, гриб-
ка, микроорганизмов специ-
альными растворами». Началь-
ная стоимость контракта была 
оценена Минкультом в 300 млн 
руб. Из них около 280 млн руб. 
выделялись непосредствен-
но на реставрационно-ремонт-
ные мероприятия, а чуть более 
20 млн руб.— на «сопутствую-
щие работы».

Интересно, что почти на 500 
листах были детально записа-
ны все этапы работ с расчетом 
стоимости обработки или вы-
воза каждого кубометра грун-
та. При этом изначально стои-
мость работ рассчитывалась в 
ценах 1984 года с исчисления-
ми в рублях и копейках, а по-
том пересчитывалась на цены 
2012 года. Предельным сроком 
выполнения работ был назван 
конец ноября 2012 года с тем, 
чтобы до конца года отрестав-
рированный «Ансамбль Из-
борской крепости» был сдан 
госзаказчику.

В конкурсе участвовали две 
компании: та же псковская ре-
ставрационная мастерская, а 
также ЗАО «Балтстрой» из Санкт-
Петербурга, входящее в ХК «Фо-
рум». Питерская фирма предла-
гала провести реставрацию за 
297 млн руб., а псковичи — за 
284 млн руб. Первая компания 

давала гарантию на выполнен-
ные работы на 55 месяцев, а вто-
рая — сразу на десять лет.

Однако вскоре ООО «Псков-
ская реставрационная мастер-
ская №1» было исключено из 
числа участников конкурса. 
Причиной стало то, что компа-
ния при подаче документов на 
участие в тендере не предоста-
вила копию «действующей ли-
цензии на осуществление дея-
тельности по реставрации объ-
ектов культурного наследия 
(памятников истории и культу-
ры)». В результате было приня-
то решение допустить до уча-
стия в конкурсе и признать его 
единственным участником ЗАО 
«Балтстрой». Оно и стало побе-
дителем конкурса. А в январе 
2013 года было опубликовано и 
официальное сообщение об ис-
полнении задания. Буквально 
через несколько месяцев после 

этого штукатурка некоторых 
отреставрированных объектов 
покрылась плесенью.

По версии следствия, из 
297 млн руб., выделенных на 
реставрацию Изборской кре-
пости, предполагаемые злоу-
мышленники во главе с Григо-
рием Пирумовым, курировав-
шим в министерстве департа-
мент государственной охраны 
культурного наследия, могли 
похитить 186 млн руб.

Аналогичная ситуация на-
блюдалась и во время рестав-
рации Псковского академи-
ческого театра драмы имени 
Пушкина. В 2011 году на его 
реконструкцию было выделе-
но 1,1 млрд руб. За три года те-
атр отремонтировали, но при 
этом, по некоторым данным, 
было похищено 73 млн руб.

Стоит отметить, что в мае 
2013 года делом о злоупотре-
блениях при реставрации Из-
борской крепости занима-
лось региональное следствен-
ное управление СКР. Впрочем, 
тогда речь шла лишь о пре-
вышении должностных пол-
номочий (ч. 1 ст. 286 УК РФ) «в 
ходе подготовки и проведе-
ния празднования 1150-летия 
основания Изборска» местны-
ми чиновниками. В деле бы-
ло четыре фигуранта: предсе-
датель государственного ко-

митета Псковской области по 
культуре Александр Голышев, 
директор и главный архитек-
тор филиала ФГУП «Институт 
по реставрации памятников 
истории и культуры 

”
Спецпро-

ектреставрация“» Александр 
Акименко и Владимир Ники-
тин, а также директор музея-за-
поведника «Изборск» Наталия 
Дубровская. Тогда в деле фи-
гурировали все те же 297 млн 
руб., выделенные на рестав-
рацию. Однако на тот момент 
о хищениях речь не шла. Ви-
на фигурантов заключалась в 
том, что они приняли в 2012 го-
ду у подрядчика в лице все то-
го же «Балтстроя» работы, кото-
рые на самом деле тогда еще не 
были выполнены. Впрочем, до 
суда это дело не дошло. В декаб-
ре 2014 года оно было прекра-
щено по амнистии.

Вчера следователь ФСБ обра-
тился в Лефортовский райсуд 
Москвы с ходатайством об аре-
сте нескольких фигурантов 
этого дела. Первым под стра-
жу до 10 мая был заключен ди-
ректор «Балтстроя» Дмитрий 
Сергеев. На момент подписа-
ния номера было известно, что 
следствие собиралось ходатай-
ствовать также об аресте заме-
стителя министра Григория 
Пирумова, директора депар-
тамента управления имуще-
ством и инвестиционной по-
литики Минкультуры Бориса 
Мазо, а также директора под-
ведомственного министерству 
ФГУП «Центрреставрация» Оле-
га Иванова. Отметим, что пока 
в материалах дела нанесенный 
Минкульту ущерб оценивается 
в 50 млн руб. Это стандартная 
практика, когда на начальном 
этапе следствие предпочитает 
оперировать цифрами, кото-
рые уже «задокументированы 
железно».

Глава Минкульта Владимир 
Мединский заявил вчера, что 
задержания в его ведомстве 
стали для него шоком и пози-
цию по этому поводу в мини-
стерстве сформулируют позже.

Олег Рубникович,  
Владимир Баринов; 
Владислав Литовченко, 
Татьяна Дятел,  
Санкт-Петербург

Заместитель министра  
культурно обогатился

Европейский суд по правам человека (ЕСПЧ) 
вчера признал Россию виновной в наруше-
нии прав ВИЧ-положительных иностранцев, 
которым при наличии этого заболевания был 
запрещен въезд и пребывание в РФ. С 2016 
года законодатели по требованию Консти-
туционного суда уже отменили эти запреты 
для мигрантов, имеющих в России семью. 
Но ЕСПЧ настаивает на более широкой ре-
форме и полном отказе от дискриминации 
ВИЧ-инфицированных лиц. Пяти заявителям 
из Молдавии, Украины, Узбекистана и Казах-
стана власти должны выплатить €86,17 тыс., 
их дела подлежат пересмотру.

В оглашенном вчера ЕСПЧ постановлении по 
делу «Новрук и другие против России» говорится 
о заложенной в законодательстве РФ дискрими-
нации ВИЧ-положительных иностранцев, пре-
пятствующей их въезду, пребыванию и прожи-
ванию в нашей стране, а также нарушающей их 
права на уважение частной и семейной жизни. 
Решения добились пять заявителей, родивших-
ся в бывших советских республиках и не имею-
щих российского гражданства. Все пять заявите-
лей хотели получить вид на жительство в России. 
Но разрешение на временное пребывание ино-
странцы могли получать лишь после предъявле-
ния Федеральной миграционной службе (ФМС) 
сертификата об отсутствии ВИЧ-инфекции. Для 
этого они были обязаны пройти медицинское 
обследование, которое включало обязательное 
тестирование на ВИЧ. После того как тесты да-
ли положительные результаты, их присутствие 
в России миграционные власти объявили неже-
лательным, несмотря на наличие семейных от-
ношений. Так, Михаил Новрук вместе с супругой 
воспитывают в Приморском крае десятерых сво-
их и приемных детей. Некоторые из приемных 
детей также были ВИЧ-инфицированы отказав-
шимися от них матерями, сообщила в беседе с 
корреспондентом 

”
Ъ“ адвокат заявителя Ирина 

Хрунова. Из-за обнаружения в 2010 году ВИЧ и 
последовавших проблем с миграционными вла-
стями Михаил Новрук не мог официально трудо-
устроиться, отмечается в решении ЕСПЧ.

В решении ЕСПЧ говорится, что Россия явля-
ется единственной страной Совета Европы и од-
ной из 16 стран во всем мире, которая осуществ-
ляет депортацию ВИЧ-положительных лиц, не 
являющихся гражданами РФ. Страсбургский суд 
подчеркнул, что Европейская конвенция по пра-
вам человека не гарантирует ВИЧ-положитель-
ным права на въезд и пребывание в определен-
ной стране, однако иммиграционная полити-
ка стран—членов Совета Европы не должна на-
рушать гарантированные конвенцией права. На 
фоне европейской и мировой тенденции к отме-
не ограничений для этой особо уязвимой группы 
населения Россия не представила убедительных 

причин и объективного оправдания дискримина-
ции из-за состояния здоровья. В решении ЕСПЧ от-
мечается, что эта проблема может привести к дру-
гим подобным искам, но поскольку в России по 
решению Конституционного суда уже проводит-
ся законодательная реформа, Страсбургский суд 
до ее завершения не стал формулировать требова-
ния к принятию общих мер. Россия должна запла-
тить каждому заявителю по €15 тыс. возмещения 
морального ущерба, и от €850 до €4 тыс. компенса-
ции судебных издержек (всего по делу €86,17 тыс.).

Напомним, c 2016 года лица, не нарушающие 
законодательства РФ о предупреждении распро-
странения ВИЧ-инфекции и имеющие в РФ супру-
гов, детей и родителей, не должны предъявлять 
ФМС медицинские сертификаты и не подлежат 
депортации. Их въезд не может быть ограничен, 
а пребывание не может быть признано нежела-
тельным при отсутствии других оснований, кро-
ме ВИЧ-инфекции. Эти изменения власти внесли 
по требованию Конституционного суда (КС), ко-
торый год назад отменил дискриминационные 
нормы законов «О порядке выезда из РФ и въезда 
в РФ», «О правовом положении иностранных гра-
ждан в РФ» и «О предупреждении распростране-
ния в РФ заболевания, вызываемого вирусом им-
мунодефицита человека», но только при наличии 
у иностранца семьи в России. При этом законода-
тели вправе вводить обоснованные ограничения 
пребывания иностранцев в стране, в том числе и 
с целью охраны здоровья своих граждан, признал 
КС, ссылаясь на решения ЕСПЧ, а также на заявле-
ние Объединенной программы ООН по ВИЧ/СПИ-
Ду и Международной организации по миграции 
об ограничениях права на передвижение в связи 
с ВИЧ/СПИДом, принятое в июне 2004 года.

«ЕСПЧ учел и приветствовал усилия КС, пред-
ложив довести их до логического конца»,— от-
мечает один из представителей заявителей, ад-
вокат Дмитрий Бартенев. Осложнить исполне-
ние решения ЕСПЧ по данному делу может, по 
его словам, признание Страсбургским судом на-
рушения права на семейную жизнь в отношении 
заявителя V.V., ссылавшегося на однополые се-
мейные отношения c гражданином РФ. «ЕСПЧ 
прямо подчеркнул, что начатая Конституцион-
ным судом реформа таких обстоятельств не учи-
тывает, и намекнул, что российскому законодате-
лю было бы, возможно, проще полностью снять 
спорные иммиграционные ограничения»,— от-
метил адвокат. По его мнению, запрет на реги-
страцию однополых браков не исключает при-
знания таких отношений семейными и защи-
ты права на их уважение. В свою очередь, Ирина 
Хрунова отметила, что решение ЕСПЧ касается 
и тех, кто вообще не имеет семьи. По ее словам, 
несмотря на решение КС, практика ФМС по ре-
альному смягчению запретов пока не устоялась.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Европейский суд пошел  
дальше Конституционного
ВИЧ-инфицированные иностранцы  
добились в Страсбурге права жить в России

Д О С Ь Е Ч Т О  Т А К О Е  И З Б О Р С К А Я  К Р Е П О С Т Ь

Ансамбль Изборской крепости XIV–XVII веков находится в 30 км к западу 
от Пскова и входит в состав государственного историко-архитектурного 
и природно-ландшафтного музея-заповедника «Изборск». Площадь крепо-
сти — 2,4 га, протяженность стен — 623 м. У главного входа внутри крепости 
построен Никольский собор, ставший в XVI веке кафедральным. В 1964 
году по инициативе местных жителей в Изборске создан музей, в 1993 году 
реорганизованный в государственный историко-архитектурный и природный 
музей-заповедник, куда вместе с крепостью вошли Труворово городище и Сло-
венские ключи. В 1996 году он был преобразован в государственный историко-
архитектурный и природно-ландшафтный музей-заповедник. В августе 2000 
года крепость посетил президент Владимир Путин, который распорядился 
включить этот памятник в список дотируемых из федерального бюджета.

В 2010 году президент Дмитрий Медведев подписал указ «О праздновании 
1150-летия основания Изборска» в сентябре 2012 года. На реставрацию крепо-
сти было выделено 300 млн руб. из федерального бюджета. Работы сопрово-
ждались скандалами, в том числе связанными с использованием подрядчиком, 
компанией «Балтстрой», труда неквалифицированных мигрантов. В мае 2013 
года губернатор Андрей Турчак приостановил финансирование проекта рестав-
рации из-за многочисленных нарушений и в связи с возбужденным региональ-
ным СК уголовным делом по факту хищений. По версии следствия, подрядчик 
получил полную сумму по контракту, в том числе за фактически невыполненные 
работы на сумму не менее 60 млн руб.  Ольга Дорохина
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Заместителя министра  
культуры России  
Григория Пирумова  
заподозрили  
в причастности  
к мошенническому  
хищению бюджетных 
средств, выделенных  
на реставрацию  
объектов культурного  
наследия   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Кроме того, добровольный медицин-
ский полис является обязательной состав-
ляющей для получения патента трудового 
мигранта. Его средняя стоимость на рын-
ке составляет 5,5 тыс. руб.

Новый проект Минздрава озадачил 
страховщиков. Как говорит глава Межре-
гионального союза медицинских страхов-
щиков (МСМС) Дмитрий Кузнецов, его ре-
ализация «вызывает массу вопросов». По 
его словам, понятно стремление государ-
ства решить проблему оплаты медпомо-
щи нерезидентам. Точной статистики та-
ких трат нет, но, по предварительным 
оценкам, до 25% услуг по, например, ро-
довспоможению в РФ оказывается нере-
зидентам. В 2013 году вице-мэр Москвы 
Леонид Печатников заявлял, что в год го-
род тратит до 2,5 млрд руб. на лечение 
мигрантов без полиса медстрахования (на 
Москву и Московскую область приходит-
ся 35% миграционного потока в РФ).

Проект Минздрава не отвечает и на во-
просы о том, где иностранцу надлежит по-
купать полис и как его будет проверять по-
гранслужба. «Идеальный вариант — по-
купка онлайн,— рассуждает господин Куз-
нецов.— Но тогда у пограничников долж-
на быть общая информационная база по 
медицинским страховкам». Если же нере-
зидент въезжает с заранее купленным по-
лисом на английском языке — неясно, как 

он будет проверяться на границе. Поми-
мо этого, сейчас у РФ действует ряд согла-
шений об оказании скорой и неотложной 
медпомощи с Белоруссией, Казахстаном и 
Киргизией. «Требование медстраховки для 
въезда в РФ может вызвать зеркальные тре-
бования для наших граждан, выезжающих 
куда-либо»,— говорит господин Кузнецов.

Цена полиса для нерезидента, по оцен-
ке президента МСМС, может составлять 
«от 10 тыс. руб.», и расходы в случае реали-
зации идей Минздрава понесут миллио-
ны иностранцев. По данным ФМС РФ, на 
март 2016 года в России находилось почти 
9,9 млн иностранных граждан, в основ-
ном с Украины (2,5 млн), из Узбекистана 
(2,09 млн), Таджикистана (862 тыс.), Бело-
руссии (650 тыс.) и Казахстана (625 тыс.). 
По данным Росстата, за девять месяцев 
2015 года РФ посетили 20,7 млн человек, 
из них 2,5 млн туристов. Последние, впро-
чем, вряд ли сильно пострадают от новов-
ведений. По словам гендиректора «Тари 
тур» Марины Левченко, «страховка уже 
входит в число обязательных документов 
для оформления визы, ее должны иметь и 
путешественники, въезжающие безвизово 
в составе тургрупп» — идея Минздрава за-
тронет только самостоятельных туристов.

В свою очередь, глава информацион-
но-правового центра «Миграция и закон» 
Гавхар Джураева называет введение таких 
полисов «непродуманной мерой», а цену 
10 тыс. руб.— «запредельной для приез-

жих из стран Средней Азии». «Самые не-
защищенные категории граждан из ближ-
него зарубежья вряд ли смогут позволить 
себе такого рода страховки, это огромная 
сумма и для россиян»,— соглашается глава 
юридического бюро «Аванти Консалтинг» 
Гаяр Ахсянов, отмечая, что полисы следу-
ет делать и на сроки менее трех месяцев. 
Глава московского отделения Всероссий-
ского азербайджанского конгресса Ильгар 
Гаджиев считает подъемной для диаспоры 
цену полиса в 3–5 тыс. руб., поясняя, что 
«многие возвращаются за медпомощью на 
родину, зная, что там это дешевле». Госпо-
жа Джураева говорит, что Минздраву сна-
чала следует разобраться с полисами ДМС, 
которые мигранты уже обязаны офор-
млять при получении патентов на работу 
в РФ. В ее организацию поступает множе-
ство жалоб мигрантов, купивших полисы 
ДМС за 2,5 тыс. руб.: в поликлиниках «им 
отказывают в самых простых услугах», а в 
некоторых случаях они не могут восполь-
зоваться даже услугами скорой без допол-
нительных трат. Господин Ахсянов не уве-
рен, есть ли у погранслужбы ФСБ «возмож-
ность и полномочия проверять легаль-
ность страховок». «Это большое поле для 
махинаций»,— говорит он. В самом Мин-
здраве вчера не смогли ответить на прось-
бу 

”
Ъ“ о разъяснениях законопроекта.
Татьяна Гришина,  
Александр Воронов,  
Александра Мерцалова

С иностранцев возьмут за здравие
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Власти Бразилии занялись по
исками выхода из беспрецедент
ного кризиса, ставшего следст
вием коррупционных скандалов 
с участием высшего руководст
ва страны. Экспрезиденту Луи
су Инасиу Луле да Силве, обвиня
емому в коррупции и отмывании 
денег, было предложено занять 
пост в правительстве, что суще
ственно сузит возможности для 
его уголовного преследования. 
Более того, в 2018 году он наме
рен вновь баллотироваться  
на пост главы государства. Та
кой план был согласован с ны
нешним президентом Бразилии 
Дилмой Руссефф — ученицей го
сподина да Силвы в политике, ко
торая также оказалась замеша
на в коррупционных скандалах. 
Главе государства грозит импич
мент, однако, по мнению экспер
тов, она всетаки сможет удер
жаться у власти.

Воскресные акции протеста, в 
рамках которых на улицы более 
чем 200 городов Бразилии вышли 
3,5 млн человек, заставили руко-
водство страны всерьез озаботить-
ся дальнейшей стратегией дейст-
вий. В тот же день президент Дил-
ма Руссефф собрала экстренное со-
вещание со своими главными по-
мощниками, на котором в очеред-
ной раз отвергла возможность вы-
полнения главного требования ма-
нифестантов — добровольной от-
ставки. Позднее она обсудила ситуа-
цию с экс-президентом Луисом Ина-
сиу Лулой да Силвой (занимал пост 
в 2003–2010 годах) — он, так же как 
и действующая глава государства, 
оказался вовлечен в коррупцион-
ные скандалы, спровоцировавшие 
народное недовольство.

9 марта господину Луле да Силве 
были предъявлены обвинения в от-

мывании денег и сокрытии сведе-
ний о своем имуществе (речь идет о 
трехуровневой квартире в курорт-
ном городе Гуаружа штата Сан-Па-
улу). Дело ведется в рамках круп-
нейшего расследования в истории 
страны — о коррупции в государст-
венной энергетической компании 
Petrobras. По данным следствия, в 
2000-е годы ряд представителей ру-
ководства от имени компании под-
писывали договоры и получали за 
это комиссионные в размере 3% от 
суммы контракта. Эти средства за-
тем использовались для подкупа 
политиков и должностных лиц. К 
делу, предположительно, причаст-
на и сама госпожа Руссефф, которая 
возглавляла Petrobras именно в тот 
период, когда в компании исполь-
зовались коррупционные схемы.

Бразильские СМИ накануне сооб-
щили, что Дилма Руссефф и Лула да 
Силва решили: бывший президент 
должен занять одно из кресел в пра-
вительстве. По данным газеты Folha 
de Sao Paulo, вначале он отказывался 
от такой возможности, так как опа-
сался, что согласие станет косвен-
ным доказательством признания ви-
ны. Однако затем позиция политика 
якобы смягчилась.

В правящей Партии трудящихся 
утверждают, что цель инициативы 
— усиление кабинета министров. 
Вместе с тем оппозиция сочла план 
«издевательством», назвав ключевой 
задачей спасение господина Лулы 
да Силвы от уголовного преследо-
вания. Допросы министров возмож-
ны только Верховным судом. Таким 
образом, судья города Куритибы, ко-
торый сейчас ведет дело в отноше-
нии экс-президента, продолжать его 
не сможет.

Сам Луис Инасиу Лула да Силва 
в будущее смотрит с оптимизмом. 
Как стало известно накануне, во 

время допроса в полиции, состояв-
шегося 4 марта, он заявил о планах 
баллотироваться на пост президен-
та в 2018 году.

Судьба же действующей главы 
государства может проясниться на 
этой неделе. Сегодня Верховный 
суд Бразилии соберется на заседа-
ние, на котором будет определена 
процедура формирования в Кон-
грессе страны комитета, 65 членов 
которого будут заниматься делом 
госпожи Руссефф. После этого будет 
дан старт слушаниям в рамках про-
цедуры импичмента.

По мнению научного сотрудни-
ка РГГУ Михаила Белята, Лула да 
Силва «пользуется огромным авто-
ритетом, и, несмотря на скандалы, 
его рейтинг не сильно поколебал-
ся». Таким образом, как считает со-
беседник 

”
Ъ“, «у него есть реальные 

шансы поучаствовать в президент-
ской гонке и политической жизни 
страны». Вместе с тем многое будет 
зависеть от состояния экономики. 
«Ситуация в Бразилии напомина-
ет венесуэльскую: общество раско-
лото примерно пополам, и ни одна 
из сторон не может повлиять на ре-
шение другой»,— отмечает эксперт, 
предсказывая: Дилма Руссефф все-
таки удержится на посту главы го-
сударства.

«Те социальные реформы, кото-
рые были начаты правительством 
Лулы да Силвы и продолжены Дил-
мой Руссефф, поддерживаются наи-
более активной частью населения, 
низшими слоями среднего клас-
са, и хорошо воспринимаются в аг-
рарном секторе. Против нынешнего 
экономического и социального кур-
са выступают представители высше-
го слоя среднего класса, но они не 
столь политически активны»,— по-
ясняет свою позицию эксперт.

Павел Тарасенко

Бывший президент Бразилии 
спрячется от тюрьмы 
в правительстве
Лула да Силва может стать министром,  
а потом и главой государства

Верховная рада Украины провела 
первое заседание после трехне
дельного перерыва. Ожидалось, 
что депутаты примут решения, 
способствующие выходу из по
литического кризиса, когда пра
вительство балансирует на грани 
отставки и не имеет возможно
сти полноценно работать. Одна
ко депутаты от партии «Народ
ный фронт» (НФ), возглавляемой 
премьером Арсением Яценю
ком, вчера блокировали трибуну 
парламента, требуя рассмотре
ния законопроекта о возвраще
нии в бюджет государства де
нег бывшего президента Виктора 
Януковича, хранящихся на укра
инских счетах. Изза этих дей
ствий утреннее заседание было 
прервано на час, а вечернее и во
все завершилось досрочно. В ре
зультате депутаты так и не при
ступили к рассмотрению вопроса 
о кандидатуре возможного буду
щего премьера.

Верховная рада так и не подняла 
вчера вопрос о судьбе и составе пра-
вительства страны — хотя накану-
не, 14 марта, прошло заседание Со-
гласительного совета Рады и встре-
ча президента Украины Петра По-
рошенко с главами парламентских 
фракций, целью которой как раз и 
было обсуждение формирования 
нового кабинета.

В течение обоих вчерашних засе-
даний Рады депутаты, представля-
ющие «Народный фронт», блокиро-
вали трибуну, требуя от парламента 
рассмотреть закон №4057 о возвра-
те в бюджет Украины активов Вик-
тора Януковича. На вечернем засе-
дании к блокаде присоединилась 
Радикальная партия Олега Ляшко. 
В результате вчера Рада фактически 
так и не смогла полноценно рабо-
тать. Депутат от «Блока Петра Поро-
шенко» (БПП) Алексей Гончаренко 
предположил в эфире украинско-
го телеканала «112», что истинной 
целью демарша депутатов НФ было 
отвлечь внимание от рассмотрения 
вопроса об отставке лидера их пар-
тии Арсения Яценюка с поста пре-
мьер-министра.

Между тем сами депутаты от НФ 
выражают недовольство тем, что во-
прос об отставке господина Яценюка 
поднимался в парламенте уже неод-
нократно. «Нельзя по несколько раз 
подряд ставить на голосование от-
ставку премьера и ломать парламент 
через колено. Это нас унижает,— ска-
зал 

”
Ъ“ депутат Рады от Радикальной 

партии.— Мы видим интригу пре-
зидента и его команды и не хотим 
в ней участвовать. Мы будем отстаи-
вать свое мнение — в том числе и пу-
тем блокирования трибуны». «В ре-
гламенте четко прописано: если от-
ставка не прошла, за нее можно бу-
дет вновь голосовать только на сле-
дующей парламентской сессии»,— 
напоминает 

”
Ъ“ депутат.

Бывший губернатор Донецкой 
области и внефракционный депу-
тат Сергей Тарута в свою очередь 
предположил, что Арсений Яце-
нюк сохранит свой пост еще на 
два или три месяца, после чего мо-
гут потребоваться перевыборы Ра-
ды. С ним согласен собеседник 

”
Ъ“ 

в парламентской фракции БПП. «Го-
лосов за отставку Арсения Яценю-
ка нет, он все равно пока останет-
ся премьером. Ни о какой Наталье 
Яресько (министр финансов Украи-
ны, о возможности назначения ко-
торой на пост премьера сообщили 
многие украинские СМИ и полити-
ки.— 

”
Ъ“) речь идти не может. По 

той причине, что парламент не про-
голосует за ее программу»,— пред-
сказал 

”
Ъ“ депутат.

Напомним, 14 марта пресс-секре-
тарь Петра Порошенко Святослав Це-
голко сообщил позицию президен-
та по поводу назначения нового пра-
вительства. По словам господина 
Цеголко, вариантов развития собы-
тий три: «технократическое» прави-

тельство во главе с Натальей Яресь-
ко, «политическое» правительство 
во главе с мэром Львова, лидером 
партии «Самопомощь» Андреем Са-
довым либо «третий состав» кабине-
та министров во главе с кандидатом, 
который будет предложен полити-
ческими силами и наберет 226 голо-
сов. Лидер фракции БПП Юрий Лу-
ценко заявил, что у его фракции уже 
есть кандидатура на пост премьера, а 
также программа и необходимые го-
лоса, позволяющие ее избрать. Одна-
ко господин Луценко пообещал вне-
сти эту кандидатуру лишь после то-
го, как Арсений Яценюк подаст заяв-
ление об отставке.

Лидер фракции «Самопомощи» 
Олег Березюк, присутствовавший 
на встрече с президентом 14 марта, 
сообщил, что среди возможных кан-
дидатур на пост премьера называли 
еще одно имя — спикера Рады Вла-
димира Гройсмана. Однако, по сло-
вам господина Березюка, аргумен-
тов в пользу того или иного канди-
дата не прозвучало. Между тем ди-
ректор Киевского центра полити-
ческих исследований и конфликто-
логии Михаил Погребинский в бе-
седе с 

”
Ъ“ назвал Владимира Грой-

смана наиболее удачным кандида-
том на должность премьер-минист-
ра. По мнению эксперта, его назна-
чение освободит должность спикера 
Рады, которую можно использовать 
для политического торга, сделав но-
вым спикером представителя «На-
родного фронта». Кандидатуры Ната-
льи Яресько и Андрея Садового экс-
перт назвал «непроходными» и «под-
ставными».

Кирилл Кривошеев;  
Янина Соколовская, Киев

Отставка Арсения Яценюка  
застряла на подступах к трибуне
Сторонники украинского премьера помешали в Раде 
рассмотрению альтернативных кандидатур

Россия начала  
выход из Сирии
Участники конфликта призывают другие страны 
последовать ее примеру

Воздушнокосмические силы 
РФ начали выходить из Сирии 
— первая группа бомбардиров
щиков Су34, покинув авиабазу 
Хмеймим, вчера приземлилась 
на авиабазе под Воронежем. 
Сворачивание российской опе
рации сопровождается ожив
лением усилий по урегулиро
ванию сирийского конфликта. 
Прибывшая на мирные перего
воры в Женеве делегация одной 
из наиболее влиятельных груп
пировок сирийской оппозиции — 
ориентирующегося на Саудов
скую Аравию Высшего комитета 
по переговорам — вчера при
звала все иностранные государ
ства, вовлеченные в конфликт, 
последовать примеру Москвы 
и вывести из страны свои кон
тингенты. Вопрос о том, дости
гла ли операция ВКС России из
начально заявленных целей, 
остается открытым. Террори
стическая группировка «Джеб
хатанНусра» вчера пригрозила 
возобновить наступление в Си
рии уже в ближайшие дни.

Первые ласточки  
новой стратегии
Обнародованный в понедельник 
вечером приказ президента Вла-
димира Путина с 15 марта присту-
пить к выводу основной части рос-
сийской военной техники и воен-
нослужащих, дислоцированных в 
Сирии на авиабазе Хмеймим, уже 
начал выполняться. Вчера утром на 
авиабазе под Воронежем призем-
лилась первая группа бомбарди-
ровщиков Су-34, с осени 2015 года 
принимавших участие в операции 
«Возмездие» против группировки 
«Исламское государство» (запреще-
на в РФ). Как следует из сообщения 
Минобороны РФ, перед посадкой 
самолеты пролетели над аэродро-
мом в парадном строю. По словам 
источника 

”
Ъ“, близкого к Геншта-

бу, до конца недели из Хмеймима 
планируется вывести оставшиеся 
Су-34, а также перебросить в места 
постоянной дислокации штурмо-
вики Су-25СМ и бомбардировщики 
Су-24М. Истребители типа Су-30СМ 
и Су-35С, а также зенитная ракетная 
система С-400 «Триумф» пока оста-
нутся на авиабазе для прикрытия 
инфраструктуры.

Отлету Су-34 из Сирии предшест-
вовала торжественная церемония 
— на авиабазе Хмеймим особо от-
личившимся военнослужащим бы-
ли вручены государственные награ-
ды России и Сирии. Выступая пе-
ред личным составом, заместитель 
министра обороны Николай Пан-
ков назвал главным итогом опе-
рации «нанесение существенного 
урона террористам», активизацию 
наступления сирийских правитель-
ственных войск, продолжавшегося 
до объявления перемирия 27 фев-
раля, и освобождение более 200 на-
селенных пунктов. Он подчеркнул, 
что решение о выводе основного 
российского контингента из Сирии 
нельзя интерпретировать как отказ 
Москвы от дальнейшей борьбы с 
террористами.

Ускорение Женевы
После начавшегося вывода основ-
ной части российского континген-
та из Сирии главное внимание вче-
ра было приковано к Женеве, где в 
понедельник открылся новый ра-
унд мирных переговоров между Да-
маском и несколькими делегация-
ми от различных оппозиционных 

группировок, сформированными 
при участии России, Саудовской 
Аравии и Египта. Первые после 
объявления перемирия 27 февраля 
переговоры противоборствующих 
сторон, проходящие при посред-
ничестве спецпосланника генсека 
ООН по Сирии Стаффана де Мисту-
ры, должны дать ответ на главный 
вопрос: реально ли после пяти лет 
войны запустить процесс нацио-
нального примирения, который по-
зволит сохранить Сирию в качестве 
единого государства.

Решение президента Путина 
свернуть военную операцию было 
объявлено через считаные часы по-
сле начала переговоров в Женеве. 
А следовательно, главная интрига 
состоит в том, как повлияет реше-
ние Москвы на ход переговорно-
го процесса и позиции сторон, ко-
торые по-прежнему диаметрально 
расходятся.

Вчера Москва давала понять, что 
ее последние шаги должны послу-
жить катализатором переговорного 
процесса. Как сообщил постпред РФ 
при отделении ООН в Женеве Алек-
сей Бородавкин, «в связи с начав-
шимся выводом российской воин-
ской группировки из Сирии прези-
дент Путин поручил МИДу интенси-
фицировать участие в процессе мир-
ного урегулирования». По его сло-
вам, Москва «продолжит взаимодей-
ствовать с делегацией правительст-
ва Сирии, оппозицией, спецпослан-
ником генсека ООН по Сирии Стаф-
фаном де Мистурой, международ-
ной группой поддержки Сирии и 
американскими партнерами».

Кроме того, вчера господин Боро-
давкин анонсировал приезд в Жене-
ву делегации «патриотической оп-
позиции» Сирии, сформированной 
при российском посредничестве на 
авиабазе Хмеймим (по его словам, 
представители этой группы прибу-
дут на переговоры «со дня на день»). 
Как ожидается, присутствие на же-
невских переговорах «группы Хмей-
мим» должно сделать их более пред-
ставительными. 

Имиджевой победой Кремля 
вчера стало заявление официаль-
ного представителя Высшего ко-
митета по переговорам (ВКП) Сале-
ма аль-Меслета. Сформированная 
под патронажем Саудовской Ара-
вии, эта группа сирийской оппози-
ции до последнего момента не да-
вала оснований заподозрить себя в 
пророссийских настроениях. Но те-
перь Салем аль-Меслет осторожно 
поддержал Москву, призвав другие 
иностранные государства последо-
вать ее примеру. «Мы хотим видеть 
вывод всех иностранных войск из 
Сирии, чтобы положить конец кро-
вопролитию»,— заявил он.

Дамаск между Москвой 
и Вашингтоном
Впрочем, насколько эффективной 
окажется разыгрываемая Москвой 
новая многоходовая комбинация в 
Сирии, остается неясным. «Оцени-
вать последствия частичного выво-
да российской группировки из Си-
рии пока сложно. Решение прези-
дента Путина, действительно, дает 
Москве новую возможность полу-
чить дивиденды сразу по несколь-
ким направлениям: в отношениях 
с США, с монархиями Персидского 
залива и арабским миром в целом 
и наконец с сирийским президен-
том Башаром Асадом, который те-
перь будет лишен возможности ис-
пользовать Россию исключительно 
в своих целях, прикрываясь удара-

ми ее ВКС,— пояснил 
”
Ъ“ эксперт 

Российского совета по международ-
ным делам Максим Сучков.— Одна-
ко бессмысленно отрицать, что од-
на из изначально заявленных це-
лей Москвы в Сирии остается недо-
стигнутой. 

”
Исламскому государст-

ву“ нанесен серьезный урон, но оно 
по-прежнему способно создавать 
проблемы сирийскому правитель-
ству и представлять угрозу в регио-
не и за его пределами».

В подтверждение этих слов дей-
ствующая на территории Сирии тер-
рористическая группировка «Джеб-
хат-ан-Нусра» (запрещена в РФ) вчера 
пригрозила «начать массированные 
атаки в течение ближайших 48 ча-
сов». В заявлении группировки гово-
рится, что «Россия потерпела пора-
жение». Однако директор ФСБ Алек-
сандр Бортников заявил вчера, что 
борьба с терроризмом будет «только 
усиливаться».

«Решение о выводе основного 
российского контингента из Сирии 
свидетельствует о том, что опера-
ция ВКС России в этой стране к кар-
динальному успеху не привела. Эта 
операция начиналась как борьба с 

”
Исламским государством“. Одна-

ко спустя полгода эта террористиче-
ская группировка никуда не делась 
— она была, есть и будет»,— напом-
нил 

”
Ъ“ эксперт Московского цент-

ра Карнеги Алексей Малашенко.
По его мнению, решение прези-

дента Путина не могло быть приня-
то без предварительной договорен-
ности с Бараком Обамой. «Смысл 
этой договоренности может касать-
ся судьбы Башара Асада. Российско-
американский консенсус может 
выглядеть так: Москва сворачива-
ет свою операцию в Сирии в обмен 
на обещание Вашингтона обеспе-
чить теперь уже американские га-
рантии сохранения Асада у власти 
как минимум на время начавшего-
ся в Женеве переговорного процес-
са, а может быть, и на более долгий 
срок»,— продолжает эксперт.

По его мнению, такой размен вы-
годен и Бараку Обаме, и Владими-
ру Путину. В предвыборный год в 
США президент Обама продемон-
стрирует своим критикам, что он 
заставил российского лидера уйти 
из Сирии. В свою очередь господин 
Путин сможет рассчитывать на то, 
что США используют свои возмож-
ности, чтобы затормозить процесс 
ухода Башара Асада, на котором на-
стаивают их региональные союзни-
ки — Турция и Саудовская Аравия. 
«Кроме того, если эта сделка не бу-
дет работать, ничто не мешает Мо-
скве в случае необходимости вер-
нуть свои ВКС в Сирию»,— говорит 
Алексей Малашенко.

Вчера госсекретарь США Джон 
Керри рассказал, что на следую-
щей неделе посетит Москву. Цен-
тральной темой его переговоров с 
Владимиром Путиным станет Си-
рия. «Нынешний момент нужно ис-
пользовать, а не растрачивать. Мы 
достигли очень важной фазы в этом 
процессе»,— заявил вчера госсекре-
тарь США, имея в виду начало вы-
вода российских ВКС из Сирии. По 
словам господина Керри, речь идет 
о «наилучшей за годы» возможно-
сти положить конец сирийскому 
конфликту.

Сергей Строкань,  
Иван Сафронов

Отставка Арсения Яценюка, 
по мнению экспертов, будет  
отложена, так как никто  
из предложенных кандидатов 
не получит должной поддержки 
в парламенте  ФОТО REUTERS

Российские летчики  
вернулись домой с чувством 
выполненного долга   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЦВЕТКОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17117,07 (–116,68)
РТС 821,64 (–8,9)
FTSE 100 6139,97 (–34,6)

DAX 30 9933,85 (–56,41)
DJIA* 17208,48 (–20,65)
NASDAQ Composite* 4721,34 (–28,94)

*На 20:21.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.03.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.03.16
Австралийский доллар 52,6940
Английский фунт 100,3372
Белорусский рубль** 34,1354
Датская крона* 10,5076

Доллар США 70,5408
Евро 78,3285
Индийская рупия*** 10,4800
Казахский тенге*** 20,5389

Канадский доллар 52,8396
Китайский юань* 10,8348
Норвежская крона* 82,8673
СДР 98,4397

Сингапурский доллар 51,1610
Новая турецкая лира 24,4942
Украинская гривна* 26,2722
Шведская крона* 84,4921

Швейцарский франк 71,5206
Японская иена*** 62,4338
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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при инвестициях в Иран изучал 
заместитель руководителя  
отдела потребительского рынка

Владислав Новый

После того как в январе Совбез ООН 
и Евросоюз полностью, а США ча-
стично сняли санкции с Ирана, мно-
гие бизнесмены увидели там но-
вые перспективы. Об этом красно-
речиво свидетельствует основной 
индекс акций Ирана TEDPIX, с на-
чала года подскочивший на 30%, до 
80326 пунктов — наивысшего зна-
чения более чем за два года. «Иран 
сейчас напоминает Советский Союз 
1991 года, когда в стране упал желез-
ный занавес»,— рассказывает один 
из инвесторов, недавно вложивший 
в эту страну несколько миллионов 
долларов. При этом Иран даже луч-
ше, считает он: там есть частная соб-
ственность, из почти 80 млн человек 
населения больше половины — мо-
лодежь, интересующаяся техноло-
гиями. Уже сейчас там использует-
ся, по оценке чиновников, 35 млн 
смартфонов.

Радужные перспективы в Ира-
не видят даже компании, набив-
шие там шишки. Так, «Ростелеком» 
начал сотрудничать с государст-
венным оператором связи Ирана 
Telecommunication Infrastructure 
Company (TIC) в 2010 году. TIC предо-
ставляет «Ростелекому» каналы для 
транзита трафика до границы Ира-
на с Азербайджаном и Туркмениста-
ном, а также является партнером «Ро-
стелекома» в рамках проекта EPEG, 
высокоскоростной магистральной 
линии связи Оман—Франкфурт. 
При этом, по данным 

”
Ъ“, TIC задер-

живала оплату за услуги, которые ей 
оказывал «Ростелеком», в частности 
за обмен голосовым трафиком и до-
ступ в интернет: последний платеж 
состоялся еще весной 2013 года. «Ро-
стелеком» неоднократно просил TIC 
погасить долг в €3 млн, но тщетно. 
Летом 2013 года российская госком-
пания прекратила оказывать иран-
ской госкомпании услуги по обме-
ну голосовым трафиком. В 2014 го-
ду «Ростелеком» предложил TIC сни-
зить тариф, иранская компания на 
словах это поддержала, но договор 
так не подписали. В конце 2014 го-
да «Ростелеком» отключил TIC ин-
тернет. В середине 2015 года россий-
ская сторона снова попыталась на-
ладить диалог с иранской, но реак-
ции не последовало.

В минувший понедельник пре-
зидент «Ростелекома» Сергей Калу-
гин подтвердил 

”
Ъ“ существование 

задолженности TIC. Позже в пресс-
службе уточнили, что погашение 
долга TIC «урегулировано путем пре-
доставления нашей компании сете-
вых услуг». «Принимая во внимание 
взаимную заинтересованность как 
в прошлом, так и в настоящем вре-
мени все вопросы решались сторо-
нами в процессе переговоров,— по-
яснили в российской компании.— 
В связи с отменой санкций 

”
Росте-

леком“ надеется на развитие парт-
нерских отношений в будущем». По 
мнению топ-менеджера одного из 
операторов «большой тройки», «Ро-
стелеком», реструктурировав долг 
TIC зачетом за другие услуги, посту-
пил «мудро». «Это не назовешь уступ-
кой,— рассуждает собеседник 

”
Ъ“.— 

Скорее это попытка возобновить 
бизнес там, где перспективы значи-
тельно превышают €3 млн». Однако 
пока неясно, на каких условиях го-
това сотрудничать TIC — на запрос 

”
Ъ“ там не ответили.

обсудить 
kommersant.ru/11645

вчера

РОСТУРИЗМ

восстановил в Едином феде-
ральном реестре туроперато-
ров 13 юридических лиц, под-
контрольных Coral Travel, Anex 
Tour и «Пегас Туристик». В конце 
декабря прошлого года ведомство 
опубликовало приказ об исключении 
из перечня 19 юридических лиц с ту-
рецкими корнями, лишив их возмож-
ности оказывать туристические услу-
ги. Туроператоры были вынуждены 
перевести продажу путевок на дру-
гие структуры. Условием возвраще-
ния компаний в реестр было предо-
ставление доказательств отсутст-
вия у них турецких бенефициаров. 
Все пострадавшие участники рын-
ка сообщали, что предоставили не-
обходимые бумаги на  рассмотрение. 
Александра Мерцалова

МТС

отказалась от исковых тре-
бований к ФГУП «Главный ра-
диочастотный центр» (ГРЧЦ) 
о частотах так называемого вто-
рого цифрового дивиденда (694–
790 МГц). «Большая тройка» подала 
иски к ГРЧЦ из-за нерассмотрения 
ее радиочастотных заявок на разме-
щение оборудования в этом частот-
ном диапазоне. Компании также тре-
бовали от ГРЧЦ провести эксперти-
зу электромагнитной совместимо-
сти радиоэлектронных средств. Ра-
нее «МегаФон» отказался от иска, 
а иск «Вымпелкома» суд отклонил. 
 «Интерфакс»

ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ДУМА

приняла в первом чтении законо-
проект, которым предлагается уста-
новить пени за неуплату обяза-
тельных отчислений в резерв 
универсального обслуживания 
(специальный фонд, куда все опера-
торы страны должны отчислять 1,2% 
доходов от услуг связи). По законо-
проекту оператор связи в случае не-
уплаты отчислений будет обязан 
уплатить пени в размере 1/300 став-
ки рефинансирования ЦБ от неупла-
ченной суммы отчислений за каж-
дый день просрочки. Также предла-
гается установить штраф за нару-
шение порядка представления све-
дений о базе расчета отчислений 
в размере от 50 тыс. до 100 тыс. руб. 
 «Интерфакс»

РОССИЙСКИЙ 
ЭКСПОРТНЫЙ ЦЕНТР

разработает специализиро-
ванные страховые и кредит-
ные продукты для онлайн-экс-
портеров товаров из России, 
включая ускоренную проце-
дуру возврата ими НДС, сооб-
щил журналистам гендиректор Рос-
сийского экспортного центра (РЭЦ) 
Петр Фрадков. Как сообщал ”Ъ“, ген-
директор РЭЦа Петр Фрадков и пре-
зидент международной бизнес-
группы JD.com Виктор Сюй во втор-
ник подписали меморандум о со-
трудничестве. Китайская JD.com по-
может российским продавцам с ло-
гистикой и маркетингом для выхо-
да на потребительский рынок Китая, 
а РЭЦ разработает меры поддержки 
экспортеров. Роман Рожков

АГЕНТСТВО 
ПО СТРАХОВАНИЮ 
ВКЛАДОВ

сообщило о массовой мошен-
нической рассылке клиентам 
Маст-банка (лицензия отозва-
на 24 июня 2015 года) с предложе-
нием погасить кредиты за 20–30% 
от их стоимости. По данным Агент-
ства по страхованию вкладов (АСВ), 
заемщикам предлагают заплатить 
часть задолженности наличными 
с выдачей справки о полном погаше-
нии кредита. Авторы рассылки пред-
ставляются сотрудниками АСВ. По-
добные схемы мошенники исполь-
зовали и ранее. Однако, как отметил 
источник ”Ъ“, знакомый с ситуацией, 
«столь массовая и агрессивная рас-
сылка клиентам банка с отозванной 
лицензией проводится впервые». 
Павел Аксенов

правила  
игры

Радужные перспек
тивы в Иране видят 
 даже компании, 
 набившие там шишки

ЦБ доработал над ошибками
Базельский комитет счел его нормы соответствующими своим

Россия все-таки успешно 
прошла проверку Базель-
ского комитета по бан-
ковскому надзору (БКБН): 
после многочисленных 
доработок отечественная 
регулятивная база для 
банков была признана 
полностью соответствую-
щей требованиям БКБН 
к контролю за рисками. 
Трансформация негатив-
ного результата предвари-
тельной проверки в пози-
тивный окончательный 
заняла у ЦБ полгода, 
а у банков «съела» изряд-
ную долю капитала. Впро-
чем, насколько новое ре-
гулирование совместимо 
с российской действи-
тельностью на практи-
ке — покажет время.

Финальные результаты 
соответствующей проверки 
БКБН вчера были опублико-
ваны на его сайте. В части ре-
гулирования контроля за ри-
сками недостаточности капи-
тала и ликвидности банков 
Россия получила фактически 
высшую оценку (compliant — 
соответствует). Еще несколько 
месяцев назад предваритель-
ные результаты проверки бы-
ли прямо противоположны-
ми. Как сообщал 

”
Ъ“ 2 октября 

2015 года, тогда соответствие 
наблюдалось лишь по двум 
позициям, по трем оно было 
условным, по восьми имело 
место существенное несоот-
ветствие, по четырем — несо-
ответствие полное.

Столь разительной переме-
не оценки Россия обязана ЦБ: 
с осени прошлого года он ак-
тивно ужесточал банковское 

регулирование для приведе-
ния его в соответствие с тре-
бованиями БКБН (см. 

”
Ъ“ от 

18 сентября, 29 сентября и 20 
ноября 2015 года). «Дополни-
тельные регуляторные ини-
циативы, внедренные ЦБ (в 
ходе проверки.— 

”
Ъ“), суще-

ственно улучшили уровень 
соответствия минимальным 
базельским стандартам»,— го-
ворится в сообщении БКБН. 
При этом введенные много-
численные ужесточения (по 
оценке рисков по госдолгу 
в валюте, при секьюритиза-
ции, по возможным потерям 

и пр.) настолько серьезно би-
ли, в частности, по капиталу 
банков, что пришлось однов-
ременно (с 1 января 2016 го-
да) вводить беспрецедентное 
послабление — понижать ми-
нимальную достаточность об-
щего капитала с 10% до 8%. Де-
ваться было некуда: несоот-
ветствие Базелю плохо сказы-
вается на и без того не лучшей 
инвестиционной привлека-
тельности РФ, соответствие 
— чревато проблемами в бан-
ковском секторе.

Впрочем, несмотря на 
жесткое приведение в соот-

ветствие российского зако-
нодательства и нормативной 
базы с требованиями Базеля, 
ряд недочетов все же остал-
ся, но их БКБН не счел суще-
ственными. В частности, речь 
о том, что, хотя нормативная 
база по оценке кредитных 
рисков продвинутым спо-
собом — на основе внутрен-
них оценок банков (IRB-под-
ход, а не регулятивных требо-
ваний ЦБ, как сейчас) — есть, 
крупнейших банков, подав-
ших заявления о желании ис-
пользовать этот подход, ока-
залось только два. «Что пока-
зывает небольшую заинтере-
сованность или неготовность 
к применению IRB-подхода 
другими банками»,— говорит 
руководитель подразделения 
ПВР-моделей группы Nordea 
Александр Петров. Среди 
прочих незначительных от-
клонений — статусы Агент-
ства по страхованию вкладов 
(АСВ) и Внешэкономбанка 
как субъектов госсектора. По 
мнению комитета, действую-
щее законодательство не ука-
зывает однозначно, что рос-
сийское правительство по-
крывает обязательства этих 
институтов, что фактически 
не дает права применять по 
требованиям к ним льготные 
коэффициенты риска. Впро-
чем, требования эти несуще-
ственны, признает БКБН,— в 
совокупности около 115 млрд 
руб., или 0,3% от общих акти-
вов, взвешенных по уровню 
риска. «Остатки банков в этих 
институтах, действительно, 
невелики и предпосылок для 
их увеличения нет,— отме-
чает директор казначейства 

Бинбанка Рауль Кумар.— При 
этом внесение законодатель-
ных изменений по такому 
формальному поводу потре-
бовало бы много времени».

Впрочем, оптимизм экс-
пертов лимитирован. «Отче-
ты показывают, что в целом и 
теоретически российское ре-
гулирование соответствует 
принципам Базельского ко-
митета. Но на практике все 
находится только на началь-
ной стадии внедрения и при-
менения с неизвестным ре-
зультатом. К тому же россий-
ское регулирование в основ-
ном базируется на правилах, 
а не на принципах, как тре-
бует Базельский комитет для 
ВПОДК,— в отчете этому по-
священа целая глава, где опи-
саны системные риски такого 
подхода»,— указывает госпо-
дин Петров.

Практическая эффектив-
ность внедрения новых уже-
сточенных базельских подхо-
дов будет проверяться отдель-
но. Как указано в отчетности 
БКБН со ссылкой на «россий-
ские власти», ЦБ в 2016 году 
намерен рассмотреть отче-
ты российских банков о со-
блюдении рыночной дисци-
плины, чтобы проверить, на-
сколько эффективно требова-
ния внедрены на практике. 
Интересно, что скорректиро-
вать свои требования, имею-
щие не совсем однозначную 
трактовку, готов и БКБН — 
например в том, что касается 
ликвидности — в части учета 
средств на корсчетах в банках 
и привлеченных на обезли-
ченные металлические счета.

Ольга Шестопал

Водка из России не находит места
В десятке крупнейших мировых брендов остались только «Пять озер»

Сокращение легального рынка водки в Рос-
сии продолжает негативно сказываться 
на позициях отечественных брендов в гло-
бальном рейтинге. По данным авторитет-
ного журнала Impact, в 2015 году в десятку 
самых продаваемых водок попала только 
«Пять озер», тогда как еще в 2014 году ком-
панию ей там составляли «Беленькая» и «Зе-
леная марка». Из крупных брендов, кото-
рые выпускают российские компании, 
рост показал только «Русский стандарт».

Журнал Impact выпустил очередной ежегод-
ный рейтинг топ-100 мировых брендов крепкого 
алкоголя (есть в распоряжении 

”
Ъ“). Из него вид-

но, что 2015 год оказался в целом неудачным для 
российских водочных марок. Из них в десятку ми-

ровых лидеров продаж смогла попасть только мар-
ка «Пять озер» производства Алкогольной сибир-
ской группы (АСГ): она заняла 8-ю строчку рей-
тинга с объемом продаж 3,8 млн дкл. В 2014 году 
эта водка была на 6-м месте. Кроме нее из россий-
ских брендов в тот год в десятке были также «Бе-
ленькая» (производитель — «Синергия») и «Зеле-
ная марка» (холдинг Roust миллиардера Рустама 
Тарико), занявшие 8-е и 10-е места соответственно.

Все три марки в прошлом году показали су-
щественное снижение объемов реализации. Так, 
продажи «Беленькой» упали на 26,6% до 3,2 млн 
дкл (14-е место), «Зеленой марки» — на целых 
40,5% до 2,3 млн дкл (23-е место), «Пяти озер» — на 
22,5%. В Roust, АСГ и «Синергии» цифры Impact на-
звали близкими к действительности. В России, со-

гласно имеющимся у 
”
Ъ“ данным Nielsen, в октя-

бре-ноябре 2015 года указанные бренды занимали 
первые три места по продажам: у «Пяти озер» доля 
рынка в натуральном выражении в этот период со-
ставляла 4,5% (против 5% годом ранее), у «Белень-
кой» — 4,2% (5,2%), у «Зеленой марки» — 3,4% (4,8%).

Согласно отчету Росстата, в 2015 году в России 
спад производства водки составил 4%, до 63,9 млн 
дкл. Участники рынка ранее сетовали, что легаль-
ное производство сокращается из-за высокого ак-
циза (500 руб. за литр безводного спирта для алко-
голя крепостью более 9 градусов) и роста объемов 
нелегальной продукции, долю которой отдельные 
представители отрасли оценивали в 60–65%.
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Станкостроителям отмеряют бюджет
На их господдержку в этом году может пойти до 10 млрд руб.

В рамках импортозамещения 
государство в этом году намере-
но продолжить поддержку про-
блемного отечественного стан-
костроения. Однако объемы 
средств для этого пока окон-
чательно не определены. Вче-
ра премьер Дмитрий Медве-
дев пообещал станкопрому 
2,7   млрд руб., значительную 
часть получит Фонд развития 
промышленности (ФРП). Око-
ло 1,5   млрд руб. предстоит выде-
лить «Ростеху», который должен 
довести средства до частных иг-
роков через СП. По данным 

”
Ъ“, 

господдержку предлагалось под-
нять до 10   млрд руб., но эту сум-
му пока не удалось согласовать 
в рамках антикризисного плана.

Вчера в Коломне на заводе «Стан-
котех» группы «Стан» Сергея Недоро-
слева Дмитрий Медведев провел за-
седание президиума совета по мо-
дернизации экономики. Там, в част-
ности, обсуждалось развитие стан-
костроения. Премьер сообщил, что 
в 2016 году государство направит на 
поддержку отрасли 2,7 млрд руб. про-
тив 1,5 млрд руб. годом ранее, «подав-
ляющая часть» которых была предо-
ставлена через ФРП. Господин Мед-

ведев заявил, что накануне подпи-
сал постановление о субсидиях ФРП 
— свыше 1,2 млрд руб. из них «пред-
назначено для финансирования 
проектов развития серийных про-
изводств станкоинструментальной 
продукции». Он отметил, что поддер-
жка станкопрома возможна и в ан-
тикризисном плане правительства 
на 2016 год, но «объемы и источни-
ки финансирования еще предстоит 
определить».

По данным 
”
Ъ“, помощник Влади-

мира Путина Андрей Белоусов наста-
ивал на выделении в рамках плана 
станкостроению и проектам, связан-
ным с промышленными образцами, 
около 10 млрд руб. Они заложены в 
пункте «поддержка производителей 
средств производства», на что в це-
лом может быть потрачено до 21 мл-
рд руб. Но, как и по многим другим 
пунктам, на эти запросы денег в ан-
тикризисных фондах правительства 
нет, а вопрос с финансированием из 
президентского резерва не решен. 
В Минпромторге сообщили 

”
Ъ“, что 

«объемы и источники финансирова-
ния будут уточняться по итогам пер-
вого полугодия».

Вчера премьер подписал и поста-
новление, корректирующее прави-

ла субсидий станкостроителям по 
линии «Ростеха» (их госкорпорация 
получит как имущественный взнос 
по госпрограмме «Развитие промыш-
ленности»). Они затем распределяют-
ся между частными игроками через 
субхолдинг «Ростеха» «Станкопром», 
который создает с ними СП. По сло-
вам господина Медведева, объем со-
финансирования со стороны компа-
ний, с которыми создается СП, сни-
жен с 2/3 до 1/3 из-за «изменивших-
ся условий на финансовых рынках». 

До 2014 года государство слабо 
поддерживало станкопром, но на 
фоне санкций и импортозамеще-
ния в конце 2014-го было решено 
выделить отрасли 5,5 млрд руб., а ос-
новным механизмом должны были 
стать СП со «Станкопромом». 2,2 мл-
рд руб. были выделены в 2014 году, 
1,8 млрд руб.— в 2015-м, и 1,5 млрд 
руб. заложены на этот год. По дан-
ным собеседников 

”
Ъ“, с участием 

«Станкопрома» создано четыре СП. 
Но затем, говорят источники 

”
Ъ“, 

было решено, что ключевым меха-
низмом будет ФРП. «Через фонд к го-
споддержке может выходить много 
производителей, в том числе и не-
больших»,— отмечает один из со-
беседников 

”
Ъ“. В материалах под-

комиссии по гражданским отра-
слям правкомиссии по импортоза-
мещению (есть у 

”
Ъ“), заседание ко-

торой должно пройти сегодня, отме-
чается, что в 2016 году на программу 
«развития производителей средств 
производства» в рамках ФРП может 
быть потрачено 2,7 млрд руб., но 
бюджет добавит еще 1,9 млрд руб. 
Средства компаний должны соста-
вить 3,1 млрд руб.

Президент отраслевой ассоциа-
ции «Станкоинструмент» Георгий 
Самодуров считает одним из наибо-
лее эффективных механизмов под-
держки субсидирование процентов 
по кредитам, так как производите-
ли нередко проигрывают внутрен-
ний рынок именно из-за дорогих 
денег. Через ФРП компании могут 
брать займы на срок до семи лет под 
5% годовых, подчеркивает он. Экс-
перт также отмечает необходимость 
стимулирования экспорта: 46% про-
дукции идет на внешние рынки. По 
его оценке, с учетом господдержки в 
этом году объем российской продук-
ции в денежном выражении может 
вырасти на 15–17%.

Егор Попов, 
Дмитрий Бутрин, 
Яна Циноева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Сбербанк заработал 222,9 млрд 
руб. чистой прибыли в 2015 году, 
согласно международным стан-
дартам отчетности. Существен-
ный вклад в этот результат вне-
сли операции с иностранной 
 валютой, которые дали банку 
83,1 млрд руб. дохода, увеличив-
шись за год более чем в 10 раз. 
И, хотя пока торговля валютой 
дала лишь половину этой сум-
мы, топ-менеджмент банка на-
мерен нарастить долю на рынке 
валютообменных операций 
в перспективе с 10 до 30%.

Вчера Сбербанк опубликовал дан-
ные отчетности по международным 
стандартам (МСФО) за 2015 год. Соглас-
но им, чистая прибыль банка в прош-
лом году составила 222,9 млрд руб., что 
на 23,2% меньше, чем годом ранее. «В 
начале года ситуация была крайне не-
предсказуемая, и, как вы помните, по 
итогам первого квартала наше отстава-
ние по прибыли от прошлого года со-
ставляло более 60%, однако мы смогли 
сократить этот разрыв»,— прокоммен-
тировал результаты зампред правле-
ния Сбербанка Александр Морозов.

По словам аналитиков, результат 
по прибыли ожидаемый, а вот его 
структура — нет. «Наши ожидания бы-
ли несколько выше в части чистых 
процентных доходов (на 2%),— гово-
рит аналитик Газпромбанка Андрей 
Клапко,— и в части комиссионного 
дохода (на 7%)». Согласно отчетности, 
чистый процентный доход Сбербанка 
составил 988 млрд руб., сократившись 
на 3% по сравнению с 2014 годом, чи-
стый комиссионный доход за год со-
ставил 384 млрд руб., увеличившись 
год к году на 25,4%. По словам господи-
на Клапко, в части чистого процентно-
го дохода результат ниже ожиданий 
связан с тем, что рост кредитного пор-
тфеля Сбербанка существенно отста-
вал от прироста объема клиентских 
средств, что сказалось на чистой про-
центной марже, которую показал 
банк (4,9%.— 

”
Ъ“). Согласно отчетно-

сти, в прошлом году совокупный кре-
дитный портфель Сбербанка увели-
чился на 7% — впрочем, в основном за 
счет ослабления рубля к основным ва-
лютам (доля валютных кредитов в кре-
дитном портфеле Сбербанка — 39,5%). 
При этом объем клиентских средств 
увеличился на 27,2%. В результате соот-
ношение кредитов к депозитам соста-

вило по итогам года 91,9%. Существен-
ного изменения этого показателя в 
2016 году в Сбербанке не ожидают.

Если основные статьи доходов про-
демонстрировали рост несколько ни-
же ожиданий аналитиков, то на фоне 
волатильности доходы Сбербанка от 
операций с иностранной валютой вы-

росли более чем в 10 раз — с 8,1 мл-
рд руб. в 2014 году до 83,1 млрд руб. в 
2015-м. Согласно данным ЦБ, за 
2015 год доллар укрепился к рублю на 
29,6%, евро — на 16,5%. Как пояснил 
Александр Морозов, столь существен-
ному росту доходов от операций с 
иностранной валютой способствова-
ла волатильность. По его словам, су-
щественная часть этих доходов обес-
печена переоценкой резервов, менее 
50% приходится на торговые опера-
ции. Впрочем, именно этому направ-
лению Сбербанк намерен уделить 
особое внимание.

В условиях низкого качественного 
спроса на кредиты и нежелания Сбер-
банка брать на себя повышенный 
риск он намерен наращивать валюто-
обменный бизнес в интересах клиен-
тов. По словам господина Морозова, 
сейчас на долю Сбербанка на этом 
рынке приходится около 10%. «Мы на-
мерены увеличивать эту долю — по 
крайней мере, будем стремиться к то-
му, чтобы она была сопоставима с на-
шей долей на рынке кредитования 
(около 30%)». По мнению Андрея 
Клапко, такой подход — вполне ло-
гичное следствие совпадения рыноч-
ных факторов: волатильности, спро-
са на валютообменные операции и 
нежелания Сбербанка наращивать 
кредитный риск. «Это своеобразная 
диверсификация бизнеса, которая в 
текущих условиях вполне оправдан-
на»,— заключает эксперт.

Ксения Дементьева

Сбербанк сыграл на волатильности
Банк планирует нарастить долю на рынке обмена валюты

ЦИТАТА

Мы не хотим расти быстро  
и принимать на себя больше  
рисков в эти тяжелые времена  
и хотим занять безопасную  
позицию. Мы должны очень  
осторожно подходить к рискам  
и прежде всего обеспечивать 
рост прибыли
— Герман Греф,
президент Сбербанка

На рынке рейтингования 
 новый проект — по сопоставле-
нию шкал (мэппингу) работаю-
щих в России агентств. Сравни-
тельная шкала, принятая Мин-
фином в 2012 году, устарела. 
Для создания новой в эксперт-
ном совете по рейтинговой дея-
тельности при ЦБ создана рабо-
чая группа. Впрочем, пока но-
вый проект критикуют по тем 
же пунктам, что и старый: он 
слишком формален и не учиты-
вает фактор экспертного мне-
ния. Мнение рынка будет при-
нято к сведению, обещают в ЦБ.

О том, что ЦБ совместно с участни-
ками рынка готовит проект универ-
сальной национальной рейтинговой 
шкалы, которая позволит сопостав-
лять рейтинги разных российских 
агентств друг с другом, на пресс-кон-
ференции сообщила директор депар-
тамента развития финансовых рын-
ков ЦБ Елена Чайковская. «Рабочая 
группа работает сейчас над методоло-
гией такого сопоставления. По ито-
гам будет выпущен консультацион-
ный доклад, в котором это видение 
мы представим для публичных кон-
сультаций»,— сказала она. По дан-
ным 

”
Ъ“, основной рабочий вариант 

планируется подготовить к лету 2016 
года. В рабочую группу вошли пред-
ставители всех российских агентств. 
Компании «большой тройки», по све-
дениям 

”
Ъ“, участвовать в проекте не 

пожелали. Впрочем, и рейтингов по 
национальной шкале они через год, 
если не откроют дочерних структур в 
России — а, как ранее сообщал 

”
Ъ“, 

все именно к этому и идет,— присва-
ивать не смогут.

Первоначально разработка уни-
версальной базовой шкалы планиро-
валась только для внутренних целей 
ЦБ и не должна была стать публич-
ной. Однако в итоге было принято 
иное решение. «Мы пытаемся догово-
риться с рейтинговыми агентствами 
о самой методике сопоставления. 
Унифицированных шкал может быть 
несколько. Может быть, например, от-
дельная шкала для секьюритизации, 
для других сложных инструментов. 
Скорее всего, мы на этом варианте и 
остановимся»,— пояснила госпожа 
Чайковская.

По сравнению с действующей шка-
лой, принятой за рабочую Минфином 
в 2012 году, новая будет построена на 
основе более гибкой методологии, 
рассказал один из авторов концепции 
— заведующий лабораторией по фи-
нансовой инженерии и риск-менед-
жменту ВШЭ Сергей Смирнов. «Отли-
чительными чертами новой методо-
логии являются, во-первых, формули-
ровка цели сопоставления рейтингов 
(наиболее важной регулятивной це-
лью представляется использование 
рейтингов при определении доста-
точности капитала банков в соответст-
вии с базельскими соглашениями); 
во-вторых, особое внимание к харак-
теру данных, их релевантности, каче-
ству и корректной интерпретации; в-
третьих, учет новых документов евро-
пейских регуляторов, появившихся в 
прошлом году; и, наконец, в-четвер-
тых, минимальная зависимость от 
конкретной математической модели 
и робастность (устойчивость) реше-
ний»,— пояснил он. Фактическое от-
сутствие национальных рейтинго-
вых шкал, работающих согласно дей-

ствующему законодательству, не 
должно стать помехой для разработки 
единой универсальной шкалы сопо-
ставления, добавил господин Смир-
нов. Подобная работа была проведена 
и за рубежом. «Европейские регулято-
ры банков, рейтинговой деятельнос-
ти, а также пенсионных фондов и 
страховых компаний разработали 
проект создания унифицированной 
шкалы сопоставления рейтингов. 
Сейчас он находится на согласовании 
у Европейской комиссии. В этом мы 
идем в ногу с западными коллегами 
— они тоже проходят впервые многое 
из того, что сейчас проходим в рей-
тинговой отрасли мы»,— говорит ге-
неральный директор Аналитического 
кредитно-рейтингового агентства 
Екатерина Трофимова.

Впрочем, насколько проект будет 
успешным, покажет лишь время. По-
ка он выглядит сыроватым, говорят 
участники процесса. «Было много во-
просов, замечаний. Основной их лей-
тмотив — рейтинги снова пытаются 
уравнять чисто статистическими ме-
тодами. Хотя рейтинг во многом про-
дукт экспертный»,— рассуждает ген-
директор рейтингового агентства 
«Рус-Рейтинг» Елена Николаенко. Де-
лается та же ошибка, что была в свое 
время у Минфина,— не учитываются 
методологии агентств, соглашается с 
ней другой участник рабочей группы. 
«Не очень понятно, зачем рейтинги 
вообще уравнивать. ЦБ и инвесторы 
могут ориентироваться в своих оцен-
ках, самостоятельно сравнивая полу-
ченные данные. Иначе зачем вообще 
нужны разные агентства и разные 
оценки»,— говорит он.

Мария Сарычева

Рейтингам добавят сопоставимости
ЦБ готовит универсальную национальную шкалу

За последний месяц глобальные 
инвесторы значительно сокра-
тили запас наличных средств, 
сформированный ранее. Опти-
мистичным настроениям спо-
собствуют действия централь-
ных банков развитых и развива-
ющихся стран, направленные 
на поддержание собственных 
экономик, а также надежды 
на снижение объемов добычи 
нефти в мире.

Мартовский опрос портфельных 
управляющих, проведенный анали-
тиками Bank of America Merrill Lynch, 
свидетельствует о том, что на фоне 
стабилизации ситуации инвесторы 
существенно сократили запас налич-
ных средств, сформированный в пре-
дыдущие месяцы. В анкетировании 
приняли участие представители 209 
фондов, в управлении которых нахо-
дились активы на сумму $591 млрд. 
По данным опроса, средняя доля на-
личных средств снизилась до 5,1%, 
что существенно меньше шестнадца-
тилетнего максимума, установленно-
го в феврале (5,6%). Впрочем, пока по-
казатель остается на уровне выше 
среднего значения за последние три 
года (4,8%).

В первую очередь накопленную 
ликвидность инвесторы направили 
на покупку акций. По данным опро-
са, число управляющих, которые на-
ращивали вложения в акции, на 13% 
превысило число тех, кто сокращал 

такие вложения. При этом основ-
ным спросом у инвесторов продол-
жают пользоваться акции европей-
ских компаний. Если в феврале чи-
сло управляющих, отдающих пред-
почтение рынкам Европы, на 36% 
превышало число тех, кто придер-
живался противоположной точки 
зрения, то в марте этот показатель 
поднялся до 41%.

Результаты опроса показывают, 
что инвесторы стали меньше бояться 
вложений в сырьевые активы и ак-
ции компаний развивающихся рын-
ков. В этом месяце число глобальных 
инвесторов, в чьих портфелях доля 
сырьевых активов опустилась ниже 
индикативного уровня, лишь на 13% 
превысило число управляющих, про-
должающих верить в их потенциал. В 
феврале пессимистов было на 29% 
больше. Число инвесторов, приняв-
ших решение сократить вложения в 
акции компаний развивающихся 
рынков, в этом месяце лишь на 11% 
превысило число тех, кто продолжа-
ет верить в этот сегмент. Месяцем ра-
нее перевес был вдвое больше. «Заяв-
ления представителей Саудовской 
Аравии и России по стабилизации до-
бычи нефти вызвали рост цен на нее, 
что временно сняло опасения отно-
сительно, казалось бы, неизбежного 
банкротства многих игроков на рын-
ке энергоносителей»,— отмечает 
управляющий активами General 
Invest Валентин Журба.

Снижению опасений инвесторов 
относительно вложений в рисковые 
активы способствует и сохранение 
политики финансового стимулиро-
вания экономик центральными бан-
ками развитых стран. На прошлой 
неделе ЕЦБ обнулил ключевую став-
ку, снизил депозитную ставку с ми-
нус 0,3% до минус 0,4%, а также рас-
ширил программы выкупа активов 
до €80 млрд в месяц. Аналогичных 
действий участники рынка ждут и от 
Банка Японии. К тому же, несмотря 
на позитивные данные по безработи-
це в США, инвесторы ожидают очень 
осторожного подъема ставок ФРС и 
не более двух повышений в течение 
текущего года, отмечает аналитик 
UFG Wealth Management Алексей По-
тапов. «Поддерживающим фактором 
выступает и снижение 

”
китайского 

риска“ под влиянием словесных и 
фискальных интервенций местных 
властей»,— отмечает портфельный 
управляющий группы «Тринфико» 
Денис Мухин.

Впрочем, участники рынка счита-
ют, что пока рано говорить об устой-
чивости восстановления спроса на 
рисковые активы. По словам Вален-
тина Журбы, «на фоне всплеска опти-
мизма все забыли, что фундаменталь-
ные проблемы ни экономики, ни 
рынка нефти так и не были решены, 
и впереди, скорее всего, нас ждет оче-
редной виток коррекции».

Виталий Гайдаев

Опустошение кошельков
Инвесторы решили заработать на стабилизации

Интернет-площадки взаимного 
кредитования гражданами гра-
ждан и сбора средств от физлиц 
на различные бизнес-проекты 
(P2P- и краудфандинговые плат-
формы) привлекают все больший 
интерес ЦБ. И если до регулирова-
ния дело пока не дошло, то риски 
клиентов Банк России намерен 
мониторить максимально при-
стально. Впрочем, рынок настаи-
вает на саморегулировании.

Перечень проблем и рисков, с кото-
рыми, по мнению ЦБ, могут столк-
нуться пользователи P2P и краудфан-
динговых площадок (есть в распоря-
жении 

”
Ъ“), был оглашен Банком Рос-

сии на встрече с представителями 
этих площадок в минувший понедель-
ник, сообщили 

”
Ъ“ участники встре-

чи. Там участников этого рынка по-
просили оценить, насколько значимы 
риски инвесторов в этом бизнесе. Со-
гласно документам, а также пояснени-
ям, которые ЦБ дал 

”
Ъ“, это риски мо-

шенничества со стороны организато-
ров привлечения средств под те или 
иные проекты и цели, риски невер-
ной оценки платежеспособности по-
лучателей и перспектив непрерывно-
сти их бизнеса, непрозрачность самих 
оценочных процедур, отсутствие 
контроля за использованием собран-
ных денег (что ставит под вопрос их 
возвратность), непрозрачность ин-
формации о заемщиках и проектах и 
одновременно неправомерное ис-
пользование или даже риски хище-
ния персональных данных, степень 
защищенности таких сервисов от ком-

пьютерных мошенников, вирусов и 
т. д., риски, связанные с дистанцион-
ным заключением договоров и пр.

Пока ЦБ не является регулятором 
этого сегмента и лишь собирает ин-
формацию. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, он 

начал делать это летом 2015 года, но со 
временем Банк России в своей любоз-
нательности становится все активнее. 
В самом ЦБ указывают: «Вопрос о пере-
ходе к регулированию может быть 
рассмотрен при достижении этим 
рынком значительных объемов. Чи-
сло игроков на российском P2P-рынке 
исчисляется десятками. Средний объ-
ем предоставленного займа за 9 меся-
цев 2015 года составил около 
20 тыс. руб., немногим более 2 тыс. че-
ловек получили займы, и такое же ко-
личество предоставили займы, из них 
25,5% сделали это впервые. В среднем 
один заемщик за 9 месяцев 2015 года 
взял по 3 займа через P2P-площадки. 
Таким образом, предварительная 
оценка объема рынка показала, что се-
годня он находится в стадии становле-
ния и активного развития, но при 
этом не занимает существенной доли 
финансового рынка». Жалобы на не-
возврат средств инвесторам в ЦБ по-
ступают, но, поскольку рынок ему не 
поднадзорен, они не проверялись. По-
ка ЦБ продолжит мониторить ситуа-
цию на постоянной основе.

Участники рынка тоже считают, что 
к регулированию переходить ранова-
то. «P2P и краудфандинговый бизнес в 
России только развиваются, и регуля-
торная нагрузка в виде дополнитель-
ных затрат на обучение персонала и 

ужесточение требований к компаниям 
может оказаться неподъемной»,— го-
ворит глава компании Boomstarter Ро-
ман Тугушев. По словам участников 
рынка, риски есть, но они вполне 
управляемы и без вмешательства госу-
дарства. «От технических проблем у 
площадки клиенты защищены нали-
чием прямого договора между заемщи-
ком и заимодавцем, который продол-
жит действовать и после закрытия пло-
щадки»,— поясняет гендиректор ком-
пании «Город Денег» Елизавета Карпи-
ловская. Риски утраты данных закры-
ваются с помощью копирования и хра-
нения данных на разных серверах. 

Впрочем, защиты от главного ри-
ска — мошенничества и невозврата 
средств — пока фактически нет. В ком-
паниях указывают, что проверкой 
проектов они занимаются самостоя-
тельно, а возврат средств (до того, как 
сбор денег на проект будет завершен) 
гарантируется условиями размещен-
ной на официальном сайте оферты. 
Впрочем, «так как этот рынок развива-
ется недавно и многие компании на-
ходятся на уровне стартапов, значи-
тельных средств для привлечения 
крупных оценщиков и аудиторов у 
них попросту нет», указывает дирек-
тор департамента банковского аудита 
ФБК Алексей Терехов. «Гарантировать 
стопроцентное качество проекта, а 
также возвратность инвестиций в слу-
чае его неудачи таким компаниям 
сложно. Для развивающихся рынков 
риски мошенничества всегда очень 
высоки»,— добавляет он.

Валерия Францева

Кредитование взаимного присмотра
ЦБ повышает внимание к P2P-финансированию

Его поздравляет председатель сове-
та директоров МДМ Банка Олег 
Вьюгин:
— Петр Олегович — уникальный че-
ловек, государственный деятель, 
предприниматель. Уже и не сосчитать, 

сколько лет в бизнесе, абсолютно 
устойчивом, прибыльном, успешном, 
без скандалов и сомнительных сде-
лок. Его слово, мнение в банковском 
сообществе звучат редко, но метко. Но 
это еще не все: Петр живет не только 

бизнесом. Он собиратель искусства: 
живопись, книги. С днем рождения, 
Петр! Не просто успехов, здесь никто 
не сомневается, а новых интересных 
находок! Может, и новых проектов?

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 61 год члену совета директоров  
Альфа-банка, председателю совета директоров  
ABH Holdings S.A. Петру Авену

ДНИ РОЖДЕНИЯ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Т Е К С Т С Б Е Р Б А Н К  П О Р А Б О Т А Е Т  Н А Д  К А П И Т А Л О М

Сбербанк обсуждает возможность перевода предоставленного ЦБ субординирован-
ного кредита из капитала второго уровня в капитал первого уровня, сообщил вчера 
зампред правления Сбербанка Александр Морозов. По его словам, конвертировать 
кредит возможно будет лишь после того, как произойдут изменения в российском 
законодательстве. «Потенциально в конце года мы можем вернуться к этой теме. 
Это может дать рост капитала первого уровня на два процентных пункта. Пока мы 
не учитываем эту дискуссию в нынешнем прогнозе»,— сказал Александр Морозов. 
В кризис 2008–2009 годов Сбербанк, ВТБ, Россельхозбанк, Газпромбанк и ряд част-
ных банков получили от государства в качестве поддержки субординированные 
 кредиты, Сбербанк — на 500 млрд руб. «Интерфакс», ТАСС
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Несмотря на резкое падение цен на ни-
кель в 2015 году и низкие цены на дру-
гие металлы ГМК «Норильский ни-
кель», ее акционеры, по данным 

”
Ъ“, 

пока не готовы отказываться от вы-
соких дивидендов (не менее $2 млрд 
в год). Сохранить их в 2016 году помо-
гут кредиты, но если ситуация на рын-
ке не улучшится, проблема обострится 
в 2017 году, говорят источники 

”
Ъ“.

Менеджмент ГМК «Норильский никель» 
пока не планирует выносить вопрос об изме-
нении дивидендной политики на уровень 
ключевых акционеров («Интеррос» Влади-
мира Потанина с 30,3% акций, «Русал» Олега 
Дерипаски с 27,8% и Crispian Investment Ltd 
Романа Абрамовича и Александра Абрамо-
ва с 5,87%), заявил вчера вице-президент—
руководитель блока экономики и финансов 
ГМК Сергей Малышев. По его словам, «актив-
ность» акционеров теоретически может воз-
никнуть после вчерашнего раскрытия годо-
вой отчетности, которая может стать «допол-
нительным поводом для анализа текущей 
ситуации». «Наши акционеры в прошлом 
уже пересматривали обязательства по ди-
видендам в сторону уменьшения»,— напом-
нил топ-менеджер.

В 2015 году цена никеля, который при-
носит около 40% выручки ГМК, снизилась 
до $8,5 тыс. за тонну в декабре с $14,9 тыс. 

в начале года и продолжает держаться на 
низком уровне — вчера тонна стоила на 
LME $8,7 тыс. Выручка «Норникеля» упала 
в 2015 году на 28%, до $8,5 млрд, EBITDA — 
на 24%, до $4,29 млрд. При этом по согла-
шению основных акционеров и дивиденд-
ной политике ГМК компания должна вы-
плачивать 50% EBITDA, но не меньше $2 мл-
рд в год, если ее долговая нагрузка ниже 2 
EBITDA. Возможен, правда, и перенос части 
выплат по решению управляющего партне-
ра и гендиректора «Норникеля» Владими-
ра Потанина. В декабре 2015 года он гово-
рил Bloomberg, что акционеры пока скло-
няются к сохранению дивидендной поли-
тики и условий соглашения, но если по ито-
гам первого квартала 2016 года рыночная 
ситуация ухудшится, менеджмент может 
предложить отложить некоторый объем 
выплат. Промежуточные дивиденды «Нор-
никеля» за 2015 год составили $1,6 млрд (по 
курсам на дату объявления), вопрос об ито-
говых дивидендах за год совет директоров 
рассмотрит в конце апреля.

В «Интерросе», «Русале» и Millhouse, 
управляющей активами Романа Абрамови-
ча, отказались от комментариев. Источник 

”
Ъ“, близкий к одному из акционеров ГМК, 

говорит, что пересмотр дивидендов «может 
стать проблемой 2017 года, а в этом году ак-
ционеры рассчитывают на промежуточные 

выплаты в рамках соглашения». Цены на ме-
таллы волатильны, и, поднимись они по ни-
келю до $10 тыс. за тонну, опасения исчезли 
бы, уверен он. Источник 

”
Ъ“, близкий к дру-

гому акционеру, говорит, что у совладельцев 
компании «различные взгляды на долгос-
рочную дивидендную политику в привяз-
ке к инвестпланам ГМК», но сейчас ее пере-
смотр или перенос выплат не обсуждаются. 
Привлечь заемные средства на выплаты не 
проблема, добавляют собеседники 

”
Ъ“. На 

начало года у «Норникеля» были неисполь-
зованные кредитные линии на $2,5 млрд, а 
соотношение чистый долг/EBITDA по итогам 
2015 года равнялось 1.

Сергей Донской из Societe Generale го-
ворит, что при сохранении текущих цен 
на металлы «Норникеля» EBITDA за 2016 
год, «по очень грубым оценкам», может 
составить $3–3,5 млрд, а чистый денеж-
ный поток — около $1 млрд (без учета по-
ступлений от продажи южноафриканской 
Nkomati, ожидаемой в первом полугодии). 
Если прогнозы реализуются, то для со-
хранения дивидендов на уровне не ниже 
$2 млрд ГМК придется занимать у банков 
либо договариваться о переносе или сокра-
щении выплат, указывает аналитик. Но, по 
его мнению, об этом акционеры ГМК долж-
ны дискутировать не раньше июня.

Анатолий Джумайло

«Норникель» потерпит до лучших цен
Акционеры пока не планируют снижать дивиденды

контекст  

ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА

«Россети» получат  
на 1 млрд руб. меньше

Минэнерго предлагает снизить на 1 млрд руб. бюджетные 
инвестиции в строительство электросетевых объектов 
для проведения чемпионата мира по футболу в 2018 году. 
Соответствующие изменения опубликованы на regulation.
gov.ru. Предлагается сократить сумму до 5,8 млрд руб., 
собственные средства «Россетей» остались на прежнем 
уровне — 828 млн руб. Перечень объектов не изменился, 
а стоимость строительства сократилась больше всего 
в Самарской (на 475 млн руб.) и Ростовской областях 
(на 198 млн руб.). В 2015 году «Россети» получили около 
1,5 млрд руб. из бюджета на объекты ЧМ-2018, в 2016–

2017 годах ожидают еще 4,3 млрд руб., пояснили ”Ъ“ 
в компании. Пересмотр связан с изменением схем элек-
троснабжения спортивных объектов для ЧМ-2018. 
 Анастасия Фомичева

НЕФТЯНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Алтайские АЗС жалуются  
на нефтяников

Алтайский топливный союз пожаловался в ФАС на дейст-
вия «Газпром нефти», которая, являясь основным постав-
щиком бензина в регион, повышает оптовые цены для не-
зависимых АЗС и при этом снижает розничные цены на 
своих АЗС. «Роснефть» же практически перестала прода-
вать оптовые партии бензина независимым участникам 
в Алтайском крае. По мнению союза, такие действия на-
правлены на «искусственное вытеснение конкурентов», 
говорится в направленном в ФАС заявлении (есть у ”Ъ“). 
Подобные жалобы независимые участники топливного 
рынка Сибири направляют довольно регулярно. Сейчас 
ситуация на рынке вновь обостряется в преддверии ве-
сенних ремонтов на НПЗ. Юрий Барсуков

Государство согласилось по просьбе 
НОВАТЭКа заморозить выдачу новых 
лицензий на газовые месторождения 
на Ямале и Гыдане. Речь идет о пяти 
месторождениях с запасами 600 мл-
рд кубометров и еще пяти участках 
с ресурсами около 3 трлн кубоме-
тров. Компания является основным 
претендентом на них, так как на од-
ном полуострове уже строит СПГ-за-
вод, а на втором планирует его созда-
ние. Теперь она сможет рассчитывать 
на получение участков без текущих 
обязательств по геологоразведке. 
Но резервирование участков на ру-
ку и «Газпрому» с «Роснефтью», кото-
рые смогут впоследствии включить-
ся в борьбу за них.

Глава Минприроды Сергей Донской со-
общил, что Кремль согласился зарезерви-
ровать ряд участков на Ямале и Гыдане по 
просьбе НОВАТЭКа. По его словам, ком-
пания попросила руководство РФ сохра-
нить их для реализации проектов по сжи-
жению газа (СПГ). «Соответствующее реше-
ние было принято — передавать эти участ-
ки в пользование пока не планируется»,— 
пояснил господин Донской. Сейчас НО-
ВАТЭК достраивает завод СПГ мощностью 
16,5 млн тонн на базе Южно-Тамбейского 
месторождения на Ямале (запуск первой 
очереди намечен на 2017 год). Второй завод 
компания рассчитывает построить на Гыда-
не. Там компания владеет лицензиями на 
освоение Геофизического и Салмановско-
го (Утреннего) месторождений (его разра-
ботка находится на более продвинутой ста-
дии, в 2014–2015 годах НОВАТЭК вложил в 
бурение около 12 млрд руб.). Также в декаб-
ре 2014 года структура компании «Арктик 
СПГ-1» выиграла аукцион на право пользо-
вания недрами Трехбугорного участка.

Сейчас речь идет, как пояснили в Мин-
природы, о Гыданском, Штормовом, Солет-

ско-Ханавейском, Западно-Сеяхинском и 
Верхнетиутейском месторождениях (об-
щие запасы по категории C1+C2 — 600 мл-
рд кубометров). Также НОВАТЭК претен-
дует на Бухаринский, Восточно-Явайский, 
Мамонтовский, Северо-Гыданский и Яра-
чойтский участки (общие ресурсы по кате-
гории С3+D — около 3 трлн кубометров). 
Конкретного срока, на который участки бу-
дут отложены в резерв, нет. Это, по словам 
господина Донского, будет увязано с про-
граммами развития газовой отрасли, ко-
торые сейчас разрабатывает Минэнерго. 
В НОВАТЭКе заявили, что не комментиру-
ют вопросы, которые относятся к исключи-
тельной компетенции правительства.

По мнению источника 
”
Ъ“ на рынке, ре-

шение зарезервировать участки за НОВАТ-
ЭКом позволит компании занять свою ни-
шу в регионе без изменения законодатель-
ства. Например, у «Газпрома» и «Роснеф-
ти» уже есть преференции по шельфовым 
участкам в Арктике, прописанные в зако-
не, и компании их активно получают, за-
мечает собеседник 

”
Ъ“. Именно госком-

пании могли бы стать конкурентами НО-
ВАТЭКа на Ямале и Гыдане. В «Газпроме» и 
«Роснефти» не стали комментировать воз-
можный интерес к этому региону. Но, по 

мнению источника 
”
Ъ“, «Роснефти» в теку-

щей ситуации месторождения в малоосво-
енном регионе с дорогой добычей не были 
бы интересны. В то же время, считают на 
рынке, всем трем компаниям выгодно, что 
сейчас участки просто резервируют. «Газ-
пром» и «Роснефть» впоследствии смогут на 
них претендовать, если ситуация на рынке 
улучшится, а НОВАТЭКу не придется вкла-
дывать деньги в геологоразведку, как в слу-
чае, если бы компании пришлось уже сей-
час получать эти лицензии.

Андрей Полищук из Raiffeisen bank от-
мечает, что участки на Гыдане и Ямале по-
мимо НОВАТЭКа, несомненно, были бы 
интересны «Газпрому». Но, считает он, на-
иболее логичным с экономической точки 
зрения вариантом было бы объединение 
компаний в рамках общего проекта. С од-
ной стороны, НОВАТЭК получит серьезно-
го партнера, который ему в любом случае 
понадобится для привлечения средств, а 
монополия — дополнительный СПГ. При 
этом, говорит эксперт, тогда бы компании 
могли спокойно договориться о разделе-
нии рынков и объемов поставки, чтобы не 
конкурировать.

Ольга Мордюшенко,  
Дмитрий Козлов

Гыдан расписали НОВАТЭКу
Правительство согласилось пока не отдавать другим 
заинтересовавшие компанию участки

К авиакомпании «Когалымавиа», 
чей самолет A321 был взорван в конце 
прошлого года над Синайским полуо-
стровом, подан первый иск о банкрот-
стве, истцом выступила Федеральная 
налоговая служба. «Когалымавиа» с де-
кабря приостановила полеты. Экспер-
ты говорят, что, лишившись ключевых 
рынков — египетского и турецкого — 
и не получив поддержки акционеров 
или государства, «Когалымавиа» име-
ла мало шансов выжить.

Федеральная налоговая служба РФ (ФНС) 
подала в Арбитражный суд Москвы заявление 
о признании банкротом авиакомпании «Кога-
лымавиа» (работает под брендом Metrojet), со-
общается на сайте «Электронное правосудие». 
Суть претензий не раскрывается. В «Когалы-
мавиа» на запросы 

”
Ъ“ не ответили, в ФНС воз-

держались от комментариев.
Небольшой чартерный перевозчик «Кога-

лымавиа» стал печально известен, когда 31 ок-
тября 2015 года его самолет А321, выполняв-
ший рейс Шарм-эш-Шейх—Петербург, потер-
пел крушение в районе Синайского полуо-
строва в Египте. Все находившиеся на борту 
224 человека, включая экипаж, погибли. Рос-
сийские власти квалифицировали катастро-
фу как теракт, назвав причиной взрыв бомбы 
на борту. В середине ноября было полностью 
прекращено авиасообщение с Египтом, а в 
«Когалымавиа» начались проверки профиль-
ных ведомств, в том числе Ространснадзора. 
После катастрофы у компании остались четы-
ре самолета А321 (до этого парк был больше: 
на сайте перевозчика указаны два A320 и семь 
A321). А в начале декабря «Когалымавиа» при-
шлось приостановить полеты, поскольку бы-
ли закрыты основные рынки чартерных пе-
ревозок, на которых работала авиакомпания.

• «Когалымавиа» основана в 1993 году, выпол-
няла регулярные и чартерные перевозки, вер-
толетные работы для нефтегазовой отрасли. 
С 2012 года произвела ребрендинг на Metrojet 
и начала обслуживать туристические направ-
ления, в том числе Египет и Турцию. Принад-
лежала ЛУКОЙЛу, потом перешла под контр-
оль ООО «Западная авиационно-инвестици-
онная компания», собственниками которо-
го являются Багана Хамит Джанкут (44,44%), 
Амирбек Гагаев и Бувайсар Халидов (по 27,78%), 
контролирующие также и турфирмы. Вы-
ручка перевозчика за 2014 год — 7,9 млрд руб., 
 чистая прибыль — 2,43 млн руб.
Дальнейшая деятельность авиакомпании 

вызвала вопросы у Минтранса и Росавиации. 
В начале марта министр транспорта Максим 

Соколов заявил, что «Когалымавиа», «факти-
чески располагающая только одним самоле-
том, должна либо подготовить программу раз-
вития, либо уйти с рынка». По его словам, од-
ного воздушного судна недостаточно, «чтобы 
оказывать услуги по международным переле-
там». По данным реестра воздушных судов, 
в собственности авиакомпании находился 
один А321, остальные принадлежали лизин-
говым компаниям и были им возвращены. 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, гово-

рит, что у авиакомпании по-прежнему не ре-
шены вопросы с задолженностью перед пер-
соналом, за аэропортовое и аэронавигацион-
ное обслуживание, поскольку последние три 

месяца компания не вела операционную дея-
тельность и не могла покрывать долги. «Пред-
полагалось, что проблемы перевозчика решат 
его собственники, но пока ситуация не улуч-
шилась»,— добавляет он. По данным 

”
Ъ“, за-

долженность «Когалымавиа» составляла в 
феврале порядка 100 млн руб. Издание «Газе-
та.ру» в начале февраля писало, что Росавиа-
ция рекомендовала перевозчику иницииро-
вать приостановку действия сертификата экс-
плуатанта. Вчера в Росавиации отказались от 
комментариев.

Независимый авиационный эксперт Анд-
рей Крамаренко считает, что в случае с «Кога-
лымавиа» авиакатастрофа была далеко не ре-
шающим фактором для возникновения теку-
щих проблем: «Так как закрыты крупнейшие 
чартерные рынки, компания лишилась ос-
новной работы». Но даже выход на другой ры-
нок не восполнит в полной мере потери пас-
сажиропотока в Турцию и Египет, считает он. 
А поскольку регулятор ясно дал понять, что 
помощи от него можно не ждать, продолжает 
эксперт, то шансы компании невелики.

Елизавета Кузнецова,  
Вадим Вислогузов

«Когалымавиа»  
близится к банкротству
Иск к авиакомпании подала ФНС

ЦИТАТА

В Египет уже полетели и англичане,  
и казахи, поэтому и россияне имеют 
 соответствующие ожидания
— Дмитрий Горин, вице-президент Ассоциации 
туроператоров России, 14 марта

К О Н Т Е К С Т Ф О Н Д  Ш Е Л К О В О Г О  П У Т И  К У П И Л  9 , 9 %  В  « Я М А Л  С П Г »

НОВАТЭК закрыл сделку по продаже 9,9% в «Ямал-СПГ» китайскому Фонду Шелкового пути, полу-
чив за этот пакет €1,087 млрд. Компания впервые сразу раскрыла сумму, полученную от подобной 
сделки,— при вхождении в проект французской Total и китайской CNPC выплаченные ими сум-
мы становились известными лишь впоследствии. Как и в случаях с другими акционерами, Фонд 
Шелкового пути выдал НОВАТЭКу кредит, в данном случае на €730 млн на 15 лет. Получение денег 
от фонда должно увеличить свободный денежный поток НОВАТЭКа в условиях, когда «Ямал СПГ» 
пока не привлек проектное финансирование и развивается на средства акционеров. По итогам 
сделки у НОВАТЭКа осталось 50,1% в проекте, Total — 20%, CNPC — 20%. Общая стоимость проекта 
составляет $27 млрд. «Ямал СПГ» предполагает строительство завода по сжижению газа на базе 
Южно-Тамбейского месторождения на Ямале (запасы по PRMS — 907 млрд кубометров). Мощность 
трех линий — 16,5 млн тонн СПГ в год. Запуск запланирован на 2017 год, выход на проектную мощ-
ность — на 2021-й.  Дмитрий Козлов
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деловые новости

«Производство безалкогольных 
напитков является низкомаржи-
нальным и в настоящее время из-за 
кризиса большинство предприятий 
отрасли работает на грани или ниже 
уровня рентабельности, введение 
дополнительной налоговой нагруз-
ки обусловит соответствующий рост 
цен и, как следствие, дальнейшее со-
кращение рынка и закрытие целого 
ряда предприятий»,— сообщает биз-
нес-омбудсмен Борис Титов. Он на-
поминает, что почти все безалко-
гольные напитки выпускаются вну-
три страны, а многие предприятия в 
последние годы проводили модер-
низацию с привлечением валютных 
кредитов, из-за чего оказались в 
сложной ситуации после девальва-
ции рубля. «Усиление налоговой на-
грузки с высокой долей вероятности 
приведет их к банкротству»,— про-
гнозирует господин Титов. 

В аппарате омбудсмена говорят, 
что сейчас основная часть обраще-
ний поступает именно от произво-
дителей газированных и минераль-
ных напитков. «В случае с безалко-
гольными напитками введение ак-
циза смертельно для закредитован-
ной отрасли. Но мы ждем аргумента-

цию от масложировой промышлен-
ности и также готовы ее представить 
в правительство»,— уточняет обще-
ственный омбудсмен по техрегули-
рованию, президент Союза произво-
дителей безалкогольных напитков и 
минеральных вод Дмитрий Петров.

Ассоциация производителей и 
потребителей масложировой про-
дукции уже направляла свою пози-
цию во все министерства и ведомст-
ва, отвечающие за расширение спи-
ска подакцизных товаров, говорит 
исполнительный директор объеди-
нения Екатерина Нестерова. «Эта 

инициатива не поможет наполнить 
бюджет, а лишь приведет к росту 
цен на широкий перечень товаров, 
ведь пальмовое масло является ин-
гредиентом большого числа про-
дуктов»,— говорит госпожа Несте-
рова. Нововведения серьезно сокра-
тят объемы производства масложи-
ровой продукции внутри страны, 
уверена она. Ввозимое пальмовое 
масло используется как сырье для 
изготовления отечественных спе-
циальных жиров для пищевой про-
мышленности, производство кото-
рых сейчас сосредоточено внутри 
страны, поясняет директор по раз-
витию «Руспродсоюза» Дмитрий 
Востриков. «Поэтому есть риск, что 
импорт пальмового масла значи-
тельно сократится, зато начнется 
ввоз в страну импортных спецжи-
ров, как уже было 10–15 лет назад, 
что снизит налоговые поступления 
от отечественных производителей 
спецжиров»,— считает он.

В целом правительство поддержи-
вает расширение перечня подакциз-
ных товаров, говорится в протоколе 
совещания у Дмитрия Медведева 25 
января (копия есть у 

”
Ъ“). Но пока 

конкретные предложения, на какие 
именно товары ввести акциз и како-
го размера, в правительство не на-

правлены, рассказали 
”
Ъ“ три феде-

ральных чиновника. «Неясен меха-
низм администрирования»,— пояс-
нил один из них.

Опасения бизнеса разделяют, в 
частности, в Федеральной антимоно-
польной службе. Ограничение потре-
бления «вредных» продуктов должно 
решаться через законодательство о 
техническом регулировании, счита-
ет замначальника управления контр-
оля химпромышленности и АПК ве-
домства Андрей Ерин. В Минсельхозе 
введение новых акцизов поддержи-
вают, считая, что это позволит сохра-
нить здоровую конкуренцию и защи-
тить добросовестных игроков. В Ев-
разийскую экономическую комис-
сию уже направлены поправки к тех-
регламенту на молоко и молочную 
продукцию о введении обязательной 
маркировки продуктов с использова-
нием немолочных жиров на террито-
рии Таможенного союза, сообщили в 
пресс-службе Минсельхоза. В Мин-
экономики вчера уточнили лишь, что 
направили свои предложения в Мин-
фин, ответственный за проработку 
вопроса. Пресс-служба Минфина не 
смогла оперативно предоставить 
комментарий.

Анастасия Дуленкова,  
Олег Трутнев

Газировке выпускают акциз

По итогам несостоявшихся 
 торгов на право размещать ре-
кламу в столичном метро ГУП 
«Московский метрополитен» 
решил заключить договор на 
17,566 млрд руб. с единствен-
ным допущенным к аукциону 
участником — Russ Outdoor. 
Но сделать это ГУП пока не мо-
жет: сразу несколько компаний 
направили иски в суд и жалобы 
в Федеральную антимонополь-
ную службу. Она рассмотрит во-
прос уже на этой неделе.

Вчера конкурсная комиссия ГУП 
«Московский метрополитен» рас-
смотрела ценовое предложение 
единственного участника, допу-
щенного до не состоявшихся в ито-
ге торгов на размещение рекламы 
в метро,— ООО «Экспо Медиа» 
(структура Russ Outdoor). ГУП ре-
шил заключить с ним договор по 
м и н и м а л ь н о й  ц е н е  л о та  — 
17,566 млрд руб. с НДС, говорится в 

опубликованном протоколе. Пред-
ставитель Russ Outdoor Дмитрий 
Тихонов отказался от комментари-
ев, связаться с представителем ме-
трополитена не удалось.

На аукцион подавали заявки еще 
три компании: ООО «Лайса Диджи-
тал» (на 50% принадлежит реклам-
ному оператору РЖД «Лайсе») и не-
известные на рекламном рынке 
ООО «Импульс» и ООО АВМ+. Все 
они были отклонены как не соот-
ветствующие условиям торгов. 
АВМ+ подала иск к метрополитену, 
вчера он был зарегистрирован в 
картотеке Арбитражного суда Мо-
сквы. Ранее иск об отмене аукциона 
и жалобу в Федеральную антимоно-
польную службу (ФАС) подавала и 
аффилированная с «Лайсой» компа-
ния «Медиа партнер», которая на 
аукцион не заявлялась. ФАС призна-
ла жалобу обоснованной, но отме-
нять аукцион не стала; суд назначил 
предварительное заседание на 25 

апреля. Гендиректор «Лайсы» Армен 
Газарян не комментирует ситуацию.

Жалобы на торги в ФАС подали 
еще три компании, не участвовав-
шие в них: «Орион», «Питерстар» и 
«Меридиан». Вчера комиссия ФАС пе-
ренесла рассмотрение всех этих жа-
лоб по существу на 17 марта, указано 
в документации торгов. До тех пор 
ГУП не вправе заключать договор с 
выбранным подрядчиком, уточнила 

”
Ъ“ представитель ФАС Дарья Силко-

ва. Если служба решит, что жалоба 
обоснованна, и выдаст предписание 
заново провести торги, метрополи-
тен обязан будет подчиниться; если 
ФАС решит, что жалобы обоснован-
ны, но на результат торгов это не вли-
яет, то ГУП сможет заключить дого-
вор с «Экспо Медиа», уточнила госпо-
жа Силкова.

Если контракт с «Экспо Медиа» 
будет заключен, компания получит 
право десять лет размещать рекламу 
внутри и снаружи вагонов, на стан-

циях и в вестибюлях московского 
метро. По условиям торгов подряд-
чик должен будет установить цифро-
вые видеоэкраны в вагонах и вдоль 
эскалаторов. При этом под размеще-
ние информации ГУПа предусмо-
трен резерв рекламных мест до 15% 
годового объема размещения. В пер-
вый год победитель должен будет 
перечислить ГУПу 5% от стоимости 
десятилетнего контракта (878,3 млн 
руб.), во второй — 7% (1,23 млрд 
руб.), далее — по 11% ежегодно 
(1,93 млрд руб.). Кроме того, со второ-
го года метрополитен может менять 
цену договора в одностороннем по-
рядке. Вдобавок в качестве обеспе-
чения договора «Экспо Медиа» долж-
на будет предоставить безотзывную 
банковскую гарантию или перечи-
слить на счет метрополитена в пер-
вый год 8% от суммы контракта 
(1,4 млрд руб.), во второй — 6%, затем 
— по 2%. Предыдущий подрядчик 
«Авто Селл», структура автодилера 
«Гема», начал продавать рекламу в 
метро в 2011 году, но не справлялся 
с платежами, и в конце 2015 года 
ГУП расторг с ним договор, потребо-
вав через суд 1,12 млрд руб.

Объем рынка наружной рекла-
мы, по данным Ассоциации комму-
никационных агентств России, упал 
в 2015 году на 21%, до 32 млрд руб. 
Выручка Russ Outdoor в прошлом го-
ду составила $126 млн, следует из от-
четности ее акционера, француз-
ской JCDecaux. По средневзвешен-
ному курсу доллара за 2015 год это 
7,68 млрд руб.— на 20% меньше, чем 
годом ранее.

Анна Афанасьева

Russ Outdoor ждет поезда
Метро не может заключить рекламный контракт до рассмотрения жалоб

У девелоперской Glorax Group, 
претендующей на реставрацию 
Апраксина Двора в Санкт-Петер-
бурге, появился новый совладе-
лец. Должность управляющего 
партнера и 10% в компании по-
лучил Дмитрий Коновалов, ра-
нее возглавлявший Tekta Group. 
Экс-совладелец Tekta Андрей 
Биржин при этом увеличит 
свою долю в Glorax до 90%.

Дмитрий Коновалов, ранее воз-
главлявший девелоперскую Tekta 
Group, в списке участников между-
народной выставки недвижимости 
MIPIM в Канне значится как управля-
ющий партнер Glorax Group. Госпо-
дин Коновалов официально вступит 
в должность в ближайшие дни и бу-
дет заниматься оперативным управ-
лением Glorax в статусе совладельца 
компании, подтверждает его знако-
мый. Он добавляет, что из состава 
собственников Glorax при этом вы-
ходит Валентин Черныш.

В ООО «Глоракс», головной структу-
ре Glorax Group, господину Чернышу 
принадлежит 50%, еще столько же — у 
Андрея Биржина, следует из данных 
«СПАРК-Интерфакс». Господин Бир-
жин сообщил 

”
Ъ“, что выкупил долю 

Валентина Черныша, а Дмитрий Ко-
новалов получит 10% в компании. По 
словам господина Биржина, сделка 
по выкупу долей совершалась по обо-
юдному согласию, он остается в хоро-
ших отношениях с господином Чер-
нышом. С господами Чернышом и Ко-
новаловым связаться не удалось.

Андрей Биржин известен как быв-
ший акционер Tekta Group, чей пор-
тфель проектов в Подмосковье к 2014 
году достигал 1,1 млн кв. м. В 2013 году 
бизнесмен продал свои 30% компа-
нии. Сейчас активы Tekta, как указы-
вается в Kartoteka.ru, управляются 
компанией «Форстен», принадлежа-
щей кипрской Traskwood Holdings 
Ltd. В 2014-м господин Биржин создал 
фонд прямых инвестиций Glorax 

Capital объемом $1 млрд, вкладываю-
щий в девелоперские и инфраструк-
турные проекты, а также стартапы в 
сфере IT. Сейчас основной бизнес 
Glorax сконцентрирован на девело-
перских проектах в Санкт-Петербурге, 
Москве и Московской области. Теку-
щий портфель перспективных проек-
тов составляет около 800 тыс. кв. м, 
включая кварталы «Английская миля» 
(224 тыс. кв. м) и Golden City (450 тыс. 
кв. м) в Петербурге. Последний проект 
компания и презентовала на MIPIM.

Исходя из заявленного объема 
строительства и средней цены про-
дажи жилья в новостройках в горо-
дах, где присутствует Glorax, стои-
мость ее девелоперского портфеля 
можно оценить примерно в 60 млрд 
руб., подсчитала председатель совета 
директоров «Бест-Новостроя» Ирина 
Доброхотова. В Петербурге Glorax 
также занималась разработкой кон-
цепции реставрации Апраксина 
Двора — исторического комплекса 
общей площадью 170 тыс. кв. м. Ра-
нее власти города заявляли, что 
предварительный объем инвести-
ций в этот проект может достигнуть 
20 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 15 февраля).

Дмитрий Коновалов, отвечавший 
в Tekta за крупные стройки компа-
нии,— давний знакомый Андрея 
Биржина. «Glorax набирает обороты 
как стартап на девелоперском рын-
ке. В этой ситуации Андрею Биржи-
ну нужен такой управленец, кото-
рый сможет запустить крупные 
стройки в критический для всей эко-
номики момент»,— отмечает Ирина 
Доброхотова.

Валентин Черныш, начинавший 
с Андреем Биржиным бизнес Glorax, 
по словам одного из собеседников 

”
Ъ“, продолжит заниматься девелоп-

ментом. Сейчас бизнесмен создает 
новую компанию, чей первый про-
ект может быть запущен на террито-
рии Новой Москвы.

Халиль Аминов, Канн

Андрей Биржин  
нашел партнера в Tekta
Долю в Glorax Group  
получит Дмитрий Коновалов

Рабочая группа при Роскомнад-
зоре подготовила поправки 
к  закону «Об информации», со-
гласно которым предлагается 
приравнять так называемые 
зеркала, копии пиратских сай-
тов, к уже заблокированным 
 ресурсам. Это должно сопрово-
ждаться исключением сведений 
о сайтах-«зеркалах» из выдачи 
поисковиков, откуда также пред-
лагают удалить информацию 
о способах обхода блокировки, 
в противном случае интернет-
провайдерам грозит штраф 
до 100 тыс. руб.

О поправках, дающих правовое 
определение «зеркалам», копиям пи-
ратских сайтов, вчера сообщила «Га-
зета.Ру». В документе (есть у 

”
Ъ“) они 

называются «производные сайты в 
сети интернет». Такие ресурсы созда-
ны «в результате перемещения, пол-
ного или частичного копирования 
информации другого сайта, их авто-
матической синхронизации, пере-
вода такой информации с одного 
языка на другой» и обеспечивают до-
ступ «к услугам и информации, пре-
доставляемым на другом сайте». Кро-
ме того, у основного сайта и произ-

водного «сходные наименование и 
отображение в интернете». Произ-
водные сайты, согласно проекту, 
приравниваются к уже заблокиро-
ванным ресурсам, доступ к ним бу-
дет ограничиваться на основании су-
дебного приказа.

Также предлагается внести в за-
кон «Об информации» поправки, ко-
торые обязывают интернет-поиско-
вики «прекратить выдачу сведений» 
о ресурсах с нелегальным контен-
том. Кроме того, за ненадлежащую 
блокировку предлагается штрафо-
вать интернет-провайдеров: долж-
ностных лиц — в размере 3–5 тыс. 
руб., индивидуальных предприни-
мателей — 10–30 тыс. руб., юрлиц — 
50–100 тыс. руб. Такие же штрафы 
предусматриваются за пропаганду 
способов обхода блокировки — ано-
нимайзеров, VPN, прокси и др.

По словам представителя Роском-
надзора Вадима Ампелонского, в 
разработке поправок участвовали 
«Централ Партнершип», Националь-
ная федерация музыкальной инду-
стрии, ассоциация «Русский щит», 
Гильдия продюсеров России, ivi.ru, 
Некоммерческое партнерство по-
ставщиков программных продук-

тов. Завтра поправки будут обсу-
ждаться на совещании у главы Ро-
скомнадзора Александра Жарова, на 
нем планирует присутствовать и 
представитель «Яндекса».

Закон неэффективен в отношении 
копий сайтов, куда переезжают забло-
кированные ресурсы, считают чинов-
ники и представители бизнеса. В де-
кабре на совещании в Роскомнадзоре 
судья Мосгорсуда Александра Лопат-
кина выразила обеспокоенность тем, 
что сайты-«зеркала» не имеют законо-
дательного определения. Судебный 
процесс занимает месяцы, за это вре-
мя пиратские сайты-ответчики успе-
вают «наплодить наследников и пере-
направить на них аудиторию», это на-
поминает миф о лернейской гидре, 
рассуждает руководитель ассоциации 
«Интернет-видео» Алексей Бырдин. 
«Необходимо пропагандировать ле-
гальные способы получения контен-
та»,— убежден директор по внешним 
коммуникациям Rambler & Co Мат-
вей Алексеев. Директор по стратеги-
ческим проектам Института исследо-
ваний интернета Ирина Левова, на-
против, считает, что законопроект, во-
преки мнению его авторов, будет под-
талкивать пользователей к изучению 

обходов блокировки. «Любую ней-
тральную статью, описывающую тех-
нологии, могут волюнтаристски по-
считать за пропаганду способов обхо-
да»,— говорит она. Штрафы для про-
вайдеров, по мнению Ирины Лево-
вой, не имеют смысла. «Стопроцент-
ный результат по блокировке сайтов 
дает лишь ограничение доступа по IP. 
Это значит, что поправки в текущем 
виде вынуждают операторов связи на-
рушать права других ресурсов, кото-
рые будут расположены по тому же 
IP»,— объясняет она.

Поправки ставят своей целью раз-
грузить судебную систему и уско-
рить рассмотрение такой категории 
дел, считает старший юрист адвокат-
ского бюро А2 Мария Сидорова. 
Если лицо, в отношении которого 
вынесен судебный приказ, не со-
гласно, оно имеет право представить 
в суд возражения, напоминает она. 
«Но если правонарушитель осознает, 
что блокируемый сайт действитель-
но является 

”
зеркалом“, он десять 

раз подумает, стоит ли затевать оспа-
ривание выданного судебного при-
каза»,— полагает юрист.

Роман Рожков,  
Мария Коломыченко

Пиратским ресурсам не дадут воспроизводиться
Правообладатели хотят запретить сайты-«зеркала»

В АСГ в числе причин снижения 
объемов «Пяти озер» называют 
«многократный рост продаж водок в 
сегменте минимальной розничной 
цены» (составляет 185 руб. за 
0,5 л.— 

”
Ъ“). Основным продавцом 

водки в этом сегменте в прошлом 
году была компания «Статус-групп» 
(дистрибутор марок «Добрый мед-
ведь», «Старая марка», «Калина крас-
ная»). В феврале этого года ФСБ и 
ФНС провели оперативные меро-
приятия в офисе компании и на ря-
де разливавших для нее продукцию 
кабардинских заводах, которых за-
подозрили в уклонении от уплаты 
акциза (см. 

”
Ъ“ от 18 февраля).

В компании Roust снижение про-
даж «Зеленой марки» объясняют в 
первую очередь политическими и 
экономическими сложностями на ря-
де рынков стран СНГ, в том числе на 
Украине и в Казахстане (о причинах 
сокращения экспорта водки из Рос-
сии в эти страны 

”
Ъ“ писал 16 февра-

ля). В то же время в компании доволь-
ны результатами других своих водок 
— «Русского стандарта», сумевшего 
обойти по продажам бренд Finlandia, 
и Zubrowka (производится в Польше, 
не продается в России.— 

”
Ъ“). Как 

видно из данных Impact, «Русский 
стандарт», занимающий в глобаль-
ном рейтинге водок 17-е место, в 
2015 году увеличил продажи на 3,2% 
до 2,9 млн дкл, став единственным 
крупным брендом российской ком-
пании, сумевшим показать рост в 
прошлом году. По оценке директора 
ЦИФРРА Вадима Дробиза, более 60% 
«Русского стандарта» продается за 
пределами России. В Roust ключевым 
зарубежным рынком этой марки на-
зывают Великобританию, где в прош-
лом году она показала рост на 12%. 
Что касается Zubrowka, то ее продажи 
в 2015 году выросли на 18,7% до 5,6 
млн дкл, что обеспечило марке 5-е ме-
сто среди самых продаваемых водок 
(было 7-е). «Бренд является лидером 
по темпам роста среди всех мировых 
водочных брендов второй год под-
ряд»,— отметил представитель Roust. 

Традиционными лидерами рей-
тинга крупнейших мировых водок 
оказались бренды Smirnoff (британ-
ская Diageo) и Absolut (французская 
Pernod Ricard) — их объемы в прош-
лом году составили 23,4 млн и 9,9 млн 
дкл. С 5-го на 3-е место поднялся 
бренд «Хортица» украинской компа-
нии Global Spirits: его продажи соста-
вили 6,6 млн дкл.

Олег Трутнев

Водка из России 
не находит места
с7

Продажи крупнейших мировых водочных брендов
Бренд Компания Продажи в 2015 году (млн дал) Изменение к 2014 году (%)
Smirnoff Diageo 23,4 1,5

Absolut Pernod Ricard 9,9 –0,4

«Хортица» Global Spirits 6,6 2,2

«Хлебный дар» «Баядера» 5,7 –4

Zubrowka Roust 5,6 18,7

Nemiroff Nemiroff Vodka Co. 5,4 –8

Czysta de Luxe Stock Spirits Group 4,1 1,5

«Пять озер» АСГ 3,8 –22,5

Svedka Constellation Brands 3,7 1,3

Krupnik Marie Brizard Wine & Spirits 3,6 20,1

Grey Goose Bacardi Ltd 3,6 Нет данных

Skyy Gruppo Campari 3,6 2,6

New Amsterdam E&J Distillers 3,3 25

«Беленькая» «Синергия» 3,2 –26,6

Stolichnaya SPI Group 3,2 5

«Мороша» Global Spirits 3,1 5,4

«Русский стандарт» Roust 2,9 3,2

Finlandia Brown-Forman 2,7 –5,3

Magic Moments Radico Khaitan 2,7 –2,5

Burnett’s Heaven Hill Brands 2,6 10,5

Источник: Impact.

с1

ЦИТАТА

Граждане должны сами  
определить, полезно это 
или не полезно, хочет он пить  
или нет, покупать детям   
кока-колу или нет
—Владимир Путин,
 президент РФ, декабрь 2013 года
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В петербургском Каменноостров- 
ском театре (вторая сцена БДТ 
имени Товстоногова) состоялась 
церемония награждения лауреа-
тов городской театральной пре-
мии для молодых «Прорыв».  
Из Петербурга — обозреватель 

”Ъ“ и член жюри премии РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ.

Несмотря на то что премия «Про-
рыв» — городская, резонанс у нее, без-
условно, федеральный. Наверное, по-
тому, что отдельной театральной пре-
мии для молодых актеров, режиссе-
ров и художников больше нигде нет, 
а в том, что подобные награды необ-
ходимы, сомнений не возникает. Вот 
и у организаторов петербургского 
«Прорыва» (премию придумали театр 
«Приют комедианта» и критики Жан-
на Зарецкая и Андрей Пронин) нет-
нет да и рождаются мысли распро-
странить свой опыт на всю страну. 
Впрочем, что касается Москвы, то она 
уже, пусть и неформально, причаст-
на к «Прорыву» — хотя бы потому, что 
миграция режиссеров и актеров меж-
ду столицами сегодня активна, как 
никогда прежде, и имена многих ла-
уреатов первых «Прорывов» сегодня 
чаще можно встретить на московских 
афишах, чем на петербургских. В фи-
нале церемонии вручения премии 
со сцены даже спели песню «Дорогие 
мои москвичи» — с явным намеком 
на то, что лауреатам, возможно, пред-
стоит недальняя дорога на «Сапсане».

Что касается церемонии, то ее от-
дали в руки лауреата премии за ре-
жиссуру прошлого года Максиму Ди-
денко, чей пример, кстати, подтвер-
ждает тезис о хищнической кадро-
вой политике столицы. Диденко сде-
лал отличную церемонию, которая 
отличалась одновременно лакониз-
мом и изобретательностью. Режис-
сер остался верен своему увлечению 

эстетикой первых советских десяти-
летий и оформил финальный вечер 
фестиваля премии «Прорыв» в стили-
стике агитпропа. Правда, текст пес-
ни «Марш энтузиастов» был пропет в 
неожиданно минорной тональности. 
Но потом все пошло веселее: Диден-
ко и художник Павел Семченко вос-
приняли название премии букваль-
но, поэтому каждый из лауреатов дол-
жен был, надев каску на голову и за-
щитные перчатки на руки, действи-
тельно прорваться через опустившу-
юся перед ним или ней из-под колос-
ников стенку. Кто-то прорывал самим 
собой бумагу, кто-то колол ножница-
ми гроздья воздушных шаров, кто-то 
рубил топориком штакетник… Лау-
реаты специальных призов, коих то-
же было немало, должны были выста-
вить вперед какую-нибудь часть тела 
— то голову, то руку, то ногу, а то и все-

го один палец. На них ведущие смач-
но насаживали бумажные лопаты со-
ответствующих размеров.

Наверное, приятнее всех было ак-
теру БДТ имени Товстоногова Андрею 
Аршинникову — за роль Панталоне в 
спектакле «Zholdak Dreams: Похитите-
ли чувств» он был награжден на той са-
мой сцене, где эту роль играет. Эта на-
града срифмовалась со специальным 
призом «за поддержку молодых талан-
тов», врученным худруку БДТ Андрею 
Могучему, и с еще одной специальной 
наградой, присужденной режиссеру 
Борису Павловичу за реализацию со-
циально-просветительских проектов 
Большого драматического.

Что касается Максима Диденко, 
то он был не только автором церемо-
нии, но и номинантом — за спектакль 
«Земля», поставленный на Новой сце-
не Александринского театра. Правда, 
награду за «Землю» получил не он, а 
автор декорации и костюмов Галина 
Солодовникова (номинация «лучший 
художник»). Вообще, номинация «луч-
ший режиссер» была весьма интерес-

ной — вместе с Диденко в ней участво-
вали Михаил Патласов, все на той же 
Новой сцене Александринки совме-
стивший жесткую социальную правду 
сегодняшней документальной пьесы 
с мультимедийными сценическими 
средствами («Шум»), почти дебютант 
Сергей Ларионов, предпринявший в 
отчаянно экспериментальном спек-
такле «#MotherFatherSistersBrother» 
радикальную деконструкцию «Трех 
сестер» — пьесу Чехова проиграли и 
протанцевали не только задом напе-
ред, от финала к началу, но и разрушая 
порядок слов в каждой из наизусть из-
вестных всем театральным людям ре-
плик. Впрочем, всех обошла дама: Ев-
гения Сафонова стала «лучшим режис-
сером» за постановку спектакля «Бра-
тья» в театре «Приют комедианта» — 
версии «Братьев Карамазовых» Досто-
евского, решенной в духе психодели-
ческого путешествия. А Сергей Лари-
онов получил спецприз с формули-
ровкой «Запомните это имя!». Впро-
чем, этот призыв можно отнести и ко 
всем остальным номинантам и лауре-
атам, включая Сергея Волкова («луч-
шая роль второго плана») и Анну Ще-
тинину («лучшая актриса»).

В Париже на сцене Театра  
Елисейских Полей состоялась 
премьера одноактного балета 
«Paralleles», сочиненного и  
исполненного бывшими звезда-
ми Парижской оперы, супруже-
ской парой Никола Ле Ришем  
и Клермари Оста. Из Парижа — 
МАРИЯ СИДЕЛЬНИКОВА.

Французские законы безжалост-
ны к балетным артистам: независи-
мо от рангов и достижений пенсия 
наступает в 42 года. Так за послед-
ние сезоны труппа лишилась своих 
лучших этуалей. Для многих это все 
равно что похоронить себя заживо: 
они уходят на пике карьеры, в пре-
красной артистической и крепкой 
танцевальной форме, язык не пово-
рачивается назвать их пенсионера-
ми. Среди таких — Клермари Оста: 
эта маленькая, неприметная бале-
рина со средними данными брала 
не техникой, но чистотой танца и 
апломбом. Также — достойно и ти-
хо — она попрощалась со сценой в 
2012 году. Спустя два года пришел 
час и ее мужа — кумира французов, 
танцовщика с безупречной репута-
цией и редким артистическим да-
ром Никола Ле Риша.

Впрочем, даже в разгаре карье-
ры танцовщик не желал довольст-
воваться своими блистательными 
успехами и славой всеми любимого 
артиста. Неутомимый Ле Риш сни-
мался в кино, играл в театре и про-
бовал себя как хореограф: в 2005 го-
ду выпустил «Калигулу» — свой пер-
вый и единственный спектакль для 
Парижской оперы. За год до пен-
сии подался в университет штуди-
ровать менеджмент и всерьез пре-
тендовал на кресло худрука балета 
родного театра. Не получив желае-
мого поста, Ле Риш затаил обиду и 
на Парижскую оперу, которая не це-
нит своих героев, и на Министер-
ство культуры — по тем же самым 
причинам. И решил действовать в 
одиночку, точнее, со своей женой.

Теперь он и артистический ди-
ректор, и хореограф, и танцов-
щик, а Клермари Оста при нем.  
Театр Елисейских Полей предо-
ставил им кров: на его базе супру-
ги создали хореографическое ате-
лье Laac. Работает оно по принци-
пу художественных мастерских — 
мэтры делятся опытом и знания-
ми прямо во время работы. Учащи-
еся — дети и взрослые, професси-
оналы и любители. Параллельно  
с образовательными программа-
ми Ле Риш и Оста исправно вы- 
пускают новые спектакли. Послед-
няя премьера — «Paralleles». За про-
зрачным названием не скрывает-
ся камерная история отношений, 

ими придуманная, исполненная и, 
очевидно, пережитая.

История прямо-таки идилличе-
ская: никаких драм, бранятся — 
только тешатся, и интересно им 
вместе, и весело, и нежно. Зависть 
берет. Впрочем, разменявшие пя-
тый десяток артисты выглядят как 
молодожены: художник по костю-
мам Оливье Берио, известный по 
фильмам Люка Бессона, одел Ле 
Риша в строгий черный костюм, а 
Оста в белое, воздушное, как безе, 
платье. Друг Ле Риша, популярный 
французский певец и композитор 
Матье Шедид, скрывающийся под 
псевдонимом -М-, сочинил ласкаю-
щую и воркующую — под стать се-
мейным отношениям — музыку. 
Сам Ле Риш написал трехстишие 
(«Между мной и тобой нет ничего, / 
Между мной и тобой все, / Между 
мной и тобой — мы») и несколько 
нерифмованных текстов в том же 
романтическом настроении. Жена 
и муж читают их взволнованным 
шепотом. Сценограф Жан-Мишель 
Дезире, разделяя всеобщее любов-
ное настроение, подобрал для спек-
такля интимный свет: зажег звезд-
ное небо, запустил по сцене что-то 
шепчущие тени, придумал длин-
ные, похожие на люминесцентные, 
но с теплым светом лампы, которые 
Ле Риш заставил танцевать.

Хореографический текст «Pa- 
ralleles» Никола Ле Риш и Клермари 
Оста (которые, к слову, в Парижской 
опере за тридцать лет почти не тан-
цевали вместе) писали по мотивам 
собственной балетной карьеры: в 
нем ладненько и складненько сме-
шаны все танцевальные языки и 
стили, коорыми они овладели за де-
сятилетия работы в главном театре 
Франции. Некоторые их роли вы-
рисовываются с особой отчетливо-
стью. Когда Оста аккуратно и остро 
танцует на пуантах, вспоминает-
ся ее кукла Коппелия, когда, обув 
туфли на каблуках, балерина лов-
ко бьет чечетку — из недр памяти 
всплывает биографический факт: 
в этом виде танца Оста когда-то бы-
ла чемпионкой Франции. Никола 
Ле Риш вольно цитирует бежаров-
ское «Болеро», свою коронную пар-
тию, и, тряхнув классической ста-
риной, упоенно накручивает кру-
ги jete en tournant. Его прыжки по-
прежнему сильны и цепки, антра-
ша филигранны, как партнер, он 
внимателен и безупречен. Но это 
все частности, хоть и важные. Глав-
ное — его горящие глаза, та неуем-
ная жажда сцены, которая отлича-
ет великого артиста от нормально-
го танцовщика. Особенно, когда ар-
тист уже на пенсии.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Звезды зажигают
Никола Ле Риш и Клермари Оста  
в Театре Елисейских Полей

В прокат выходит «Франкофония»  
Александра Сокурова.  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“

На российские экраны выходит многостра-
дальный вестерн «Джейн берет ружье» с На-
тали Портман в главной роли. На то, как эта 
дама в седле умеет обращаться с оружием, 
посмотрела ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Жанр вестерна переживает очередное второе 
дыхание. К уже вышедшим недавно удивительно 
крепким картинам «Костяной томагавк», «Омерзи-
тельная восьмерка» и «Выживший» прибавляется 
«Джейн берет ружье», а в сентябре этого года ожида-
ется и премьера «Великолепной семерки», ремейка 
классики 1960 года. Научный фантаст Артур Кларк, 
работавший с Кубриком над созданием «Космиче-
ской одиссеи 2001», в свое время предсказывал ве-
стернам небывалую популярность у публики «меж-
планетных лайнеров, бороздящих космос», и, ка-
жется, его прогнозы начинают сбываться.

Группа Aerosmith в 1989 году записала песню 
«Janie’s Got a Gun», однако ее сюжет основой филь-
ма не стал, хотя мог бы. Одноименная картина с 
ней имеет не много общего: имя главной герои-
ни и тему сексуального насилия над женщинами. 
Джейн (Натали Портман) — молодая мать, живу-
щая в дивной глуши Нью-Мексико после граждан-
ской войны. Ее муж Билл (Ноа Эммерих), возвра-
щаясь домой, наловил пуль собственной спиной. 
Теперь, предсмертно похрипывая, он сообщает 
любимой женщине, что шайка Бишопа совсем ря-
дом. Недолго думая, Джейн скачет в какую-то дру-
гую глушь, где одиноко живет ее бывший жених 
Дэн Фрост (Джоэл Эджертон), и просит помочь ей 
оборонять дом. У каждого из них перед глазами 
возникают воспоминания, как они резвились в 
высокой траве и печали не знали. Теперь же Дэну 
остается только завидовать чужому быту и учить 
Джейн управляться со свинцом.

«Джейн берет ружье» оказалась ретивой карти-
ной еще на стадии съемок, процесс которых пости-

гла лихая смута. Сначала режиссером фильма долж-
на была стать шотландка Линн Рэмси (за фильм 
«Что-то не так с Кевином» в 2011 году она удостои-
лась десятиминутных стоячих оваций на Каннском 
кинофестивале), затем из-за громких разногласий 
с продюсером ее заменили на Гэвина О’Коннора, 
вслед за Рэмси из команды ушли Джуд Лоу и опера-
тор Дариус Хонджи (работал с Вуди Алленом, Дэви-
дом Финчером и Романом Полански). Из-за сбоя в 
съемочном графике актерский состав недосчитал-
ся Майкла Фассбендера и Брэдли Купера, а премь-
еру планировали провести еще в 2014 году. Нако-
нец, прихрамывая (прямо как муж Джейн), фильм 
дополз до экранов. Возможно, с Линн Рэмси эта лен-
та превратилась бы в полноценный смелый феми-
нистский манифест. Нынешний режиссер такой за-
дачи не ставил, но уже то, что женщина оказалась 
главной героиней вестерна, считающегося священ-
ной мужской территорией с оружием, погонями и 
незатейливым юморком,— настоящая победа над 
стереотипами, правда, не слишком громкая. Феми-
нистскую трактовку главного персонажа создатели 
сочли излишне футуристической для Дикого Запа-
да и разрешили героине действовать лишь в связке 
с мужчиной, который и опора, и защита.

Совместные сцены Дэна и Джейн, объясняю-
щие, как они докатились до горького статуса «экс», 
напоминают вяло текущую мыльную оперу. Герои 
были слишком молоды и не знали, как окружаю-
щий мир может быть жесток. С такими начальными 
данными у истории должны быть более сложные 
оттенки, и в скупой, тяжелой жизни на Диком Запа-
де почва для этого есть, но режиссер сознательно из-
бегает углубления сюжета, а характер Джейн, в кото-
ром с первых кадров угадывается потенциал и сила, 
остается нереализованным. Большую часть фильма 
Джейн выглядит хрупкой и слишком изящной для 
изрезанных лавовых полей Нью-Мексико конца 

XIX века. Конечно, суровости солдаток женского от-
ряда смерти из отечественной военной драмы «Ба-
тальонъ» от героини Натали Портман никто не ждет, 
но и салонная элегантность в перчатках здесь ни к 
чему. Подлый преступник Колин Бишоп, которого 
играет абсолютно нераспознаваемый Эван Макгре-
гор с черной метелкой усов над верхней губой, ли-
шен приличествующего злодеям едкого юмора, да 
и его садизм полета фантазии не обнаруживает.

У сюжета «Джейн берет ружье» есть свой класси-
ческий вестерн-прародитель с созвучным именем 
— «Шейн», в свое время номинированный на «Ос-
кар» и занесенный в сотню лучших фильмов. Это 
кино снял в 1953 году Джордж Стивенс, режиссер 
легендарный, работавший во время Второй ми-
ровой войны с кинохроникой, запечатлевший и 
встречу на Эльбе, и освобождение узников концла-
герей Дахау, а потом утвердивший Элизабет Тей-
лор в звании королевы Голливуда. В вестерне Сти-
венса тоже был фермер, живущий на своей земле 
с семьей, у которого останавливается одинокий 
стрелок, он-то и помогает в итоге защитить ранчо 
от преступного захвата. «Шейн» отличался схема-
тичностью характеров, эффектной финальной пе-
рестрелкой и столкновением нового и отживше-
го, «Джейн» наследует лишь сюжетной схеме, об-
наруживая пустоту содержания. При всем сочувст-
вии производственным «родовым схваткам» филь-
ма можно констатировать, что бывают картины и 
скучнее, как, например, любой фильм с Заком Эф-
роном. Однако в «Джейн берет ружье» есть и еще 
один жирный плюс — так круто в ковбойской шля-
пе из актрис нашего времени мало кто смотрится, 
Натали Портман она чертовски идет.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Ковбой-баба
Натали Портман в вестерне «Джейн берет ружье»

ПРЕМИЯ ТЕАТР

За заслуги перед психоделикой
В Петербурге вручена премия «Прорыв»

Бывших жениха (Джоэл Эджертон) и невесту  
(Натали Портман) ныне объединяет только 
револьвер   ФОТО FILMZ.RU

В спектакле «Para-il-eles» Никола Ле Риш и Клермари Оста представили  
свою идиллическую семейную жизнь   ФОТО LISA ROZE

Свой спец-«Прорыв» худрук 
БДТ Андрей Могучий получил 
«за поддержку молодых  
талантов»
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«Манчестер Сити» в ответном матче 1/8 финала 
Лиги чемпионов принимал киевское «Динамо»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

НХЛ

Мастер «Блюз»
Владимир Тарасенко  
признан главной звездой недели

БОРЬБА

Михаил Мамиашвили: мы по-прежнему 
ставим задачи тотального превосходства
Президент ФСБР об итогах чемпионата Европы по спортивной борьбе в Риге

КАДРЫ

«Химки» поменяли тренера
Вместо Римаса Куртинайтиса их возглавил Душко Иванович

Очередная неделя регулярного чемпио-
ната НХЛ сложилась по-разному для са-
мых ярких российских хоккеистов лиги. 
Для форварда «Сент-Луис Блюз» Вла-
димира Тарасенко она была сказочно 
удачной — Тарасенко признали первой 
ее звездой. Александр Овечкин, чей «Ва-
шингтон Кэпиталс» лидирует в первен-
стве, наоборот, переживает некоторый 
спад, связанный, как выяснилось, с со-
стоянием здоровья. А еще одного выда-
ющегося нападающего — Евгения Мал-
кина из «Питсбург Пингвинс» — травма 
надолго, на срок до двух месяцев, выве-
ла из строя.

Вчера «Сент-Луис» сыграл, прямо скажем, 
не самый удачный матч нынешнего сезона: 
клуб, который мог единолично возглавить та-
блицу Западной конференции, уступил — 4:7 
— «Калгари Флеймс». Не самым удачным он 
был и для хоккеиста, являющегося едва ли не 
главной угрозой для соперников «Блюза». Вла-
димир Тарасенко во вчерашней встрече очков 
не набрал и заработал кошмарный показатель 
полезности — «минус 4». И это сразу после за-
мечательной недели, по итогам которой Тара-
сенко признал лучшим игроком лиги.

Для «Сент-Луиса» она была тяжелейшей. 
На этом отрезке ему выпало встретиться с 
тремя не просто крепкими клубами, а клу-
бами элитными — действующими обладате-
лями Кубка Стэнли «Чикаго Блэкхокс», «Ана-
хайм Дакс», который немало экспертов ви-
дят в числе фаворитов предстоящего play-off, 
а также «Даллас Старс», сражающимся с «Блю-
зом» за первый посев на Западе. Потери вы-
глядели неизбежными, однако «Сент-Луис» 
обошелся без них. Сначала он одолел по бул-
литам — 3:2 — «Чикаго», затем разделался — 
5:2 — с «Анахаймом», а после этого дожал в 
овертайме — 5:4 — «Даллас».

Вклад 24-летнего Тарасенко, без которо-
го сейчас сложно представить оптимальный 
вариант сборной России, в эти успехи был 
огромен. Скромнее всего он держался в мат-
че с «Чикаго» — результативная передача. С 
«Далласом» Тарасенко забил гол и отдал пас, 
а в игре против «Анахайма» набрал сразу три 
очка — за дубль плюс передачу. Его суммар-
ные показатели в сезоне теперь смотрятся 
очень внушительно. Тарасенко входит топ-
15 бомбардиров НХЛ с 61 очком и в топ-5 
снайперов с 33 голами.

Владимиром Тарасенко список ярких 
форвардов родом из России в НХЛ, как из-
вестно, не ограничивается. И для двух самых 
ярких из них прошлая неделя была далеко 
не такой удачной.

Вот Александр Овечкин. Еще совсем не-
давно, в разгар зимы, продуктивностью 
Овечкина было принято восхищаться — он 
забивал голы примерно с такой же регуляр-

ностью, с какой WADA ловит спортсменов 
на мельдонии. Продуктивность мартовская 
резко контрастирует с прежней. В пяти под-
ряд матчах Овечкин вообще не может пора-
зить ворота, а в восьми последних в его акти-
ве всего одна заброшенная шайба!

Странный спад получил вчера объясне-
ние, что называется, из первых уст. Алек-
сандр Овечкин напомнил, что в январе про-
пустил Матч всех звезд из-за травмы «ниж-
ней части тела». Так вот, по признанию напа-
дающего, она до сих пор беспокоит его и до-
ставляет дискомфорт в игре.

Впрочем, в случае с Овечкиным на ката-
строфу болячка не тянет. «Вашингтону» она 
не мешает уверенно лидировать в «регуляр-
ке», аж на дюжину очков опережая ближай-
ших преследователей — «Даллас» с «Сент-
Луисом», у которых к тому же чуточку боль-
ше проведенных матчей. А лично Овечкину 
она не мешает сохранять лидерство в снай-
перской гонке. У россиянина 41 гол, а у иду-
щего следом за ним Патрика Кейна из «Чи-
каго» — 38. При этом опять же у вашингтон-
цев, а следовательно, и персонально у Овеч-
кина есть по сравнению с чикагцами запас 
в пару встреч.

Куда более неприятная история прои-
зошла с Евгением Малкиным. В пятницу он 
жестко столкнулся с защитником «Колумбус 
Блю Джекетс» Далтоном Праутом, и результа-
том столкновения стала травма. Как это при-
нято в НХЛ, ее характер не расшифровыва-
ется, но ясно, что, в отличие от травмы Овеч-
кина, она серьезна. «Питсбург» уже объявил, 
что Малкин, который для «Пингвинс» значит 
фактически столько же, сколько его соотече-
ственник для «Кэпиталс», пропустит от ше-
сти до восьми недель.

Иными словами, в лучшем случае он вер-
нется в строй как раз к старту play-off в сере-
дине апреля. А между тем «Питсбург» еще от-
нюдь не гарантировал себе участие в Кубке 
Стэнли. Он не входит в тройку в своем диви-
зионе, которой точно достанутся путевки, и 
дарить очки на финише «регулярки» для не-
го роскошь непозволительная.

Алексей Доспехов

Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Патрик Кейн («Чикаго») 70 38 51 89

2. Джейми Бенн («Даллас») 70 34 43 77

3. Тайлер Сегин («Даллас») 70 33 39 72

4. Эрик Карлссон («Оттава») 70 12 58 70

5. Сидни Кросби («Питсбург») 67 29 40 69

7. Евгений Кузнецов («Вашингтон») 68 20 49 69…

11. Александр Овечкин («Вашингтон») 66 41 21 62…

13. Артемий Панарин («Чикаго») 68 25 37 62

14. Владимир Тарасенко («Сент-Луис») 69 33 28 61…

18. Евгений Малкин («Питсбург») 57 27 31 58

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

Единая лига ВТБ  
нарастила долю
В Евролиге будут выступать  
как минимум две российские команды

Рабочая группа баскетбольной Евро-
лиги утвердила проект распределения 
путевок для участия в турнире. Единая 
лига ВТБ, согласно новому регламен-
ту, получит два гарантированных места 
в главном еврокубке. Одно закреплено 
за обладателем лицензии A ЦСКА, вто-
рое, в виде лицензии B, достанется луч-
шей команде лиги без учета ЦСКА. Это 
достаточно серьезная аппаратная побе-
да Единой лиги ВТБ, учитывая, что уже 
со следующего сезона у Евролиги изме-
нится формат и вместо нынешних 24 ко-
манд в ней выступят только 16.

В понедельник вечером в Барселоне за-
вершилось заседание рабочей группы Евро-
лиги, на котором обсуждалось проработан-
ное ранее экспертами распределение пу-
тевок в главный баскетбольный евроку-
бок. Напомним, что в конце февраля клубы 
Единой лиги ВТБ добились от руководства 
Евролиги пересмотра планов по лишению 
ее лицензии B, которую планировалось от-
дать одному из других чемпионатов. В ходе 
переговоров российская сторона даже да-
вала понять, что в случае отказа удовлетво-
рить ее требования Единая лига ВТБ может 
принять предложение Международной фе-
дерации баскетбола (FIBA), создающей аль-
тернативную Евролиге Лигу чемпионов и 
активно завлекающую в турнир топ-клубы. 
Об уровне противостояния между двумя 
структурами может свидетельствовать, на-
пример, то, что 14 марта Евролига обрати-
лась в Еврокомиссию с жалобой на FIBA, об-
винив последнюю в незаконном давлении 
на клубы и игроков, с тем чтобы склонить 
их к участию в Лиге чемпионов.

В феврале Единая лига ВТБ смогла зару-
читься обещанием, что получит на следую-
щие три сезона помимо лицензии A, кото-
рой владеет ЦСКА, еще и гарантированную 
лицензию B, которая причитается сильней-
шей команде лиги (без учета армейцев). В 
Барселоне, однако, было решено, что согла-
сованный ранее формат будет действовать 
не три, а четыре года.

Как заявил гендиректор Единой лиги ВТБ 
Андрей Широков, важным моментом стало 
и то, что по предложению лиги было решено 

пересмотреть правила распределения путе-
вок, в случае если одна и та же команда по-
лучит право на лицензию B и при этом вы-
играет Кубок Европы (победа в этом турни-
ре также дает путевку в Евролигу). Раньше в 
таких ситуациях лицензия, причитающая-
ся победителю Кубка Европы, переходила в 
разряд wild card. Теперь же она автоматиче-
ски будет доставаться команде из той же ли-
ги, что и победитель турнира, получивший 
лицензию B. «Таким образом, если россий-
ский клуб выиграет Кубок Европы, то Еди-
ная лига ВТБ получит уже три гарантирован-
ных места в Евролиге — помимо лицензии А 
для ЦСКА и одной лицензии В»,— отметил 
господин Широков.

Нужно отметить, что Единой лиге ВТБ 
удалось добиться действительно выгодных 
условий, особенно если учитывать, что со 
следующего сезона число участников Евро-
лиги будет уменьшено. Вместо нынешних 
24 команд в чемпионате выступят только 16. 
К десяти обладателям лицензией A присое-
динятся представители немецкой и Адриа-
тической лиг, Единой лиги ВТБ, а также обла-
датель wild card. Впрочем, с сезона-2017/18 
wild card будет заменена на лицензию В для 
испанской лиги. Те же четыре лиги, вклю-
чая Единую лигу ВТБ, на протяжении четы-
рех сезонов будут иметь как минимум по три 
путевки и в Кубок Европы.

Изменится и формат турнира. Вместо 
нынешнего варианта, при котором прово-
дится два групповых турнира, а затем play-
off, 16 команд Евролиги сыграют в два кру-
га каждая с каждой. То есть гарантированно 
проведут по 30 матчей, в то время как ны-
нешний формат предусматривает, что ко-
манда на групповых стадиях не может про-
вести больше 24 игр. Далее восемь силь-
нейших выйдут в четвертьфинал, где про-
ведут серии до трех побед. Те, кому будет 
сопутствовать в них удача, выйдут в «Финал 
четырех».

Добавим, что решения рабочей группы 
еще должны пройти утверждение на ассам-
блее Евролиги, но, как показывает практи-
ка, в таких ситуациях это уже скорее фор-
мальность.

Александр Петров

Президент Федерации спортивной 
борьбы России (ФСБР) олимпийский 
чемпион МИХАИЛ МАМИАШВИЛИ в ин-
тервью корреспонденту ”Ъ“ ВАЛЕРИИ 
МИРОНОВОЙ прокомментировал вы-
ступление россиян на предолимпий-
ском чемпионате Европы в столице Лат-
вии, откуда победившая в общем зачете 
объединенная сборная привезла семь 
золотых, одну серебряную и четыре 
бронзовые медали. Также он обозначил 
проблемы команды, которые предсто-
ит решить в оставшееся до Олимпиады 
время, и рассказал о деталях только что 
заключенного контракта ФСБР с компа-
нией АЛРОСА.

— Забирать львиную долю медалей на 
чемпионатах Европы — дело для наших 
борцов привычное, а как вы оцените ка-
чество их борьбы в Риге?
— Привычное, говорите… Интересная пози-
ция. Особенно если иметь в виду, что пра-
ктически в каждом весе соперниками рос-
сиян в Латвии были чемпионы и призеры 
чемпионатов Европы, мира и Олимпийских 
игр. К счастью, наши спортсмены достойно 
справились с поставленными задачами, и 
это при том, что большинство из них на та-
ком высоком международном уровне высту-
пали впервые.
— Значит, вы довольны?
— Значит, я понял здесь одну простую вещь: 
внутренняя конкуренция за право попасть 
в олимпийский состав сборной России еще 
больше усилится. Особенно это касается 
вольников, которые первыми завоевали все 
шесть олимпийских лицензий. Борцам гре-
ко-римского стиля осталось получить две, 
а женщинам — четыре лицензии, что они, 
уверен, сделают на предстоящих лицензи-
онных турнирах. На чемпионате Европы ли-
цензии, замечу, не разыгрывались. Но самое 
сейчас главное — попытаться за короткий 
срок решить бытовые вопросы кандидатов 
в олимпийцы, чтобы они могли спокойно 
готовиться к Играм. К сожалению, борцы об-
делены вниманием, хотя на многое не пре-
тендуют. В первую очередь речь об их дос-
тойной, подчеркиваю, зарплате.

— Кто же, по-вашему, должен им помочь?
— Министерство спорта свои функции вы-
полняет полностью. Виталий Мутко защища-
ет интересы спортсменов и тренеров, одна-
ко возможности министерства ограничены. 
Поэтому кандидатов в олимпийскую сбор-
ную, считаю, должны поддержать террито-
рии. Но сейчас доходит до того, что некото-
рые регионы, которые к прежним Играм по-
ставляли в сборную по семь-восемь борцов, 
порой даже одного участника на чемпионат 
России выставить не в состоянии. А ведь мы 
по-прежнему ставим глобальные задачи то-
тального превосходства. Но если нет достой-
ного материала, главный тренер не может 
сотворить чудо. Хорошо еще, что по-прежне-
му не сбавляют оборотов республики Север-
ного Кавказа, Красноярск, Якутия, Санкт-Пе-
тербург, Тверь, Москва, Московская область 
и некоторые другие территории, которые 
действительно заинтересованы в развитии 
борьбы и ставят амбициозные задачи.
— В недалеком прошлом у ФСБР был мо-
гучий спонсор в лице Сулеймана Кери-
мова. Сейчас федерация сотрудничает с 
компанией АЛРОСА. Насколько продук-
тивно это сотрудничество?
— Мы будем всегда благодарны господину 
Керимову. Базис, который он заложил, до 
сих пор помогает некоторым нашим спор-
тсменам реализовывать их амбиции. Но 
деньги такая субстанция, что их никогда не 
хватает. А за то, что команда не испытывает 
особых трудностей и сейчас, спасибо ком-
пании АЛРОСА. С ней буквально в послед-
ний день чемпионата Европы ФСБР заклю-

чила новый рекламный контракт на 2016 
год на 105 млн рублей с учетом НДС. Преж-
ний договор завершился в минувшем де-
кабре, поэтому для нас было крайне важ-
но сохранить поддержку главного партнера 
в олимпийский год. Заключение контрак-
та стало возможным благодаря позиции ру-
ководства компании и лично ее президен-
та Андрея Жаркова, а также поддержке Ви-
талия Мутко. Средства пойдут на реализа-
цию программ ФСБР, проведение отбороч-
ных мероприятий, командирование, при-
обретение ковров, премирование победи-
телей крупнейших турниров, международ-
ную деятельность, пропаганду борьбы и 
иные уставные цели.
— Правильно ли поступил главный тре-
нер по вольной борьбе Дзамболат Теде-
ев, привезя на предолимпийский чемпи-
онат практически новый состав?
— За исключением призера чемпионата 
мира Анзора Болтукаева… Думаю, он по-
ступил не просто правильно, а обязан был 
это сделать. По ряду причин за три года от-
сутствия Тедеева в сборной мы не имели 
реального представления о том, кто спосо-
бен стать дублерами первых номеров. Те-
перь и медалисты чемпионата Европы уве-
рены в том, что и они рассматриваются в ка-
честве кандидатов в олимпийский состав, и 
мы знаем, кто из них на что способен. Чем 
больше конкуренции, тем больше возмож-
ностей. Дальше уже прерогатива главного 
тренера определять состав.
— Претензии к классикам у вас имеются?
— Претензии есть всегда, и это нормально. 
Но в субботу, когда наши ребята одержали 
сразу три победы, ни в одной из схваток с 
участием россиян не обошлось без начисле-
ния технических баллов. Причем как в стой-
ке, так и в партере. Это говорит о том, что нам 
действительно удалось переломить насле-
дие тех ужасных правил, которые культиви-
ровались международной федерацией пре-
жде. Следствием их стали лишь толкотня и 
стремление соперников вытащить друг дру-
га за пределы ковра.
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В Единой лиге ВТБ состоя-
лись  самая громкая отставка 
и самое громкое тренерское 
назначение сезона. Клуб 
«Химки», один из самых ти-
тулованных в России, уволил 
главного тренера Римаса 
Куртинайтиса, под руковод-
ством которого выиграл в 
нынешнем десятилетии мно-
жество наград, а на освобо-
жденный им пост заступил 
не менее известный черно-
горский специалист Душко 
Иванович.

«Химки», серебряный при-
зер предыдущего розыгрыша 
Единой лиги ВТБ, объявили о 
кадровых перестановках, кото-
рые стали, безусловно, самыми 
громкими в отечественным ба-
скетболе в нынешнем сезоне. 
Подмосковный клуб расстал-
ся с Римасом Куртинайтисом, а 
освобожденный литовцем пост 
занял черногорский специа-
лист Душко Иванович. Он под-
писал с «Химками» контракт 
сроком на полтора года.

Формально причину, кото-
рая привела к отставке Рима-
са Куртинайтиса, найти легко. 
«Химки» на стыке зимы и вес-
ны действительно переживают 
что-то вроде игрового кризиса. 
Они неудачно выступают и в ре-
гулярном чемпионате Единой 
лиги ВТБ, и в Евролиге. В регу-
лярном первенстве Единой ли-
ги химчане потерпели четыре 
подряд поражения (причем не 
только от конкурентов-грандов 
«Локомотива-Кубани» и УНИК-
Са, но и от уступающих им по 
финансовым возможностям 
«Автодора» и «Нижнего Новго-
рода»), а в наиболее статусном 
еврокубке, где сейчас близится 
к завершению второй группо-
вой раунд, из пяти последних 
матчей выиграли лишь один.

Однако в любом случае аб-
солютно предсказуемой эту от-
ставку не назовешь. Дело в том, 
что, несмотря на осечки, «Хим-
ки» сохраняют шансы занять 
высокую позицию в регуляр-
ном чемпионате Единой лиги 
ВТБ (они идут в нем пятыми), 
а в Евролиге — проникнуть в 
play-off (в своей группе они так-
же пятые, притом что в кубко-
вую часть попадает топ-четвер-
ка). К тому же у Римаса Курти-

найтиса был козырь в виде пре-
красного бэкграунда в этом клу-
бе. Он возглавил его в 2011 году, 
и под его руководством «Хим-
ки» выиграли множество при-
зов. Например, они дважды, в 
2012 и 2015 годах, стали побе-

дителями Кубка Европы, второ-
го по рангу еврокубка. Однако 
богатый послужной список ли-
товцу не помог.

Впрочем, надо признать, 
«Химки» сумели найти для Ри-
маса Куртинайтиса очень мно-
гообещающего сменщика. У 
Душко Ивановича репутация 
одного из наиболее эффектив-
ных тренеров в континенталь-
ном баскетболе. Его тренерская 
карьера началась еще в середи-
не 1990-х, и в ней были чрез-

вычайно успешные периоды. 
Речь, скажем, о его работе в Ис-
пании с «Таугресом» (теперь эта 
команда называется «Лабораль 
Кутча») и «Барселоной». До появ-
ления в «Химках» Душко Ивано-
вич трудился в суперклубе гре-
ческом, «Панатинаикосе», кото-
рый покинул в мае прошлого 
года, и сборной Боснии. В ней 
он числится наставником до 
сих пор, но подобное совмеще-
ние в баскетболе норма.

Алексей Доспехов

Душко Иванович попро-
бует  оправдать репута-
цию одного из сильней-
ших  баскетбольных специ-
алистов Европы в «Химках»   
  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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